
Пираты  
берут числом
Сайтов с нелегальным 
контентом становится 
больше

Число пиратских сайтов в Рос-
сии снова начало расти, увели-
чившись на 43% по итогам 2018 
года, следует из отчета компа-
нии WebKontrol. Особенно быст-
ро возрастает доля торрент-ре-
сурсов, с которых, как правило, 
начинают распространяться 
 пиратские копии новинок кино. 
Эксперты отмечают, что к взле-
ту количества таких сайтов мо-
гла привести сама борьба с не-
легальным контентом: вместо 
нескольких крупных площадок 
появилось множество мелких.

Количество пиратских сайтов 
в России увеличилось в 2018 году на 
43%, следует из данных компании 
WebKontrol, обнаружившей за год 
9,5 тыс. новых сайтов с нелицензи-
онным контентом. В 2017 году чи-
сло пиратских сайтов, напротив, 
снизилось на 10%.

Основная часть пиратских ре-
сурсов — 71% — приходится на 
стриминговые сайты, которых 
в 2018 году насчитывалось 6,5 тыс. 
против 4,5 тыс. годом ранее. Их по-
пулярность в WebKontrol объясня-
ют простотой использования, воз-
можностью мгновенного просмо-
тра и доступом практически с лю-
бого устройства.

Быстрее всего росло количество 
торрент-сайтов — с 1,3 тыс. в 2017 
году до 2 тыс. в 2018-м. Их доля сре-
ди всех пиратских сайтов выросла 
с 17% до 22%, а в количестве разме-
щенных ссылок на контент достига-
ет 40%. На торрент-сайте может быть 
15–20 разных ссылок на один и тот 
же фильм, тогда как на стриминго-
вых сайтах, как правило, не больше 
пяти, поясняют в WebKontrol.

В целом же сайты с торрентами 
пользователи выбирают, если кон-
тент невозможно потреблять он-
лайн: например, в случае с компью-
терными играми или софтом. Тор-
ренты также предлагают контент 
в лучшем качестве и часто стано-
вятся источниками для стриминго-
вых площадок. В 87% случаях пер-
вые копии фильмов появляются 
именно на торрентах, оценивают 
в WebKontrol. В среднем за год пи-
раты размещали 2–8 тыс. нелегаль-
ных ссылок по каждой крупной ки-
нотеатральной премьере.

В WebKontrol отмечают, что также 
растет популярность пиратских сай-
тов, которые сложно отличить от ле-
гальных: у них похожий интерфейс 
и есть платный контент. К таким сай-
там относятся, например, Ororo.tv 
и Soap4.me, предлагающие фильмы 
и сериалы на английском языке. Не-
которые подобные ресурсы пользо-
ватели действительно принимают за 
легальные, соглашаются в одном из 
российских онлайн-кинотеатров, от-
мечая, что они все же пока не состав-
ляют заметной конкуренции.

На рост пиратства в России по-
влиял и чемпионат мира по футболу 
2018 года.
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В энергопотребителей  
вселяют умеренность
Правительство все же рассмотрит рост тарифов для населения

”Ъ“ узнал детали схемы введения соц-
нормы потребления электроэнергии 
для населения, которую предлагает 
Минэкономики: платить по базовому та-
рифу за 300 кВт•ч в месяц, по повышен-
ному — за 300–500 кВт•ч и по экономи-
чески обоснованному — за потребление 
более 500 кВт•ч. К 2033 году должны 
быть постепенно отменены льготы вла-
дельцев электроплит и сельского насе-
ления, но для домов, не подключенных 
к теплоснабжению, лимиты  установят 
гораздо выше. Но в правительстве 
все же опасаются социального взры-
ва из-за введения нормы: ее больше 
не поддерживают в Минэнерго, а в ап-
парате вице-премьера Дмитрия Коза-
ка  обещают принять решение «с учетом 
 реальных доходов населения».

”
Ъ“ стали известны параметры предло-

жений Минэкономики о введении соцнор-
мы потребления электроэнергии для населе-
ния. Ее разработка шла в рамках планов пра-
вительства по борьбе с перекрестным субси-
дированием в энергетике, Минэкономики 
дало предложения в рамках поручения ви-
це-премьера Дмитрия Козака от 19 сентября 
2018 года. По данным 

”
Ъ“, их обсудят 23 ян-

варя на совещании у вице-премьера.
Схема реанимирует замороженный 

в 2014 году проект соцнормы. Как расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с новым вари-

антом, предлагается дифференциация тари-
фов для населения — до 300 кВт•ч в месяц 
будет оплачиваться по базовому (текущему) 
тарифу, свыше 300 кВт•ч — по повышенно-
му, а более 500 кВт•ч — уже по экономиче-
ски обоснованному. Потребление фиксиру-
ется на лицевой счет, не на человека.

Для ряда регионов границы повысят 
до 500 кВт•ч и 700 кВт•ч в месяц (возмож-
но, речь идет о северных районах). Также 
льготный режим могут получить потреби-
тели, не подключенные к сетям теплоснаб-
жения (такие домохозяйства используют 
электричество для отопления). Речь может 
идти о держателях электрокотлов (напри-
мер, садовые и дачные кооперативы и т. д.). 
Границы дифференциации для них устанав-
ливаются на уровне 3300 кВт•ч и 3500 кВт•ч 
в месяц, в ряде регионов — 3500 кВт•ч 
и 3700 кВт•ч в месяц. В то же время Минэко-
номики хочет с 2020 до 2033 года плавно со-
кратить льготы для горожан, пользующих-
ся электроплитами, и сельского населения. 
Сейчас для них установлен коэффициент 
0,7 (разницу оплачивают крупные потреби-
тели). Министерство предлагает убирать ко-
эффициент в течение 15 лет.

В аппарате Дмитрия Козака подтверди-
ли назначение совещания, отметив, что ни-
кто не сомневается в необходимости поэтап-

ной расшивки «перекрестки» в энергетике 
и устранения изъянов регулирования, «ког-
да владельцы загородных дворцов платят 
как пенсионеры в садовом товариществе, 
потребляя в десятки раз больше». Предложе-
ния ведомств по борьбе с перекрестным суб-
сидированием будут рассматриваться в кон-
тексте их социально-экономических послед-
ствий, финансового эффекта для различных 
категорий населения в условиях роста фи-
скальной нагрузки, пояснили там. У прави-
тельства нет задачи одномоментно решить 
все застарелые проблемы отрасли за счет по-
требителей, подчеркнули в аппарате вице-
премьера, будут приняты сбалансирован-
ные решения с учетом мониторинга стоимо-
сти других товаров и услуг и роста реальных 
доходов граждан.

Вместе с тем Минэнерго пересмотрело по-
зицию по дифференциации тарифов для на-
селения, следует из письма первого замми-
нистра Алексея Текслера в Минэкономики 

от 17 декабря 2018 года (есть у 
”
Ъ“). Ушедший 

в отставку в прошлом ноябре замминистра 
Вячеслав Кравченко в целом поддерживал 
соцнорму. Но, по мнению господина Текс-
лера, сейчас дифференциация тарифов при-
ведет к значительным социально-экономи-
ческим последствиям, может вызвать рост 
финансовой нагрузки на граждан, которая 
увеличивается из-за ряда фискальных реше-
ний, включая рост НДС, налогообложение 
самозанятых, индексацию тарифов ЖКХ. 
Алексей Текслер отмечает, что граждане жа-
луются на обсуждаемую норму, опасаясь, что 
она усилит социальное расслоение, затруд-
нит электроотопление в негазифицирован-
ных населенных пунктах и увеличит расхо-
ды на электроплиты. По его мнению, расши-
вать перекрестное субсидирование нужно 
через другие тарифные механизмы.

В Минэнерго 
”
Ъ“ уточнили, что формиру-

ют позицию и выскажут ее на совещании. 
В ФАС от комментариев отказались, в Мин-
экономики не ответили. Директор «Сообще-
ства потребителей энергии» Василий Кисе-
лев считает, что «льгота на электроэнергию 
обманчива, поскольку оборачивается для лю-
дей удорожанием товаров и услуг», и переход 

к экономически обоснованным тарифам — 
«движение в правильном направлении».

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что 
в среднем домохозяйства потребляют до 
200 кВт•ч в месяц, большинство должны уло-
житься в соцнорму: чтобы лицевой счет в ме-
сяц превышал 300 кВт•ч, в квартире должно 
проживать четверо, более 500 кВт•ч — ше-
стеро. Внедрение нормы — риск для домохо-
зяйств, где проживает много людей или элек-
троэнергия используется для отопления, 
считает эксперт, в среднем тариф для диапа-
зона 300–500 кВт•ч может вырасти в полтора 
раза, более 500 кВт•ч — вдвое. Госпожа Поро-
хова отмечает, что льгота для электроплит — 
рудимент времен СССР, «когда электроплита 
была единственным энергоемким электро-
прибором». Но с сельскими поселениями си-
туация сложнее, считает она: «Это разумная 
форма поддержки, хотя, конечно, есть и заго-
родные дома с бассейнами». Глава Агентства 
энергетического анализа Алексей Преснов 
считает, что предлагаемые лимиты «вполне 
разумны в качестве первого шага»: большин-
ство населения это почти не затронет, а люди 
с достатком будут платить больше.

Татьяна Дятел

Алкоголю добавляют 
стоимости
Его импортеры с начала года  
снова начали поднимать цены

Увеличение НДС, ослабление рубля 
и введение помарочного учета вынуди-
ли российских импортеров вина и дру-
гого алкоголя в начале года провести 
очередную коррекцию цен. В отдель-
ных случаях они были подняты до 20%. 
 Участники рынка жалуются, что новые 
цены пока не готовы принимать феде-
ральные  ритейлеры.

Компания Simple, входящая в пятер-
ку крупнейших импортеров тихих и игри-
стых вин в России, с 14 января подняла це-
ны на свой ассортимент. Об этом она сооб-
щила в письме (копия есть у 

”
Ъ“), направлен-

ном клиентам и партнерам. Коррекцию цен 
в Simple объяснили изменениями на рынке, 
оказавшими «критическое влияние на биз-
нес». Среди главных причин в письме назва-
ны повышение НДС до 20% с 1 января 2019 
года и введение с первого квартала помароч-
ного учета, который «существенно замедлит 
скорость операций и приведет к росту опе-
рационных издержек и необходимости до-
полнительного финансирования». Также 
компания отметила удорожание логистики 
в Европе и России из-за роста цен на топливо 
и других факторов, вынуждающих произво-
дителей повышать отпускные цены.

Наконец, Simple жалуется, что «негатив-
ная динамика рубля к мировым валютам, ко-
торая, по прогнозам аналитиков, сохранится 
в 2019 году» влечет рост себестоимости това-

ров и издержек на хеджирование курсовых 
рисков. Последний раз Simple повышала це-
ны из-за ослабления рубля в конце лета (см. 

”
Ъ“ от 17 августа 2018 года). Президент Simple 

Максим Каширин подтвердил отправку 
письма. По его словам, на часть продукции 
цены были подняты на 6–8%, но в некоторых 
случаях повышение достигало 20%. «Сильнее 
всего мы меняли ценники на продукцию, 
производители которой под давлением рас-
тущего мирового спроса сами значительно 
поднимали цены — на 15–20%, а в отдельных 
случаях — до 40%»,— говорит он.

Другие опрошенные 
”
Ъ“ импортеры алко-

голя также говорят об изменении цен в янва-
ре. Предправления Beluga Group Александр 
Мечетин сказал, что компания подняла их на 
3–7% в зависимости от брендов. Он объяснил 
это главным образом ростом НДС и себесто-
имости производства. Импортный портфель 
холдинга Roust Рустама Тарико в среднем по-
дорожал на 5–6% из-за валютных курсов, НДС 
и повышения цен со стороны поставщиков. 
«Мы сделали все возможное, чтобы сдержать 
повышение цен, но внешние обстоятельст-
ва вынуждают нас все же увеличить цены, ча-
стично снизив маржинальность нашего биз-
неса»,— заявили в пресс-службе компании. 
В «Ладоге» с 1 января цены на импортный 
портфель подняли на 2%. 
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Был Синдзо Абэ.
Много надежд привез он.
Все растворились
Переговоры президента России  
и премьера Японии об островах  
оказались безрезультатными 

22 января президент России Владимир 
Путин принял в Кремле премьер-минис-
тра Японии Синдзо Абэ, которому откро-
венно дал понять, что тот зашел слиш-
ком далеко в своих ожиданиях по поводу 
двух островов Курильской гряды, а глав-
ное — увлек за этими ожиданиями всю 
Японию. О том, как происходило оче-
редное японское прощание с новой 
 великой надеждой,— специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников.

Ожидания, связанные с этой встречей, 
были у японцев настолько сильными, что, 
какими бы ни были решения по итогам пе-
реговоров, они все равно не смогли бы соот-
ветствовать этим ожиданиям.

Не предполагалось подписывать никаких 
соглашений, и даже переговоры в расширен-
ном составе были формальными, и это было 
то, с чем японская сторона горячо согласилась: 
Синдзо Абэ хотел сосредоточиться на остро-
вах, и ничто его и собеседников не должно бы-
ло отвлекать от мыслей об этом великом.

Хотя я видел, что, например, министр 
экономического развития России Максим 
Орешкин притащил с собой на перегово-
ры такой толстый портфель, что одним толь-

ко изучением его содержимого мог занять 
японских гостей на пару суток.

Вообще, до конца все-таки не понятно, по-
чему Синдзо Абэ так сосредоточился на про-
блеме островов. Почему из-за этого он пере-
стал думать, кажется, обо всем остальном на 
свете? Почему публично клялся своему отцу, 
а вернее, его памяти, склонившись над его 
могилой, что закончит эту историю так, как 
она этого заслуживает?

Был воодушевлен какими-то словами 
Владимира Путина и решил сыграть на 
опережение? Просто почувствовал его на-
строение? Так с этим надо быть осторож-
нее и следовало бы дождаться хоть каких-
то и правда вдохновляющих слов и не вы-
давать за слова российского президента 
свои собственные. (Возможно, что и остава-
лось-то чуть-чуть, так как Владимир Путин 
в этом деле ничего не исключает, так как ду-
мает, что японские вожделения совсем не 
ничтожны. Боже, как же и что же Владимир 
Путин должен в связи с этим думать про 
Никиту Хрущева: и из-за Крыма, и из-за Ха-
бомаев этих с Шикотаном.)
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Применение рыночных цен на ресурсы 
для госстроек может затянуться — Мин-
строй предлагает перенести полноценный 
запуск федеральной государственной ин-
формационной системы ценообразования 
в строительстве (ФГИС ЦС) до 2022 года. 
Ссылаясь на неготовность отрасли к пере-
ходу на ресурсный метод ценообразова-
ния, ведомство намерено на переходный 
период сохранить устаревший базисно-
индексный метод, поддерживая его в акту-
альном состоянии. В 2021 году будет про-
веряться работоспособность ресурсной 
модели — при возможности сохранения 
индексов для отдельных категорий строй-
материалов.

Минстрой предлагает начать размещение в 
ФГИС ЦС сметных цен на строительные ресур-
сы для бюджетных строек, определенных по ре-
сурсному методу, не с 2019 года, как это плани-

ровалось ранее, а с 2022-го. Проект изменений 
в постановлении правительства «О мониторин-
ге цен строительных ресурсов» опубликован ве-
домством на портале regulation.gov.ru. Напом-
ним, реформа ценообразования в строительст-
ве запущена еще в 2015 году — поводом стали 
скандалы из-за удорожания олимпийских стро-
ек и космодрома Восточный. Ужесточить под-
ход к оценке сметной стоимости строек реше-
но за счет методики — устаревший базисно-ин-
дексный метод (базисные цены 2001 года умно-
жаются на соответствующие индексы) должен 
сменить ресурсный (мониторинг рыночных 
цен и расчет стоимости исходя из них). В рам-
ках реформы была разработана ФГИС ЦС, кото-
рая должна наполняться данными производи-
телей и импортеров стройматериалов.

Как следует из документа, Минстрой по су-
ти предлагает закрепить переходный период 
с применением так называемого ресурсно-ин-

дексного метода. Для определения сметных цен 
на строительные ресурсы ведомство готово до-
пустить применение прогнозных индексов (для 
пересчета стоимости строительства, определен-
ной в базисном уровне цен, в уровень цен, сло-
жившийся на время расчета) — при этом госо-
рганы, осуществляющие строительство объек-
тов обороны и безопасности, должны будут на-
правлять расчеты в Минстрой для проверки.

Такое предложение можно назвать весь-
ма ожидаемым — о необходимости переход-
ного периода Минстрой заговорил еще в но-
ябре 2018 года. Примечательно, что букваль-
но за полгода до этого ведомство (его тогда воз-
главлял Михаил Мень) рапортовало о готов-
ности рынка к переходу на ресурсную модель 
(ожидалось, что это произойдет в сентябре). Ре-
шение не торопиться ведомство оправдывает 
медленным наполнением ФГИС ЦС — осенью 
она была заполнена менее чем на 20%. Счетная 

палата уже критиковала министерство за про-
вал реформы (хотя с 2015 года на нее потраче-
но 1,9 млрд руб.) и консервацию действующей 
системы ценообразования «со всеми недостат-
ками». В Минстрое заявляли, что часть меха-
низмов оказалась недостаточно эффективной 
и сложной в реализации, добавляя, что работа-
ют над постепенным переходом рынка на ре-
сурсную модель.

Вчера в Минстрое сообщили 
”
Ъ“, что с 2021 

года планируют начать «апробацию ресурс-
ной модели с возможностью определения сто-
имости строительства ресурсно-индексным 
методом по отдельным ресурсам», а с 2022 
года — полноценное применение ресурсно-
го метода. До этого одной из задач ведомство 
называет «поддержание в актуальном состоя-
нии» сметно-нормативной базы для базисно-
индексного метода.

Евгения Крючкова

Строительные цены не даются Минстрою
Ведомство предлагает отложить переход на рыночное ценообразование до 2022 года

Минздрав предлагает создать единый ре-
естр экспертов для проведения эксперти-
зы качества медуслуг в рамках системы 
обязательного медицинского страхова-
ния (ОМС). Предложенные ведомством 
поправки, опубликованные для обще-
ственного обсуждения, также устанав-
ливают дополнительные критерии орга-
низации такой экспертизы. По мнению 
экспертов, инициатива ведомства позво-
лит унифицировать существующую пра-
ктику медэкспертизы, однако экспертами 
не смогут больше выступать сотрудники 
страховщиков системы ОМС, что ослож-
нит компаниям достижение целевых пока-
зателей, по которым их работу оценивают 
территориальные фонды ОМС.

В РФ может появиться независимый инсти-
тут оценки качества медпомощи. Минздрав 
разработал и опубликовал поправки к зако-
нам 323-ФЗ «Об охране здоровья» и 326-ФЗ «Об 
обязательном медицинском страховании в 

РФ», вводящие в них три статьи, уточняющие 
порядок экспертизы качества медпомощи.

Сейчас по закону №326 оценка качества ме-
дицинского обслуживания в системе ОМС про-
водится в форме экспертизы, как плановой, так 
и целевой. Плановую экспертизу проводят экс-
перты территориальных фондов ОМС и стра-
ховых организаций, однако из-за отсутствия в 
законодательстве четких критериев они могут 
фокусироваться на различных аспектах услуг. 
На это еще в 2016 году указывала Счетная пала-
та — в отчете госаудиторов о деятельности стра-
ховщиков указывалось, что, хотя около полови-
ны санкций для медучреждений приходится на 
случаи нарушения качества медпомощи, стан-
дарты, по которым можно было бы его оценить, 
существуют только для половины заболеваний 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2016 года).

По идее Росздравнадзора, критерии оценки 
медпомощи должны будут формироваться по 
группам заболеваний или состояний на осно-
ве соответствующих порядков оказания мед-

помощи и клинических рекомендаций. Экс-
пертом может стать человек с медицинским 
или иным образованием, имеющий сертифи-
кат специалиста или свидетельство об аккре-
дитации и стаж работы не менее десяти лет — 
после подготовки и аккредитации Минздрава. 
Аккредитованные специалисты войдут в спе-
циальный федеральный реестр экспертов ка-
чества медпомощи, в котором будут собраны 
данные о квалификации, образовании, стаже 
и аккредитации эксперта. Специалисты, уже 
участвующие в экспертизах Росздравнадзора и 
имеющие аккредитацию, до 1 января 2020 го-
да будут включены в этот перечень без повтор-
ного прохождения процедуры.

По желанию пациента или медицинской 
организации доступ к экспертизе качества 
медпомощи в части оценки документации 
смогут получить и медицинские профессио-
нальные некоммерческие организации — к 
ним в том числе относится и Национальная 
медицинская палата.

Как отмечает Игорь Селезнев, замглавы пра-
вительства Ярославской области, курирую-
щий вопросы медицины, поправки Минздра-
ва закрепят уже сложившуюся практику оцен-
ки медуслуг. «Поскольку нынешние подходы 
к лечению пациентов постепенно все больше 
учитывают клинические рекомендации, то и 
их оценка им соответствует»,— поясняет он. В 
то же время, как отмечает Дмитрий Кузнецов, 
замглавы Всероссийского союза страховщи-
ков, новая инициатива не позволяет экспер-
там быть частью страховой организации. «Те-
перь они должны состоять в штате медоргани-
зации, что может потребовать внесения изме-
нений в трудовые договоры между страховщи-
ками и экспертами»,— говорит он. Отметим, 
что на время оформления новации это может 
осложнить страховщикам ОМС процесс прове-
дения экспертиз и негативно сказаться на це-
левых показателях, по которым работу компа-
ний оценивают территориальные фонды ОМС.

Анастасия Мануйлова

Работе врачей готовят независимую оценку
Росздравнадзор обновит систему экспертизы медицинских услуг

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,53

процента годовых составила в первой декаде января 2019 года средняя максимальная ставка по 
рублевым депозитам населения, по данным десяти банков, привлекающих наибольший объем вкла-
дов, сообщил Банк России. В сравнении с историческим минимумом первой декады июня 2018 года показа-
тель прибавил 150 базисных пунктов (б. п.) — и 10 б. п. к третьей декаде декабря 2018 года. Ставка по вкладам 
граждан растет быстрее, чем повышается ключевая ставка ЦБ. Это связано с тем, что банки вынуждены от-
казываться от ожиданий дальнейшего смягчения политики ЦБ, на которое они рассчитывали в начале 2018 
года. Так что в 2019 году даже при росте инфляции реальные ставки по депозитам будут положительными.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет забыл о кризисе

Впервые с 2011 года федеральный 
бюджет по итогам всех 12 месяцев 
закрыт с профицитом. Как сообщил 
вчера Минфин, этот показатель 
составил 2,7% ВВП. Это лучше 
как совсем еще недавних ожиданий 
первого вице-премьера и главы 
министерства Антона Силуанова 
(см. ”Ъ“ от 26 декабря 2018 года) 
в 2,5%, так и цифр обновленного 
в конце года закона о бюджете-2018 
— 2,1% ВВП. В рублях превышение 
поступлений над тратами составило 
2,746 трлн руб. В 2017 году бюджет 
был дефицитным — 1,4% ВВП. 

Отметим, что по итогам 11 ме-
сяцев 2018 года профицит был 
куда более значительным — 3,7% 
ВВП, но за декабрь этот показатель 
сократился. Это объясняется тем, 
что значительная часть бюджетных 
трат приходится на последний месяц 
года (это связано с оплатой контрак-
тов, соцвыплатами, межбюджетными 
трансфертами и обслуживанием 
долга). Декабрьские расходы — 
2,697 трлн руб. — были примерно 
вдвое выше среднемесячных.

За 2018 год доходы составили 
19,455 трлн руб. (102,7% от пла-
на), расходы — 16,709 трлн руб. 
(99,4%). На 54% доходы обеспе-
чены ненефтегазовыми сборами 
— 10,437 трлн руб., на 46% — 
нефтегазовыми — 9,018 трлн руб. 
По итогам 2017 года соотношение 
было 60% на 40% — так что 
говорить о снижении нефтяной 
зависимости бюджета не приходит-
ся. Фактически доля нефтегазовых 
доходов в бюджете еще выше, 
ведь Минфин относит к ним лишь 
пошлины и НДПИ на нефть и газ, 
не учитывая прочие налоги сырь-
евых компаний (на прибыль, НДС 
и так далее).

Кроме того, итоги года в очеред-
ной раз демонстрируют условность 
бюджетных прогнозов. В сравнении 
с законом о бюджете, с которым 
страна начинала 2018 год, доходов 
в итоге оказалось сразу на 4,2 трлн 
руб. больше (изначально было 
заложено 15,258 трлн руб.). 
Расходы были предсказаны с куда 
большей точностью — первоначаль-
ный показатель (16,529 трлн руб.) 
превышен всего на 180 млрд руб. 
Впрочем, предполагать, что Мин-
фин действительно так сильно 
не угадывает с доходами, было 
бы наивно — на деле ведомство 
придерживается тактики занижения 
доходов на случай форс-мажорных 
изменений. Что касается расходов, 
то здесь ведомство Антона Силуа-
нова придерживается одобренной 
президентом еще три года назад 
посткризисной политики заморажи-
вания номинальных расходов — как 
видно из диаграммы, в 2016–2018 
годах траты находились практически 
на одном уровне, а с учетом инфля-
ции они даже снижались.

Вадим Вислогузов
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БЮДЖЕТА (ТРЛН РУБ.) 
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доходы расходы

Основная тема обсуждения открывшейся 
вчера в Давосе сессии Всемирного эконо-
мического форума (ВЭФ) — среднесрочные 
перспективы замедления мировой эконо-
мики. Причины этого явления в том числе 
ищут в «технонационализме» и в ограничи-
вающем инвестиции мировом усилении го-
сударств в экономике. Многолетняя ставка 
Давоса на «сильных лидеров» также внесла 
свой вклад в происходящее — их в мире те-
перь даже слишком много, и из них на сес-
сию ВЭФ мало кто приехал.

Зимняя сессия ВЭФ в швейцарском Даво-
се проходит в 2019 году в сильно ослабленном 
формате: хотя почти у каждого из ожидавших-
ся участников из числа мировых лидеров бы-
ла своя персональная причина пропустить его 
в этом году, дефицит их на форуме, историче-
ски ориентированном на презентацию «силь-
ного лидерства» во всех сферах, от политики 
до бизнеса, весьма ощутим.

Главное событие ВЭФ 22 января выглядело 
уникально: госсекретарь США Майк Помпео, 
как и вся делегация США, отказался прилететь 
в Швейцарию, но согласился выступить по те-
лемосту. Де-факто это было получасовое скайп-
интервью Майка Помпео в присутствии зала 
высокопоставленных персон, которые, впро-
чем, права задавать вопросы не получили — 
их, заранее оговоренные, задавал модератор 
сессии. Госсекретарь США дал довольно пред-
сказуемые ответы. Переговоры с Китаем по тор-
говле должны привести к соглашению, вклю-
чающему в себя вопросы взаимного снятия ба-
рьеров для инвестиций и защиты интеллекту-
альной собственности; двусторонние перегово-
ры о торговле лучше, чем многосторонние ор-
ганизации — ВТО, МВФ, ВБ,— поскольку «силь-
ным лидерам» проще договориться, чем торго-
вой дипломатии. Наконец, отношения США и 
России не являются холодной войной, США, по 
сути, просто перестали взаимодействовать с РФ 
до тех пор, пока та не поменяет внешнеполи-

тический курс, но две страны «не созданы для 
того, чтобы быть антагонистами», другое буду-
щее возможно. Такой формат очень необычен: 
с 1971 года, когда проведена первая зимняя сес-
сия в Давосе, видеоинтервью использовалось 
не более десяти раз, и всякий раз, как подчерки-
вают в пресс-офисе ВЭФ, в исключительных об-
стоятельствах. Очевидно, что такой формат раз-
рушает саму идею международных форумов: 
глобальная открытая видеоконференция тако-
го формата вполне представима и в сравнении 
с форматом сессий ВЭФ ничего не стоит.

Открывающей темой сессии в 2019 году ста-
ло обсуждение динамики ВВП Китая в 2018 го-
ду: накануне стало известно, что рост составил 
6,6%, и это результат, аналогичный 1990 году. 
Заместитель главы комиссии по ценным бума-
гам КНР Фань Синьхай вчера признал, что речь 
идет о «замедлении» (ранее официальные лица 
КНР говорили о «техническом снижении» пока-
зателей). Новый прогноз роста КНР на 2019 год 
от большинства экспертов на ВЭФ — 6%, это ни-
же ориентира правительства КНР (6,5%). Долгос-
рочная динамика роста в КНР будет зависеть в 
том числе от результатов инвестиций в проект 
«Один пояс, один путь». Эта инициатива ассоци-
ируется с председателем КНР Си Цзиньпином, 
который, как и президент США Дональд Трамп, 
неоднократно приветствовался в Давосе как 
выражение концепции «сильного лидерства». 

Китайское замедление — результат ожидания 
мировой экономикой дальнейшего развития 
торговых войн, главная из которых — соперни-
чество США и КНР, в том числе вокруг стратегии 
глобализации экономики Китая.

Между тем, видимо, наиболее важным в ди-
скуссиях 22 января было обсуждение в Даво-
се «технонационализма» — пересечения ин-
тересов государств и крупных компаний в во-
просах развития технологий, а также мировой 
конкуренции за технологии, в корпоратив-
ную повестку которой сейчас активно вмеши-
ваются государства под предлогом «защиты на-
циональной безопасности» и схожих материй. 
Между тем «технонационализм» — одна из 
главных причин ослабления инвестиционных 
потоков в 2018 году. (ЮНКТАД накануне заявля-
ла о сильном падении прямых иностранных 
инвестиций в мире в прошлом году — на 17%.) 
Сильнее всего от этого страдает ЕС, где пробле-
ма с поддержкой идеи открытых рынков и ори-
ентация на то же «сильное лидерство» совпали 
с проблемой «Брексита». Кстати, правительст-
во Великобритании в Давосе проводит ряд ме-
роприятий, призванных убедить инвесторов, 
что выход страны из ЕС — это мера, призванная 
поддержать свободу мировой торговли.

В итоге концепцию «сильного лидерства» 
в Давосе пришлось отстаивать федеральному 
канцлеру ФРГ Ангеле Меркель и новому прези-
денту Бразилии Жаиру Болсонару. Последний 
выступил на удивление со спокойным и крат-
ким сообщением о своем будущем экономиче-
ском курсе: либерализация экономики, низ-
кие налоги, увеличение безопасности, борьба 
с коррупцией и бедностью, вхождение Брази-
лии в топ-50 экономик мира по легкости веде-
ния бизнеса (рейтинг Doing Business Всемир-
ного банка). Россия, напомним, успела за по-
следние годы подняться на 31-е место, что, од-
нако, не принесло радикальных перемен — по 
крайней мере в восприятии страны в Давосе.

Дмитрий Бутрин, Давос

Лыжи плохо едут
В Давосе настороженно обсуждают результаты глобальной ставки на сильных лидеров

Средняя максимальная ставка 
по рублевым вкладам граждан (%)
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ЦИК переходит  
на новое расписание
Элла Памфилова ищет кадры  
для работы в реорганизованной комиссии

С середины февраля в Центризбиркоме 
(ЦИК) по итогам нового этапа реорганиза-
ции аппарата ведомства будет действовать 
новое штатное расписание. Реформа про-
водится руководителем аппарата Ольгой 
Бобровой, которая знакома с нынешней гла-
вой ЦИКа Эллой Памфиловой по ее работе 
уполномоченным по правам человека в РФ. 
Покидают посты начальники контрольно-ка-
дрового управления ЦИКа, а также управле-
ния информации и работы со СМИ. Главу но-
вого управления инновационного развития 
информационных избирательных техноло-
гий пока не нашли.

О предстоящей реорганизации объявили в 
конце ноября 2018 года. Сообщалось, что в ЦИ-
Ке появятся управления инновационного разви-
тия информационных избирательных техноло-
гий, управление по работе с обращениями и до-
кументацинного обеспечения, реорганизовано 
будет управление информации и работы со СМИ. 
«Такая структура показывает акцент на цифрови-
зацию»,— говорят источники 

”
Ъ“. Подробнее о 

планах ЦИКа по цифровизации 
”
Ъ“ писал 7 дека-

бря 2018 года. Глава ЦИКа Элла Памфилова сказа-
ла 

”
Ъ“, что еще не решено, кто возглавит управ-

ление инновационного развития информаци-
онных избирательных технологий: «Еще дума-
ем, выбираем пока из нескольких кандидатур». 
Подобраны далеко не все кадры, которые могут 
заниматься информатизацией, говорят в ЦИКе: 
«Персональный состав по управлениям еще об-
суждается». Как сказала 

”
Ъ“ секретарь комиссии 

Майя Гришина, реорганизация продлится с ноя-
бря 2018-го по середину февраля 2019 года.

В подготовке предложений по реорганизации 
играла важную роль Ольга Боброва, руководя-
щая аппаратом с мая 2018 года, поскольку давно 
знает Эллу Памфилову и «пользуется ее абсолют-
ным доверием», говорит собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе. 

Ольга Боброва была начальником финансово-хо-
зяйственного управления в аппарате уполномо-
ченного по правам человека, когда омбудсменом 
была госпожа Памфилова. На нынешнем посту 

она сменила Сергея Даниленко, до назначения 
главой аппарата ЦИКа в 2016 года не один срок 
отработавшего в его составе. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, среди тех, кто займет суще-

ственные посты внутри аппарата по итогам ре-
формы, Мария Смородинова: в аппарате уполно-
моченного по правам человека она занималась 
госзакупками, сейчас возглавляет контрактную 
службу ЦИКа и может стать управляющим дела-
ми ведомства, сменив Валерия Базунова. В от-
ставку уходит начальник контрольно-кадрового 
управления Михаил Артамошкин, а на его место 
рассматривается Оксана Дуданец. Она также ра-
ботала в аппарате омбудсмена, после чего успе-
ла поработать в структуре ЦИКа, а в 2017 году она 
возглавила Российский центр обучения изби-
рательным технологиям при Центризбиркоме. 
Секретарь Майя Гришина сказала 

”
Ъ“, что глава 

контрольно-кадрового управления действитель-
но покидает должность. 15 января о своем уходе 
из комиссии объявила Юлия Фелонина, которая 
пришла в ЦИК вместе с Эллой Памфиловой и за-
нималась информационной политикой. Сейчас 
обязанности главы управления информации и 
работы со СМИ исполняет ее зам Таисия Нечипо-
ренко, работающая в комиссии со времен, ког-
да ЦИК возглавлял Александр Вишняков. На во-
прос 

”
Ъ“, останется ли госпожа Нечипоренко на-

чальником управления, Майя Гришина сказала, 
что «пока реорганизация не закончена и реше-
ния еще не приняты».

Электоральный эксперт Гарегин Митин зая-
вил 

”
Ъ“, что реорганизация комиссии необходи-

ма для нового формата работы: «Нужны люди, 
готовые к новым правилам,— ориентированию 
на внешние процессы, например законотворче-
ство и взаимодействие с общественностью». Но 
продвижение бывших сотрудников аппарата 
омбудсмена не всегда полезно, считает он: «Это 
люди, которые готовы к работе по новым прави-
лам, однако не готовы к глубинной и серьезной 
организации выборов».

Лада Шамардина,  
Максим Иванов

Фейковым новостям  
нашлось место в КоАП
Депутаты поддержали штрафы за новые виды правонарушений

Думский комитет по госстроительству 
вчера одобрил к первому чтению два 
законопроекта, которые вводят в Ко-
декс об административных правона-
рушениях (КоАП) наказания за новые 
виды правонарушений: распростра-
нение фейковых новостей и публика-
цию материалов, «выражающих в не-
приличной форме явное неуважение 
к обществу, государству».  Депутаты 
решили, что за эти  правонарушения 
достаточно штрафа. В законопро-
екте, по мнению комитета, должны 
быть уточнены признаки фейковых 
 новостей.

Думский комитет по госстроительству 
рассмотрел вчера два законопроекта, ко-
торые вводят в КоАП наказания за новые 
виды правонарушений: «недостоверную 
информацию, распространяемую под ви-
дом достоверных сообщений» в СМИ и 
интернет-ресурсах (фейковые новости), 
а также за материалы (посты, перепосты), 
«выражающие в неприличной форме яв-
ное неуважение к обществу, государст-
ву». Новые наказания предложены груп-
пой соавторов — депутатов и сенаторов во 
главе с главой комитета по конституцион-
ному законодательству Совета федерации 
(СФ) Андреем Клишасом.

«Большинство оскорблений в соцсе-
тях высказываются людьми без имени, 
фамилии и фотографии — кого вы буде-
те тащить к ответу?» — выяснял у авторов 
поправок вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев. Зампред думского коми-
тета по развитию гражданского общества 
Дмитрий Вяткин («Единая Россия») отве-
тил, что для этого достаточно имеющейся 

в стране практики. Он пояснил, что пред-
ложенная поправка дополняет ст. 20.1 Ко-
АП (мелкое хулиганство). По словам еди-
норосса, КоАП предусматривает наказа-
ние за «мелкое хулиганство, совершенное 
на улице, в других общественных местах, 
а интернет — это публичное пространст-
во, которое от таких действий пока не за-
щищено». «Мы поставим правоохрани-
тельные органы в такие рамки, что опять 
получим судебные дела за репостры, а по-
том президент опять ткнет Госдуму носом, 
и мы опять будет вносить какие-то измене-
ния»,— не согласился господин Лебедев.

Впрочем, еще больше вопросов у ви-
це-спикера вызвало наказание за выра-
женное «неуважение к обществу». Он при-
вел в пример футболиста Александра Ко-
корина, который «недавно назвал обще-
ство стадом баранов». «Можно ли это вы-
сказывание считать оскорблением обще-
ства»,— поинтересовался господин Лебе-
дев. «Конечно»,— ответил Дмитрий Вят-
кин. Однако еще один автор законопроек-
та, первый зампред комитета по консти-
туционного законодательству СФ Людми-
ла Бокова, иначе оценила высказывание 
футболиста: «Это эмоционально окрашен-
ная негативная лексика». По мнению чле-
на СФ, за использование подобной лекси-
ки можно привлечь к ответственности, 
если она содержит «оскорбление, то есть 
целенаправленное унижение». При этом 
госпожа Бокова не пояснила 
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вое понятие «явное неуважение» отлича-
ется от понятия «оскорбление», наказание 
за которое уже предусмотрено КоАП. Она 
порекомендовала ознакомиться «с зако-
нодательством — там все написано».

Комитет по госстроительству решил 
одобрить оба проекта к первому чтению, 
оговорив, что их нужно будет поправить 
ко второму чтению. Председатель коми-
тета Павел Крашенинников уверен, что 
нельзя за «явное неуважение» наказывать 
гражданина административным арестом 
на 15 суток, как это предложили авторы 
проектов, достаточно штрафа. В отноше-
ние же наказания за распространение 
фейковых новостей комитет счел необхо-
димым «доработать отдельные признаки» 
этого правонарушения «на предмет соот-
ветствия принципам формальной опре-
деленности, точности, ясности и недвус-
мысленности». Игорь Лебедев настаивал 
на том, чтобы запросить официальный от-
зыв правительства на эти поправки к Ко-
АП, но комитет его не поддержал.

Напомним, парламентарии во главе 
с Андреем Клишасом в декабре внесли в 
Госдуму два законопроекта с поправка-
ми к закону «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите инфор-
мации». Один из проектов вводит штра-
фы за распространение фейковых ново-
стей в СМИ, а второй разрешает прокура-
туре блокировать в интернете материалы, 
содержащие неуважительные высказыва-
ния об органах государственной власти. 
Эти проекты накануне были рекомендо-
ваны к принятию в первом чтении дум-
ским комитетом по информполитике (см. 
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шение новых информационных запре-
тов должны быть записаны в КоАП. Пер-
вое чтение всех этих законопроектов Гос-
дума намерена провести 24 января.

Виктор Хамраев

Генпрокуратура  
заступилась за «Газпром»
Ведомство потребовало от чеченских коллег 
помочь оспорить решение  
о списании газовых долгов

Генпрокуратура встала на сторону  структур 
«Газпрома» в споре с прокуратурой Чечни 
вокруг 9,4 млрд руб. долгов населения за 
газ, которые постановил списать суд, удов-
летворивший соответствующий иск ведом-
ства. Федеральное руководство потребо-
вало от прокурора республики Шарпудди 
Абдул-Кадырова поддержать юристов мо-
нополии в апелляции, то есть помочь им от-
менить скандальное решение суда. Тем 
временем депутаты из других регионов про-
должают направлять обращения в местные 
надзорные ведомства с требованием до-
биться аналогичного списания долгов за газ 
для местных жителей. Этот вопрос намере-
ны поднять депутаты от КПРФ на сегодняш-
нем заседании Госдумы.

Из сообщения, опубликованного 22 января 
пресс-службой Генпрокуратуры, следует, что ве-
домство поручило прокурору Чечни Шарпудди 
Абдул-Кадырову поддержать жалобу ООО «Газ-
пром межрегионгаз Грозный» в Верховном суде 
республики. Туда структура «Газпрома» обрати-
лась с апелляционной жалобой, после того как 
20 декабря Заводской суд Грозного удовлетворил 
иск прокуратуры Чечни и обязал ООО списать 
9,4 млрд руб. долгов населения за газ, накопив-
шихся, по данным компании, с 2007 по 2015 год. 
В прокуратуре Чечни настояли на том, что трех-
летний срок исковой давности по этим задолжен-
ностям прошел, и компания должна была не дер-
жать эти требования на балансе как дебиторку, а 
списать, при этом в ведомстве ссылались на тре-
бования внутренних документов монополиста. 

В Генпрокуратуре однако посчитали эти дово-
ды недостаточными: «Истечение срока исковой 
давности является не единственным условием 
списания дебиторской задолженности. Нереаль-
ность взыскания определяется самостоятельно 
хозяйствующим субъектом». В ведомстве также 
«обратили внимание» господина Абдул-Кадыро-
ва на «недопустимость вмешательства в деятель-
ность организаций» и начали служебную про-
верку «в связи с необоснованным обращением 
в суд». Такая жесткая реакция на действия мест-
ных коллег — редкость для Генпрокуратуры, и 
за последние годы подобных случаев не было. В 
прокуратуре Чечни не ответили на звонки 
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заявление Генпрокуратуры вчера не комменти-
ровали. Однако с сайта ведомства исчезло ранее 
размещенное упоминание о сумме в 9 млрд руб. 
списываемых долгов. Впрочем, источник 
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правоохранительных органах сообщил, что «ка-
ких-то больших оргвыводов от проверки ждать 
не стоит». «Дьявол в мелочах. Это, наоборот, мо-
жет оказаться не карой, а помощью местным 
коллегам в сохранении лица. По процедуре, про-
курорам следовало бы отказаться от иска. Но от-
каз — это брак в работе, показатель несоответ-
ствия занимаемой должности. А изменение по-
зиции — это результат всестороннего, полного 
и объективного изучения вопроса, то есть, нао-
борот, профессионализм. А проверка нужна ско-
рее, чтобы как-то обосновать изменение этой по-
зиции»,— отметил он. Дата разбирательства в ре-
спубликанском суде пока не назначена.

Заочный спор о правомерности списания тем 
временем продолжают руководство Чечни и ру-

ководство «Газпрома». Зампред правления ком-
пании Валерий Голубев вчера заявил, что реше-
ние суда противоречит правовым нормам и мо-
жет быть воспринято «добросовестными пла-
тельщиками, которых абсолютное большинст-
во» как несправедливое. А чеченский министр 
по национальной политике, внешним связям, 
печати и информации Джамбулат Умаров зая-
вил, что власти региона «считают решение суда 
справедливым». Он не согласен и со временем 
появления задолженностей, о котором говорят в 
«Газпроме»: «Это долг, образовавшийся за период 
военных действий, с 2007 по 2015 год население 
республики исправно платило за газ».

Действия Генпрокуратуры не успокоили и 
политиков из других регионов, с 18 января мас-
сово обращающихся в местные прокуратуры с 
просьбами последовать чеченскому примеру и 
пойти в суд за списанием коммунальных долгов. 
На прошлой неделе такие обращения направля-
ли в основном регионы европейской части РФ, а 
вчера к кампании присоединилась Сибирь. Де-
путат новосибирского заксобрания от ЛДПР Да-
рья Украинцева и ее однопартиец из краснояр-
ского парламента Денис Притуляк попросили 
региональные прокуратуры добиться через су-
ды списания безнадежной к взысканию задол-
женности жителей. «Новосибирцы ничем не от-
личаются от жителей Чеченской Республики, 
тоже имеют право начать жизнь с чистого ли-
ста»,— сказала 
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Ъ“ госпожа Украинцева. А госпо-

дин Притуляк ссылается в обращении на риск 
«роста преступности» из-за долгов. Вице-спикер 
Ивановской облдумы Дмитрий Шелякин сооб-
щил в письме прокурорам, что их регион беднее 
Чечни, а значит, есть «даже более веские основа-
ния» для списания долгов.

Никто из полутора десятков ранее обратив-
шихся в прокуратуру депутатов, опрошенных 
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парламента Башкирии Дмитрий Чувилин зая-
вил, что «в суде Чечни восторжествовала спра-
ведливость» и он «не видит оснований проку-
ратуре менять свою позицию в суде». А депутат 
Госдумы Сергей Иванов (ЛДПР), обращавшийся 
в прокуратуры Ростовской и Курской областей, 
и вовсе назвал позицию Генпрокуратуры пред-
взятым мнением. «Как будет выглядеть проку-
рор, который доказывал, что долги нужно спи-
сать, а теперь должен поменять точку зрения на 
противоположную? Если бы суд вышестоящей 
инстанции отменил решение о списании, то это 
выглядело бы более или менее законно. А сей-
час это выкручивание рук»,— сказал он. Депутат 
полагает, что решения прокуроров теперь будут 
зависеть от их «гражданской позиции». По сло-
вам собеседника 
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ты во время правительственного часа намерены 
поднять вопрос о списании долгов населению 
по ЖКУ по примеру Чечни. Первый заместитель 
руководителя фракции КПРФ Николай Коло-
мейцев вчера вечером отказался разговаривать 
с 
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комитета по ЖКХ Галина Хованская сказала, что 
не будет поднимать этот вопрос, вице-спикер от 
ЛДПР Игорь Лебедев заявил, что вопросы фрак-
ции предварительно не обсуждаются.

Отдел политики

Был Синдзо Абэ.
Много надежд привез он.
Все растворились

А ведь в каком-то смысле Синдзо Абэ со-
вершил при этом, будем говорить прямо, 
предательство собственного народа. Ведь 
он принял мысль о том, что можно под-
писать мирный договор и при этом согла-
ситься только на два острова. А это было 
то, что его страна категорически отказы-
валась даже обсуждать больше полувека.

Но так это нужно было ему… Что, кста-
ти, нужно? Войти в историю? Да, это была, 
как говорится, хорошая попытка — если 
бы японский премьер не загнал себя сам 
туда, откуда, как правило, не возвращают-
ся с хорошими новостями.

И зачем он так торопился? Может, кро-
ме того, переоценил действительно то-
варищеское отношение к себе Владими-
ра Путина — это же правда, это же есть. В 
конце концов, российский президент сам 
пригласил японского премьера в Москву.

Возможно при этом, что Владимир Пу-
тин и сам обострил состояние Синдзо Абэ, 
когда на Восточном форуме вдруг предло-
жил подписать мирный договор без вся-
ких условий до конца 2018 года. Он же по-
нимал, что это не может произойти ни в 
каком случае — поэтому, возможно, и 
предложил. Но японского премьера так, 
видимо, тряхнуло, что последствия его 
поведения стали совершенно уже непред-
сказуемыми, и через некоторое время он 
уже ехал на могилу отца.

Визит 22 января в Москву стал истори-
ей экстренного торможения на этом пу-
ти. Очевидно, что Владимир Путин наме-
рен был дать понять: японский премьер 
слишком далеко зашел, так лихорадочно 
взвинтив ожидания своего народа.

И Синдзо Абэ это тоже, без сомнения, 
понял и должен был, надо полагать, сми-
риться. Если бы он не вынес в какой-то мо-
мент свою радость от надвигающегося, как 
ему казалось, решения в публичную пло-
скость, то это решение сейчас могло быть 
гораздо ближе, переговоры по мирному 
договору и островам — содержательней, а 
портфель Максима Орешкина на этих пере-
говорах — гораздо тоньше: было бы чем за-
полнить переговоры и без обсуждения сов-
местных экономических и хозяйственных 
проектов двух стран в различных сферах.

Гайки между тем были закручены са-
мим форматом визита. Не предполагалось 
никаких вопросов. Несколько слов для пу-
блики в начале встречи, несколько — в 
конце. Тем не менее с Синздо Абэ в Москву 
прилетело беспрецедентное количество 
журналистов — около ста, и это не считая 
тех, кто работает в Москве, а их много.

— Дорогой Синдзо,— обратился к кол-
леге Владимир Путин,— дорогие друзья! 
Позвольте мне вас всех сердечно попри-
ветствовать в Кремле!

И вот зря он так по-хорошему, я счи-
таю, начинал. Японский премьер в любое 
мгновение опять мог вообразить себе что-
нибудь то самое — и сорваться в бездну, на 
дне которой мерцали и переливались ко-
раллами и жемчугами то ли два, то ли че-
тыре неунывающих острова.

Но нет, российский президент все-таки 
был благоразумен и отдал визиту столь-
ко, сколько тот, видимо, по его мнению, 
заслуживал:

— Хочу поблагодарить тебя за то, что 
ты принял предложение и по дороге на 
международное мероприятие в Швейца-
рии завернул к нам в Москву!

В этих словах кроме прочего было и все 
то, что он теперь (и уже не первый год) ду-
мает об экономическом форуме в Давосе.

Начал говорить японский премьер — 
и нет, это был другой Синздо Абэ, не тот 
многословный и даже витиеватый, и вол-
нующийся, и радующийся каждому слову 
Владимира Путина и своему каждому сло-
ву Синдзо Абэ.

— Сегодня я думаю,— только и произ-
нес он,— обсудить вопросы заключения 
мирного договора как следует, с учетом 
результатов встречи между министрами 
иностранных дел и встречи переговорщи-
ков на той неделе. Кроме того, я рассчи-
тываю на откровенный обмен мнениями 
по вопросам двусторонних отношений и 
международным проблемам в целях раз-
вития двусторонних отношений в широ-
ких областях.

Так и должен был говорить, напри-
мер, человек, разуверившийся в настоя-
щей мужской дружбе. Или, например, че-
ловек, понявший, что зря он вообразил, 
будто азарт в этой истории может побе-
дить здравый смысл; и что для того, чтобы 
убедить коллегу, достаточно прежде всего 
убедить себя и дальше говорить как о деле 
решенном про то, во что и сам, честно го-
воря, не до конца веришь… И понявший 
еще, что у него, Синдзо Абэ, в этой исто-
рии может остаться столько же, сколько и 
у его предшественников, то есть ничего.

Но все-таки они разговаривали еще два 
часа. И когда вышли к журналистами, ока-
зались такими же формальными, как до 
разговора. Владимир Путин все рассказал 
об экономическом сотрудничестве (все-та-
ки портфель Максима Орешкина сделал 
свое дело на переговорах).

— Разумеется, обсудили и перспекти-
вы заключения мирного договора,— кив-
нул президент России, который не мог 
не понимать, что только это и интересует 
здесь всех журналистов, а не только япон-

ских.— Этому вопросу мы с господином 
премьер-министром уделили сегодня не-
мало времени. Мы ведем диалог с госпо-
дином Абэ на этот счет уже несколько лет. 
На встрече в Сингапуре условились с го-
сподином премьер-министром выстра-
ивать переговорный процесс на основе 
Совместной декларации СССР и Японии 
1956 года. Она в первую очередь предус-
матривает заключение мирного догово-
ра. Мы еще раз подтвердили нашу заин-
тересованность в подписании этого до-
кумента. Координаторами мы назначили 
глав внешнеполитических ведомств. Они 
уже провели 14 января в Москве первый 
раунд переговоров и доложили нам сегод-
ня по результатам этой встречи.

Это было главное. Владимир Путин 
дал понять, да что там, просто произнес: 
он пока вообще не готов обсуждать пере-
дачу двух островов. Речь может идти толь-
ко о мирном договоре.

И еще об одном, неспособном порадо-
вать Синдзо Абэ, он сказал: в решении про 
острова нужен референдум. А исход его в 
России более или менее предсказуем.

Невесел был и Синдзо Абэ. Про пере-
крестный год России и Японии говорил. 
Про чемпионат мира по футболу вспом-
нил. И наконец:

— Прошло два года, как мы с президен-
том Путиным в моем родном городе Нага-
то заявили о нашей искренней решимо-
сти нашими руками заключить мирный 
договор. Мы взяли курс решить проблему, 
опираясь на новый подход. Тому сотруд-
ничеству, которое все это время мы с пре-
зидентом Путиным осуществляли, не бы-
ло еще примеров: совместная хозяйствен-
ная деятельность на трех островах, прове-
ли два выездных изучения на местах, на-
правили бизнес-миссию, члены которой 
представляли в основном частные гра-
жданские структуры, составлена «дорож-
ная карта» предлагаемых проектов. Мы ви-
дим, что проясняется конкретный путь.

Синдзо Абэ все же отдавал себе отчет в 
том, что отныне этот путь только еще про-
ясняется.

Нет, все, что ему мерещится, случится 
не с ним.

И не с Владимиром Путиным.
Андрей Колесников

Владимир Путин объяснял 
Синдзо Абэ, что говорить можно 
только о мирном договоре   
ФОТО POOL / AFP
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Как стало известно ”Ъ“, Бас-
манный суд Москвы заочно аре-
стовал бывшего председателя 
правления банка «Миллениум» 
Михаила Байдакова и его заме-
стителя Дениса Михеева. Оба об-
виняются в выводе из кредитного 
учреждения 402 млн руб. и нахо-
дятся в розыске. Дыра же в бан-
ке после отзыва у «Миллениума» 
лицензии в 2016 году составила 
почти 7 млрд руб. Кроме того, го-
сподину Байдакову инкримини-
руется покупка векселя за счет 
средств банка на 10 млн руб.

С ходатайством об аресте Миха-
ила Байдакова и Дениса Михеева в 
Басманный суд обратился следова-
тель Главного следственного управ-
ления Следственного комитета Рос-
сии (СКР), который и возбуждал в ок-
тябре 2016 года уголовное дело по 
факту мошенничества и растраты 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ и ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
в отношении фигурантов. Основани-
ем стало обращение в правоохрани-
тельные органы за несколько меся-
цев до этого представителей Центро-
банка, который в феврале отозвал у 
«Миллениума» лицензию в связи с 
полной утратой у того собственных 
средств. В общей сложности кредит-
ное учреждение осталось должно 
331 кредитору 6,74 млрд руб. Выслу-
шав стороны, суд согласился с дово-
дами представителя СКР, утверждав-
шего, что фигуранты скрылись от ор-
ганов правосудия, на вызовы по по-
весткам не реагировали, а остава-
ясь на свободе, могут согласовывать 
свои действия с другими, в том чи-
сле и пока не установленными, соу-
частниками.

В ходе расследования было уста-
новлено, что под видом выдачи кре-
дитов юридическим лицам господа 
Байдаков и Михеев, а также другие 
топ-менеджеры банка банально вы-
водили из «Миллениума», аффили-
рованного со структурами ОАО РЖД, 
деньги на подконтрольные им фир-
мы, а затем похищали. В частности, 
в сентябре 2015 года было выдано 
402 млн руб. трем фирмам, которые 

не вели никакой хозяйственной де-
ятельности. Отметим, что именно 
59-летний господин Байдаков являл-
ся одним из основателей банка — ор-
ганизация была зарегистрирована в 
2002 году. Через год банк начал ак-
тивно сотрудничать с ОАО РЖД, пре-
зидентом которого с 2005 года стал 
Владимир Якунин, а его советником 
с 2006 года являлся Михаил Байда-
ков. В середине 2013 года ОАО РЖД, 
купило долю в «Миллениуме». При 
этом основной упор кредитное учре-
ждение делало на работу не с физи-
ческими, а с юридическими лицами. 
Среди его клиентов помимо самого 
ОАО РЖД были ОАО «Центральная 
пригородная пассажирская компа-
ния», ООО «Аэроэкспресс», ОАО «Бам-
тоннельстрой», ОАО «РЖД — Разви-
тие вокзалов» и целый ряд других 
так или иначе связанных с желез-
нодорожной отраслью. Как уже рас-
сказывал 

”
Ъ“, «Миллениум» должен 

был активно участвовать в частно-го-
сударственном проекте строительст-
ва высокоскоростных магистралей. 
Однако из-за высокой стоимости, за-
падных санкций и экономического 
кризиса проект пока так и остается 
нереализованным. А после ухода со 
своего поста в августе 2015 года Вла-
димира Якунина дела у банка и во-
все пошли под гору.

Как считают в СКР, понимая, что 
рано или поздно в связи с оттоком 
клиентов «Миллениум» рухнет, его 
топ-менеджеры и начали выводить 
из него деньги. По данным 

”
Ъ“, в ка-

честве свидетелей по этому делу бы-
ли допрошены десятки сотрудников 
банка, которые дали показания о 
том, что ключевые роли при приня-
тии решений о кредитовании игра-
ли Михаил Байдаков, Денис Михеев 
и первый зампред правления «Мил-
лениума» Юрий Черепанов. По дан-
ным 

”
Ъ“, последний также являет-

ся фигурантом уголовного дела, но с 
ходатайством о его аресте следствие 
в суд не обращалось. Допросить го-
спод Байдакова и Михеева правоох-
ранительным органам так ни разу и 
не удалось. Сейчас они оба находят-

ся в розыске, который пока являет-
ся федеральным, а не международ-
ным. По данным 

”
Ъ“, еще в январе 

2016 года, за месяц до отзыва у банка 
лицензии, господин Байдаков уехал 
на лечение в Латвию, где и узнал о 
том, что в отношении него возбужде-
но уголовное дело. Примерно в то 
же время пределы Российской Феде-
рации покинул и его бывший заме-
ститель Денис Михеев. Получить их 
комментарии 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Адвокат Михаила Байдакова Сер-
гей Севрук в разговоре с 

”
Ъ“ доводы 

следствия о виновности его клиен-
та назвал неубедительными. «Мой 
подзащитный не входил в состав 
кредитного комитета, принимав-
шего решение о выдаче займа трем 
организациям на 402 млн руб., он 
лишь подписал решение, одобрен-
ное другими топ-менеджерами бан-
ка,— заявил господин Севрук.— В 
истории с покупкой векселя след-
ствие и само до конца, видимо, не 
разобралось. Когда мы заявили, что 
1 июня 2015 года, когда якобы бы-
ла совершена сделка, господин Бай-
даков находился в командировке, 
следствие легко поменяло дату на 
17 июля того же года. Но и на эту да-
ту у моего подзащитного есть али-
би». На вопрос, намерен ли Миха-
ил Байдаков вернуться в Россию, 
его адвокат заявил, что тот не верит 
в справедливое расследование и су-
дебное разбирательство.

Отметим, что Михаил Байдаков в 
разные годы занимал руководящие 
должности в банке «Фили», Томск-
промстройбанке, Рау-банке и банке 
«Индустриальный кредит». Кроме то-
го, по благословению патриарха Мо-
сковского и всея Руси Алексия II на 
общественных началах был казначе-
ем подворья патриарха — храма Свя-
тителя Николая близ деревни Афи-
неево в Московской области. Кроме 
того в 2013-2015 годах Михаил Бай-
даков являлся президентом Фонда 
Андрея Первозванного, председате-
лем попечительского совета которо-
го выступает господин Якунин.

Олег Рубникович

Михаилу Байдакову вменили 
нули «Миллениума»
Бывший предправления банка заочно арестован  
по обвинению в мошенничестве и растрате

Как стало известно ”Ъ“, в тре-
тью годовщину отзыва лицензии 
ЦБ у рухнувшего Внешпромбан-
ка Следственный департамент 
(СД) МВД России возбудил новое 
уголовное дело в отношении экс-
президента финансовой струк-
туры Ларисы Маркус. Ранее она 
уже была признана судом винов-
ной в хищении более 113 млрд 
руб. и сейчас отбывает срок в ко-
лонии. Однако обманутые VIP-
вкладчики, не получившие ни-
какой компенсации, требовали 
не только вернуть средства, но 
и заново привлечь госпожу Мар-
кус к ответственности. Кроме то-
го, продолжалось расследование 
и других эпизодов хищений, в том 
числе и в отношении родного 
брата экс-главы банка и его сов-
ладельца Георгия Беджамова, 
успевшего сбежать за границу.

По данным источников 
”
Ъ“ в си-

ловых структурах, новое уголовное 
дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) воз-
будили в отношении Ларисы Мар-
кус следователи СД МВД России, ко-
торые ранее уже довели до обви-
нительного приговора предыду-
щее расследование в ее отношении. 
Напомним, что госпожа Маркус и 
бывший вице-президент Внешпро-
мбанка Екатерина Глушакова обви-
нялись в особо крупных мошенни-
честве и растрате средств кредит-
ного учреждения. Как установи-
ли следователи, в период с 2009-го 
по 2015 год женщины вместе с ря-
дом соучастников похитили с помо-
щью различных махинаций более 

113 млрд руб. Среди пострадавших 
оказались множество известных 
VIP-личностей, со счетов которых 
банкиры списывали огромные сум-
мы. Как считали в МВД, привлекали 
клиентов Лариса Маркус и ее род-
ной брат Георгий Беджамов, являв-
шийся помимо прочего президен-
том Федерации бобслея и скелетона 
России, пользуясь своими обшир-
ными связями как в бизнес-кругах, 
так и среди политиков и даже в РПЦ. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, после того как 

в балансе Внешпромбанка была об-
наружена огромная дыра, Георгий 
Беджамов поспешил скрыться за 
границу. Между тем его сестру и Ека-
терину Глушакову арестовали. Жен-
щины признали свою вину в хище-
ниях, попросив о суде в особом по-
рядке, но приговор Хамовническо-
го суда, оглашенный в мае 2017 го-
да, оказался суровым: Ларису Мар-
кус отправили в колонию на восемь 
с половиной лет, а ее подельницу — 
на четыре года. При этом Княжество 
Монако, где осел Георгий Беджамов, 
отказало российской Генпрокурату-
ре в его выдаче.

Сложившаяся ситуация не устра-
ивала ни одну из сторон. Адвокаты 
осужденных считали решение суда 
чересчур суровым, а потерпевшие, 
которым суд предложил взыскивать 
свои деньги с помощью граждан-
ских исков, требовали возбудить 
новое уголовное дело в отношении 
госпожи Маркус. Для этого имелись 
основания, тем более что из перво-
го расследования были выделены 
материалы не только в отношении 
сбежавшего Беджамова, но и других 

«не установленных следствием соу-
частников». Причем по этим мате-
риалам, как утверждают источники 

”
Ъ“, все это время действительно ве-

лась кропотливая работа. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, летом прошлого года опе-

ративники и следователи задержа-
ли и предъявили обвинение в рас-
трате или хищении трем бизнесме-
нам, которые ранее являлись фигу-
рантами уголовного дела о незакон-
ной банковской деятельности. Од-
нако представленные суду доказа-
тельства оказались настолько неу-
бедительными, что в удовлетворе-
нии ходатайств отказали. Но 21 ян-
варя, в трехлетнюю годовщину от-
зыва ЦБ лицензии у Внешпромбан-
ка, стало известно, что осужденная 
Лариса Маркус снова стала фигу-
рантом расследования. Как следу-
ет из базы Тверского райсуда, туда 
уже направлено ходатайство следо-
вателей МВД о новом аресте экс-пре-
зидента банка. Поскольку она нахо-
дится в колонии, это не более чем 
формальность. Тем не менее к засе-
данию, которое проведет в пятни-
цу судья Ольга Затомская, госпожу 
Маркус должны доставить в столич-
ный СИЗО в Печатниках.

Адвокат Сергей Бельчич, ранее 
представлявший интересы как Ла-
рисы Маркус, так и Георгия Беджа-
мова, заявил 

”
Ъ“, что он перестал за-

щищать экс-президента Внешпро-
мбанка. По его словам, о новом уго-
ловном деле ему ничего не извест-
но, а последнее, что он слышал,— 
его бывшая подзащитная продолжа-
ла отбывать свой срок.

Сергей Сергеев

Ларису Маркус вызвали  
из колонии на следствие
Экс-главу Внешпромбанка обвинили  
в новом мошенничестве

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Республики Сербия  
Александр Вучич:
— Уважаемый Михаил Соломонович, примите мои ис-
кренние поздравления по случаю Вашего дня рождения 
с наилучшими пожеланиями крепкого здоровья, сча-
стья в личной жизни в окружении Вашей семьи и дру-
зей. Также хочу пожелать Вам много успехов в работе, ко-
торая отличается мудростью и высокой профессиональ-
ностью. Для меня было большой честью беседовать с Ва-
ми в канун визита уважаемого президента Владимира 

Владимировича Путина в Сербию. Вы меня удостоили 
возможностью обменяться мнениями, наслаждаясь раз-
говором с журналистом такого богатого опыта и глубоко-
го понимания процессов на международной арене. Уве-
рен, что благодаря своей преданной работе Вы продол-
жите оставлять исключительный след в российской и 
мировой журналистике. С сердечными приветствиями 
примите еще раз мои наилучшие пожелания и уверения 
в моем глубоком уважении.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
первому заместителю гендиректора ТАСС  
Михаилу Гусману

В Екатеринбурге суд приступил 
к рассмотрению громкого уго-
ловного дела 22 программистов, 
обвиняемых в компьютерных 
мошенничествах и создании пре-
ступного сообщества хакеров. 
По версии следствия, подсуди-
мые причастны к хищению более 
1,2 млрд руб. с банковских счетов 
с помощью вируса Lurk. Подсуди-
мые заявили о своей непричаст-
ности к хищению денег и обви-
нили в их краже вирус Pegasus 
и ФСБ. Более того, они потребо-
вали рассмотреть дело судом 
присяжных или коронным судом.

Первое судебное заседание по де-
лу группы российских программи-
стов из Екатеринбурга, Санкт-Петер-
бурга, Москвы, Костромы и Набереж-
ных Челнов Кировский райсуд Ека-
теринбурга начал при беспрецедент-
ных мерах безопасности. Охрану по-
рядка в суде выполняли как усилен-
ные подразделения МВД, судебных 
приставов, так и сотрудников ФСИН, 
включая кинологов.

На скамье подсудимых должно 
было быть 22 человека, однако из Мо-
сквы, где расследовалось дело, к засе-
данию успели доставить лишь 16 че-
ловек (из них четверо находятся под 
подпиской). В Екатеринбург не доста-
вили в основном предполагаемых ор-
ганизаторов ОПС хакеров (ст. 210 УК 
РФ), среди которых Константин Коз-
ловский, Александр Еремин, Генна-
дий Кобыльский и Игорь Попов. До 
судебного заседания общаться с мно-
гочисленными журналистами отка-
зывались как адвокаты подсудимых, 
так и их родственники, сравнивав-
шие прессу с «саранчой».

Судья Екатерина Иванченко при-
ступила к рассмотрению дела по су-
ществу с часовой задержкой. В ходе за-
седания суд успел установить лично-
сти подсудимых, среди которых ока-
зались четыре программиста и сисад-
мина, гендиректора компаний и ИП, 
а также водители-экспедиторы и ку-
рьеры. Один из подсудимых програм-
мистов ранее оказался судим за убий-
ство, но вышел за два года до задержа-
ния по этому делу. Всем участникам 
группировки предъявлены обвине-
ния в неправомерном доступе к ком-
пьютерной информации и использо-
вании вредоносных компьютерных 
программ (ст. 272 и ст. 273 УК РФ), а так-
же в мошенничестве в сфере компью-
терной информации (ст. 159.6 УК РФ).

По версии следователей МВД и опе-
ративников ФСБ (осуществляли опе-
ративное сопровождение по делу), 
группировка была создана в декабре 
2013 года в Екатеринбурге. При этом 

в сообществе были созданы разные 
отделы: разработчиков, системных 
администраторов, тестировщиков, 
взломщиков, заливщиков и обналь-
щиков. Хищения средств осуществ-
лялись с помощью вируса Lurk. Хаке-
ры получали доступ к рабочему ме-
сту «Клиент банка России» и выводи-
ли деньги на подставные компании. 
Всего в деле фигурируют пять потер-
певших структур: петербургская ком-
пания «Стройинвест», Ростовская сне-
ковая компания и три банка — сибир-
ский филиал банка «Таатта», «Гарант-
инвест» и Металлинвестбанк. Имен-
но последнему был причинен самый 
крупный ущерб в 677 млн руб.

Комментировать заседание адво-
каты подсудимых не стали. Подсуди-
мые, несмотря на запрет общения со 
стороны приставов и конвоя, стали 
показывать журналистам плакаты: 
«Дайте присяжных», «Дайте предвари-
тельные слушания», «Долой беспре-
дел», «Банки обокрал Пегас/Pegasus», 
«Дайте хотя бы трех судей». На вопрос 
журналистов о том, кто украл день-
ги, они заявили, что это Pegasus (ви-
русное ПО) и ФСБ, но развивать свою 
мысль не стали. В ходе процесса об-
виняемые пояснили, что не готовы 
к процессу: в СИЗО их ограничили с 
ознакомлением с материалами де-
ла, и они физически не смогли про-

читать порядка 450 тыс. листов обви-
нительного заключения (дело насчи-
тывает более 2,5 тыс. томов). «Я, как и 
ряд моих коллег, просил о предвари-
тельных слушаниях, чтобы решить 
вопрос или о суде присяжных по на-
шему делу, либо о том, чтобы дело рас-
сматривала тройка судей. Но в итоге 
нас просто лишили предварительно-
го слушания, сразу начав рассматри-
вать дело»,— заявил суду подсудимый 
Александр Сафонов.

Суд намерен рассмотреть ходатай-
ство о коронном суде (трое судей) или 
суде присяжных на следующем за-
седании. По мнению экспертов, су-
да присяжных подсудимым точно не 
удастся добиться, но вопрос о корон-
ном суде еще открыт. «Вмененные 
подсудимым статьи не подпадают 
под рассмотрение судом присяжных, 
а вот рассмотреть дело коллегией из 
трех судей в принципе можно. Но об 
этом должно быть ходатайство подсу-
димых до назначения судебного засе-
дания»,— пояснил почетный адвокат 
России Ярослав Загоруйко.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Вирус проник в суд
На Урале начался процесс по делу 
крупнейшей российской группировки хакеров

Обвиняемых в компью- 
терных мошенничествах  
программистов не устрои-
ла организация процесса 
по их делу

Мосгорсуд отклонил жалобу защиты обвиняемого 
в шпионаже бывшего морского пехотинца Пола  
Уилана на его арест. Гражданин США, Ирландии, 
Великобритании и Канады обвиняется ФСБ в шпи-
онаже — его задержали в номере гостиницы «Ме-
трополь» через несколько минут после получения 
флешки со списком оперативников одного из управ-
лений спецслужбы. Сам арестованный заявил в су-
де, что он является другом России, а не ее врагом. 
Защита обвиняемого утверждает, что господин  
Уилан на самом деле приезжал в Москву на свадь-
бу своего сослуживца и погружаться в российскую 
культуру, рассматривая в том числе купола и шпили 
соборов, которыми интересуется десяток лет.

Рассмотрение жалобы защиты на арест обвиняемого в 
шпионаже (ст. 276 УК РФ) бывшего морпеха прошло в за-
крытом режиме. Причем дополнительно приставы пере-
крыли доступ к двери зала, где проходили слушания, же-
лезными скамейками, видимо, опасаясь, что журналисты 
будут подслушивать. Это было ожидаемо, учитывая, что 
инкриминирует Полу Уилану следственное управление 
ФСБ. Но когда журналистов пригласили на оглашение ре-
золютивной части судебного решения, выяснилось, что 
Пол Уилан присутствовал при рассмотрении своей жало-
бы. Обычно арестованные участвуют в подобных заседа-
ниях в режиме видеосвязи, находясь в СИЗО. Однако го-
сподина Уилана пришлось доставить в суд, так как в режи-
ме онлайн-трансляции для него не удалось организовать 
перевод происходящего. Адвокат Владимир Жеребенков 
отметил, что его клиент знает русский язык на бытовом 
уровне, а услуги переводчика понадобились, чтобы по-
нять все тонкости происходящего в суде.

Господин Уилан выглядел спокойным и сосредоточен-
ным, а на вопросы журналистов, которые тут же начали 
их задавать, никак не реагировал. При этом, по данным 

”
Ъ“, во время заседания арестованный через переводчика 

аргументировал свою позицию непризнания вины, по-
сле чего заявил, что является «другом России, а не врагом».

В своем выступлении обвиняемый также пояснил су-
ду, что рассчитывал получить от знакомого в номере «Ме-
трополя» флешку с данными культурно-историческо-
го характера, а не засекреченными материалами. Яко-
бы ему должны были передать фотографии, описания и 
справки о церквях и соборах.

Этот номер был оплачен иностранцем до 1 января 2019 
года. Но, как отметил обвиняемый, ради освобождения из 
СИЗО «Лефортово» он готов снять номер снова или посе-
литься в любой другой гостинице на усмотрение суда. За ос-
вобождение господина Уилана также был предложен залог.

Адвокат обвиняемого Жеребенков настаивал, что 
следствие не предоставило никаких доказательств 

шпионской деятельности иностранца, включая даже 
название страны, на разведку которой тот якобы рабо-
тал. По мнению защиты, нет и никаких оснований счи-
тать, что господин Уилан в случае освобождения скро-
ется из России.

Однако Мосгорсуд, отклонив жалобу защиты, счел ре-
шение Лефортовского райсуда об аресте обвиняемого в 
шпионаже законным и обоснованным.

Стоит отметить, что заседание Мосгорсуда прошло 
спустя несколько дней после встречи адвоката Жере-
бенкова с начальником отдела посольства США Ричар-
дом Ханраханом. В ходе нее сотрудник посольства дал 
понять, что власти США намерены защищать интере-
сы своего гражданина и «пристально наблюдать за со-
блюдением его прав». При этом, как выяснилось после 
ареста господина Уилана, он является гражданином че-
тырех государств — помимо США это Великобритания, 
Ирландия и Канада, гражданства последних трех госу-
дарств арестованный получил по «праву крови», так как 
он сам либо его близкие родственники родились в од-
ном из них. Поэтому на рассмотрении жалобы защиты 
помимо представителя посольства США присутствова-
ли работники посольств Канады и Великобритании.

Пол Уилан прилетел в Москву 22 декабря на свадьбу 
своего сослуживца с русской девушкой и поселился в го-
стинице «Метрополь». Свадьба должна была состояться 
28 декабря — в день, когда и был задержан обвиняемый. 
Защита при этом не называет фамилий молодоженов. 
Россию господин Уилан посещал несколько раз начиная 
с 2006 года, отметил адвокат, а в прошлом году он приле-
тал в Москву дважды, в том числе в апреле. По словам го-
сподина Жеребенкова, во время этих визитов его подза-
щитный посещал Сергиев Посад и Санкт-Петербург, где 
его интересовали в первую очередь местные соборы и 
храмы. «Пол увлекается российской культурой и истори-
ей уже лет десять, и здесь у него есть друзья»,— отметил 
его адвокат. При этом господин Жеребенков не исключа-
ет, что во время весеннего визита 2018 года его клиент и 
попал в разработку сотрудников ФСБ.

Адвокат не стал уточнять, какие именно данные нахо-
дились на флешке, переданной его клиенту в «Метропо-
ле». По некоторым данным, там находились списки со-
трудников одного из оперативных подразделений ФСБ. 
«У моего подзащитного обнаружены сведения, составля-
ющие государственную тайну, но подробности о них я 
говорить не могу, так как связан подпиской»,— отметил 

”
Ъ“ господин Жеребенков. Адвокат подчеркнул, что сам 

бывший морпех не просил своего знакомого давать ему 
секретные сведения и был уверен, что на флешке «ин-
формация о каких-то культурных объектах».

Владислав Трифонов

Шпион увлекся куполами
Стали известны подробности дела бывшего морпеха, 
задержанного ФСБ
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Финансирование детского игро-
вого кино в рамках конкурса Ми-
нистерства культуры в этом году 
будет увеличено почти в два ра-
за по сравнению с 2018 годом — 
до 70 млн руб. Об этом сообщила 
глава департамента кинематогра-
фии Минкульта Ольга Любимова на 
выездном заседании рабочей груп-
пы Общественной палаты РФ в Му-
зее кино на ВДНХ. Таким образом, 
бюджет этой категории сравняется 
с бюджетом патриотических филь-
мов. При этом госпожа Любимова 
отметила, что в течение нескольких 
лет почти 90% сценариев детских 
фильмов, подаваемых на конкурс, 
не были качественными.

В Минкульте в 2019 году впервые 
в положении о конкурсе получателей 
субсидий на производство националь-
ных фильмов указали, что детское ки-
но «является социально значимым», за-
явила директор департамента кинема-
тографии Минкульта Ольга Любимова 
на выездом заседании рабочей группы 
по формированию стратегии развития 
детско-юношеского кино в России при 
комиссии ОП РФ по вопросам разви-
тия культуры и сохранению духовно-
го наследия. «Странно, что мы это пер-
вый раз произносим, но в прошлые го-
ды любая военно-историческая драма, 
любой авторский манифест известно-
го режиссера или сценариста оценива-
лись примерно на 100% дороже Мини-
стерством культуры с точки зрения суб-
сидий, чем детское кино,— заявила го-
спожа Любимова.— С этого года мы это 
(финансирование.— ) уравняем». Она 
пояснила, что производство хорошего 

детского кино обходится существенно 
дороже, чем, например, любовной дра-
мы, так как нужна «графика, техника, 
красивые локации».

В разговоре с 
”
Ъ“ после заседания 

госпожа Любимова уточнила, что под-
держка детского кино составит 70 млн 
руб.: «В прошлом году было 40 млн руб. 
Максимальная сумма поддержки — 
это 70 млн руб., ее получают социаль-
но значимое кино, военно-историче-
ские драмы и так далее. Сейчас абсо-
лютный приоритет для детского кино, 
чтобы оно дошло до кинотеатров, что-
бы дети сами шли и с удовольствием 
ждали продолжения. Ситуация с рос-
сийской анимацией показывает, что 
это возможно».

Тем не менее в ходе заседания ос-
новной проблемой госпожа Любимова 
назвала «материал для конкурса»: «90% 
сценариев, поступающих к нам, а я их 
все читаю, вызывают приступ ярости, 
потому что это абсолютное паразитиро-
вание и пародирование выдающихся 
произведений. Бесконечные сценарии 
про буллинг, про насилие в школе, про 
домашнее насилие, не имеющие ника-
кого отношения к образованию, к фор-
мированию зрителя».

На заседании представили предвари-
тельные итоги социологического иссле-
дования под эгидой рабочей группы по 
формированию стратегии развития дет-
ско-юношеского кино ОП РФ. На вопрос 
«Какие темы и сюжеты фильмов инте-
ресны лично тебе?» 42,5% респонден-
тов ответили «о событиях Великой Оте-
чественной войны», 29,7% — «о героиче-
ских личностях российской истории», 
20,3% — «о современной жизни детей 

и подростков». Авторы исследования 
назвали средний возраст участников 
опроса — 14,5 года, уточнив при этом 
диапазон: «от 7 до 54 лет». 26,2% участни-
ков заявили, что им нравятся историче-
ские фильмы, 21,1% предпочитают фан-
тастику, комедии выбирают 16,3%, бое-
вики — 15,5%, приключенческие филь-
мы — 13%, мелодрамы — 7,7%. Снять 
фильм или сериал участники опроса 
предлагали главным образом по класси-
ческим произведениям школьной про-
граммы, часть не раз экранизировалась: 
«Горе от ума», «Шинель», «Мертвые ду-
ши», «Тарас Бульба», «Евгений Онегин», 
«Дубровский», «Капитанская дочка».

«Я не знаю насчет замечательных 
детей, которые хотят фильмы о Вели-
кой Отечественной, но вижу россий-
ских детей, которые смотрят 

”
Веном“, 

Marvel, DC (фильмы, основанные на 
комиксах, и компании—производите-
ли этих комиксов.— ) и которые совер-
шенно на это подсажены»,— возразила 
госпожа Любимова. Результаты опроса 
она оценила скептически: «Вы же по-
нимаете, какая здесь специфика и ка-
кие сценаристы должны писать о сов-
ременной жизни. Я на прошлом кон-
курсе докладывала министру о том, что 
у нас есть сценаристы, которые пишут, 
что дети в провинции смотрят 

”
видик“. 

У меня уже дети не знают, что это такое. 
А это подается на конкурс. Как прави-
ло, ты читаешь, и тебе очень грустно — 
ты понимаешь, что это пишут люди, 
совершено оторванные от жизни. Де-
ти эту фальшь, конечно, чувствуют». 
«Поддерживать надо не темы, а сцена-
рии»,— считает Ольга Любимова.

Валерия Мишина

Детское кино претендует 
на социальную помощь
Минкульт уравняет его в правах с патриотическим

Завершилось общественное  
обсуждение законопроекта, 
изменяющего правила усы-
новления и опеки: в случае 
его принятия под запретом 
окажется усыновление более 
одного ребенка в год и появит-
ся требование обязательно-
го психологического обследо-
вание всех совершеннолетних 
членов приемных семей. При 
этом по решению Конституци-
онного суда будет снят жест-
кий запрет на усыновление де-
тей ВИЧ-инфицированными. 
Накануне министр просвеще-
ния Ольга Васильева, чье ве-
домство разрабатывало про-
ект, заявила, что он никак не 
ужесточает правила усынов-
ления и опеки. Однако опро-
шенные ”Ъ“ эксперты и при-
емные родители считают, что 
законопроект дискриминирует 
приемных детей и сопоставим 
с ограничением рождаемости.

Работа по корректировке за-
конодательства по усыновлению 
была начата в 2018 году после ря-
да громких скандалов. Так, в 2017 
году широкий общественный ре-
зонанс вызвало изъятие органами 
опеки у супругов Дель 10 из 13 де-
тей из-за жалоб на побои. Мин-
просвещения предложило карди-
нально изменить действующие 
правила усыновления. Для этого 
была сформирована рабочая груп-
па, в которую вошли представите-
ли приемных семей, некоммерче-
ских организаций, руководители 
и специалисты региональных ор-
ганов опеки и попечительства (см. 

”
Ъ“ от 10 января).

Многие эксперты и сами при-
емные родители считают, что про-
ект ужесточит правила усыновле-
ния и опеки. По словам многодет-
ной приемной матери Светланы 
Строгановой, возможность однов-
ременно усыновить или взять под 
опеку не более одного ребенка от-
рицательно скажется на большом 
количестве усыновителей и опе-
кунов, у которых дети «приня-
ты одновременно из разных уч-
реждений с небольшим разры-

вом по времени или из одного уч-
реждения, но проживали вместе 
меньше года». «Кроме того, это 
сразу делает невозможным про-
фессиональные приемные семьи, 
которые 

”
перехватывают“ ребен-

ка на время поиска ему постоян-
ной семьи, и ребенок не попада-
ет в детский дом, когда лишается 
кровной семьи. Усыновленные де-
ти приравниваются к кровным по 
всем правам (при усыновлении 
ребенок имеет те же права и обя-
занности, что и родные дети; при 
опеке контролирующие органы 
должны следить за воспитанием, 
а опекун получает ежемесячное 
пособие.— 

”
Ъ“), так что это огра-

ничение — как запретить рожать 
чаще определенного срока»,— 
говорит госпожа Строганова. Ру-
ководитель пушкинского клу-
ба приемных родителей Андреа 
Петуховская также заявила 

”
Ъ“, 

что «существует острая необходи-
мость в появлении категории про-
фессиональных семей наподобие 
западных фостерных семей, ко-
торые бы могли забирать детей 
в кризисной ситуации». «Я могу 
понять изначальную идею, кото-
рая, скорее всего, кроется в том, 
чтобы бездетные неопытные бу-
дущие родители не соверша-
ли опрометчивых решений. Но 
опытные и ресурсные семьи мо-
гут в год принять не одного ребен-
ка. Например, мы взяли прием-
ного подростка, и если в первый 
год его пребывания у нас случится 
трагедия у наших знакомых, сосе-
дей, одноклассника, то мы не смо-
жем помочь»,— говорит госпожа 
Петуховская.

По словам Светланы Строга-
новой, сама идея введения обя-
зательного психологического 
обследования перед выдачей за-
ключения о возможности быть 
опекуном или усыновителем, 
скорее, полезна. Однако госпожа 
Строганова отмечает, что «нет ни 
единой методики, которая позво-
лила бы гарантированно сказать, 
что люди смогут стать хорошими 
приемными родителями», и «нет 
достаточного количества специа-

листов, которые хотя бы поверх-
ностно разбирались в этом во-
просе». По ее мнению, «начинать 
надо не с ужесточения правил 
передачи детей в семью, а с мас-
штабной программы подготовки 
специалистов в сфере семейного 
устройства».

Похожего мнения придержива-
ется и уполномоченная по правам 
ребенка при президенте Анна Куз-
нецова. По ее словам, разработке 
законопроекта «должна предше-
ствовать работа по внесению из-
менений в законодательство, на-
правленных на реформирование 
и совершенствование работы ор-
ганов опеки и попечительства».

Отрицательно относятся роди-
тели и эксперты к запрету на сме-
ну места жительства без разреше-
ния опеки. «Желание внести этот 
пункт вызвано тем, что некоторые 
показывали чиновникам опеки 
большую съемную квартиру, а по-
том отказывались от нее и пере-
езжали в маленькую, продолжая 
получать выплаты за детей,— по-
ясняет Светлана Строганова.— 
Но ведь опека обязана проверять 
приемные семьи раз в несколько 
месяцев. Она может признать ус-
ловия неудовлетворительными 
и предложить опекуну или изме-
нить жилищные условия, или рас-
торгнуть договор и вернуть детей. 
Вопрос не в новых инструментах, 
а в обязательности исполнения». 
Анна Кузнецова также ранее заяв-
ляла, что нормы законопроекта, 
ужесточающего требования к же-
лающим усыновить или взять под 
опеку детей, противоречат ст. 27 
Конституции РФ, нормам закона 
«О праве граждан РФ на свободу 
передвижения, выбор места пре-
бывания и жительства в преде-
лах РФ». Похожего мнения при-
держивается и госпожа Петухов-
ская: «Когда выяснилось, что на-
ша кровная дочь страдает астмой, 
мы с легкостью переехали в при-
город ближе к природе. Если за-
кон будет принят, придется дока-
зывать, что переезд в интересах 
приемного ребенка».

Ксения Миронова

Больше одного  
не усыновлять
Приемные родители сравнивают новые правила 
усыновления и опеки с ограничением рождаемости

В Москве трое сторонников Вяче-
слава Мальцева, сформировавшего 
движение «Артподготовка», запре-
щенное в России, осуждены на сро-
ки до восьми лет лишения свободы. 
Суд счел, что они готовились совер-
шить теракт с «коктейлями Молото-
ва» в день народного схода, назна-
ченного господином Мальцевым 
на 5 ноября 2017 года. Дело «Артпод-
готовки» на этом не заканчивается: 
в СИЗО находятся еще четыре чело-
века по обвинению в приготовлении 
к терактам.

Московский окружной военный суд 
признал виновными в приготовлении 
к совершению теракта (ч. 1, ст. 30; ч. 2, 
ст. 205 УК РФ) уроженца Арзамаса Сер-
гея Озерова и жителей Татарстана Оле-
га Дмитриева и Олега Иванова. Первые 
два осуждены на восемь лет, а господин 
Иванов — на семь лет колонии строго-
го режима. Ранее по просьбе прокурора 
с них было снято обвинение в участии 
в преступном сообществе из-за отсутст-
вия доказательств (ч. 2, ст. 205.4 УК РФ). 
Подсудимые приехали в Москву в октя-
бре 2017 года для участия в народном 
сходе, назначенном господином Маль-
цевым на 5 ноября 2017 года. 1 ноября 
в их съемной квартире прошел обыск, 
обнаружены 13 «коктейлей Молотова». 
По словам обвиняемых, бутылки им 
подкинул провокатор Вадим Майоров, 
который представился участником бое-
вых действий и предложил достать ору-
жие. Он сбежал во время задержания. 
Адвокат Александр Борков подчеркнул 

”
Ъ“, что в материалах дела есть отказ от 

уголовного преследования сбежавшего.
Алла Фролова, координатор правоза-

щитного проекта «ОВД-Инфо», который 
нашел адвокатов для обвиняемых, счи-

тает приговор слишком суровым и под-
черкивает, что дело «Артподготовки» на 
нем не заканчивается: в московском СИ-
ЗО «Лефортово» сидят другие сторонни-
ки оппозиционера, обвиненные в под-
готовке терактов.

Напомним, Вячеслав Мальцев, быв-
ший вице-спикер Саратовской облду-
мы, с 2013 года в своем видеоблоге при-
зывал сторонников готовиться к рево-
люции 5 ноября 2017 года. Летом 2017 го-
да он уехал из России, а в октябре того же 
года суд заочно арестовал его за призы-
вы к экстремизму. В конце октября сило-
вики начали арестовывать его сторонни-
ков. В ФСБ России заявили, что участни-
ки движения планировали «экстремист-
ские акции в форме поджогов админи-
стративных зданий с использованием 
зажигательных смесей и нападений на 
сотрудников полиции с целью провока-
ции массовых беспорядков». После ми-
тингов 5 ноября были задержаны свы-
ше 400 человек, большинство в Москве. 
Шесть человек уже приговорены к сро-
кам от двух до трех лет, в основном за ор-
ганизацию массовых беспорядков. Ана-
логичный процесс по делу пяти человек 
идет в Волгограде.

В СИЗО «Лефортово» находятся трое 
фигурантов дела, в рамках которого бы-
ли заочно арестованы господин Маль-
цев и его соратники Надежда Белова 
и Александр Свищев. «Это Андрей Кеп-
тя, Андрей Толкачев и Юрий Корный. 
Следствие еще идет»,— пояснила госпо-
жа Фролова. Все они обвиняются по тем 
же статьям, что и фигуранты первого де-
ла: участие в преступном сообществе 
и приготовление к теракту. «Кептя отка-
зался от правозащитной помощи. Он со-
трудничает со следствием»,— отметила 
госпожа Фролова. Как пояснила 

”
Ъ“ ад-

вокат Андрея Толкачева Анастасия Са-
морукова, в начале этой недели Мосго-
рсуд продлил содержание фигурантов 
под стражей до 9 мая. Она подчеркнула, 
что Толкачев был задержан почти через 
месяц после Кепти и Корного. «Толкачев, 
как и Корный, вину не признает, показа-
ния не дает»,— пояснила госпожа Само-
рукова. Про Юрия Корного известно, что 
он вел на YouTube видеоблог «Русский 
бунт». Последняя видеозапись была сде-
лана 12 октября 2017 года в два часа но-
чи на Манежной площади, где прохо-
дили встречи прибывающих на народ-
ный сход. Юрий Корный сообщил в эфи-
ре, что «сторонники подъезжают, рвутся 
в бой», многие «приносят еду, финансо-
вую помощь». Также известно, что в 2018 
году господин Корный долгое время дер-
жал голодовку, а в августе его помещали 
в больницу. «Мы ожидаем, что уже в мар-
те следователи нам сообщат об оконча-
нии предварительного следствия»,— по-
яснил 

”
Ъ“ его адвокат Артем Овчаров.

Также в «Лефортово» находится 
34-летний Сергей Рыжов, задержанный 
в Саратове и доставленный в Москву. 
Ему вменяют приготовление к терак-
ту (ч. 1 ст. 30 и ч. 1 ст. 205 УК РФ). «Его за-
держали в квартире у друга, где он жил. 
Там же обнаружили тротиловую шаш-
ку и пистолет, но Сергей говорит, что их 
подкинули»,— пояснила 

”
Ъ“ его адвокат 

Светлана Сидоркина. Она отметила, что 
господин Рыжов был участником акций 
протеста, знал Вячеслава Мальцева и на 
этом основании был задержан.

Анастасия Курилова

«Артподготовка» продолжается
Трое сторонников Вячеслава Мальцева осуждены  
за подготовку теракта, еще четверо ждут суда

Минэкономики подвергло кри-
тике предложенные Минтран-
сом правила лицензирова-
ния автобусных перевозок. 
Документ обяжет перевозчи-
ков иметь отдельные парков-
ки и тахографы, компаниям 
придется несколько месяцев 
собирать документы, чтобы 
подтвердить соответствие ав-
тобусов нормам «транспорт-
ной безопасности». Принятие 
документа приведет к останов-
ке «транспортного обслужива-
ния» населения и создаст для 
перевозчиков дополнительные 
расходы, оцененные Минэко-
номики в 6 млрд руб.

«Положение о лицензиро-
вании перевозок пассажиров 
и иных лиц автобусами» (про-
ект постановления правительст-
ва) Минтранс подготовил в кон-
це прошлого года, документ про-
ходит необходимые экспертизы. 
Минэкономики опубликовало на 
regulationg.gov.ru заключение об 
оценке регулирующего воздейст-
вия. Ведомство провело консуль-
тации с РСПП, Российским авто-
транспортным союзом, Ассоци-
ацией международных автопе-
ревозчиков, Российским союзом 
туриндустрии, рядом региональ-
ных ассоциаций. Проект вводит 
«избыточные административные 
и иные ограничения и обязан-
ности для субъектов предприни-
мательской деятельности», а так-
же «способствует возникновению 
необоснованных расходов субъ-
ектов предпринимательской дея-
тельности», говорится в заключе-
нии Минэкономики.

Напомним, лицензирование 
автобусных перевозок существо-
вало до 2011 года. Затем Госдума 
приняла закон, сделавший лицен-
зию необязательной, если компа-
ния перевозит пассажиров по за-
казам или для «обеспечения соб-
ственных нужд». Это было сдела-
но для либерализации рынка, но 
по факту собственники автобу-
сов стали осуществлять регуляр-
ные перевозки под видом заказ-

ных, перестали получать лицен-
зии и вышли из-под контроля. 
Сейчас из 890 тыс. автобусов поло-
вина принадлежит физлицам. Все 
это в совокупности привело к ро-
сту аварийности. В 2016 году про-
блема обсуждалась на Госсовете 
по безопасности дорожного дви-
жения, по итогам которого Влади-
мир Путин поручил вернуть ли-
цензирование автобусных пере-
возок. Госдума в 2018 году приня-
ла необходимый закон: требова-
ние о лицензии начнет действо-
вать с 1 марта 2019 года, процесс 
и условия получения документов 
описаны в проекте постановле-
ния правительства.

Согласно проекту, лицензии 
понадобятся компаниям, участву-
ющим в международных перевоз-
ках, но необходимый допуск они 
уже получают: возникнет «двой-
ная разрешительная система», об-
ращают внимание в Минэконо-
мики. Новые требования коснут-
ся не только соискателей лицен-
зий, но и владельцев действую-
щих лицензий (их более 28 тыс.). 
Пока идет оформление докумен-
тов, работать они не смогут, что 
приведет к «срыву исполнения 
контрактных обязательств, а так-
же неисполнению государствен-
ными и муниципальными орга-
нами обязанности по обеспече-
нию населения транспортными 
услугами», говорится в заключе-
нии. Перевозчики могут понести 
серьезные расходы, им надо бу-
дет заплатить госпошлину за но-
вую лицензию, пройти процеду-
ры «категорирования» каждого 
автобуса и оценки его уязвимости 
с точки зрения «транспортной без-
опасности» (в случае нападения, 
к примеру, террористов). Общий 
ущерб для рынка Минэкономи-
ки оценило в 6 млрд руб. Отдель-
ный блок заключения посвящен 
требованию иметь парковку для 
хранения автобуса: перевозчик 
должен представить подтвержда-
ющий документ, к примеру дого-
вор аренды, оперативного управ-
ления, владения землей и т. д. Од-

нако автобусы могут парковать-
ся на заводских территориях (слу-
жебный транспорт) или при от-
елях (туристические автобусы), 
на охраняемых стоянках — в этом 
случае земельные отношения пе-
ревозчика не оформлены, сказа-
но в заключении. «Лицо, управ-
ляющее автобусом, вправе выби-
рать любое подходящее для стоян-
ки место в соответствии с ПДД»,— 
отметили в Минэкономики.

В пресс-службе Минтранса на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. Прези-

дент Московского транспортно-
го союза Юрий Свешников заме-
чания Минэкономики поддер-
жал. Из документа следует, что 
перевозчик должен будет снача-
ла приобрести автобусы и затем, 
в течение пяти-шести месяцев, 
заниматься сбором документов 
для получения лицензии. «В те-
чение этого времени автобус бу-
дет простаивать, но надо будет 
оплачивать лизинговые плате-
жи, страховку: суммарные затра-
ты могут достигать 1 млн руб. на 
один автобус»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Свешников.
Участники рынка также обес-

покоены нормой, которая обязы-
вает городских перевозчиков уста-
навливать на автобусы тахографы 
(прибор для отслеживания режи-
ма труда и отдыха). Это «совершен-
но избыточное» требование, счи-
тает господин Свешников: движе-
ние транспорта в городской черте 
можно отследить с помощью спут-
ника, диспетчеров. «Водители не 
находятся за рулем без переры-
ва по 8–10 часов,— говорит он.— 
При этом каждый тахограф с уста-
новкой стоит 50 тыс. руб. Оборудо-
ванием придется оснастить более 
280 тыс. автобусов».

Документ создаст проблемы 
и для туристического рынка, опа-
сается вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Ольга Са-
наева. Она отмечает, что проект 
вводит запрет на отправления 
заказных автобусов от вокзалов 
и ряд других ограничений.

Иван Буранов

Минэкономики просит  
оплатить проезд
Новые правила лицензирования автобусных 
перевозок обойдутся рынку в 6 млрд руб.

Сторонники Вячеслава 
Мальцева не выглядели 
обескураженными, узнав 
о назначенных им сроках 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Президенты Путин и Эрдоган  
сверят ответы на сирийский вопрос
На переговорах в Москве обсудят обстановку,  
сложившуюся после вывода американских войск

Президенты РФ и Турции Владимир 
 Путин и Реджеп Тайип Эрдоган встре
тятся сегодня в Москве, чтобы скоор
динировать позиции по ситуации в Си
рии после ухода оттуда американских 
войск. По словам господина Эрдогана, 
одной из основных тем будет создание 
буферной зоны на сирийскотурецкой 
границе. Эксперты не исключают, что 
 Анкара готова пойти на уступки в вопро
се возвращения Идлиба под контроль 
Дамаска в обмен на учет турецких инте
ресов в Манбидже и на восточном бере
гу Евфрата. Речь идет в первую очередь 
о судьбе курдов. Москва готова стать по
средником между Анкарой и курдскими 
силами, после того как последние най
дут компромисс с Дамаском.

«Мы с Путиным проведем переговоры 
и дадим оценку последним событиям в Си-
рии. Обсудим освобожденные от террори-
стов районы, рассмотрим и вопрос создания 
зоны безопасности»,— анонсировал пред-
стоящие переговоры Реджеп Тайип Эрдоган. 
Под «последними событиями» он имел в ви-
ду главным образом вывод американских 
военных из Сирии, объявленный в конце го-
да президентом Дональдом Трампом. Встре-
ча в Москве пройдет на фоне практически 
ежедневных турецко-американских перего-
воров на самых разных уровнях, в ходе ко-
торых стороны пытаются обговорить усло-
вия ухода американцев из Сирии. Главная 
проблема — судьба курдских союзников Ва-
шингтона. Анкара уже давно планирует во-
енную операцию на севере Сирии в районе 
Манбиджа, а также на восточном берегу ре-
ки Евфрат против курдских сил, причисляе-
мых в Турции к террористам за их связи с Ра-
бочей партией Курдистана (РПК). Вашингтон 
рассчитывает защитить союзников, но Анка-
ра до сих пор была непреклонна. Стороны 
не могут найти компромисс уже несколько 
недель, хотя по окончании каждого разгово-
ра между президентами Турции и США сооб-
щается о позитивных результатах и достиг-
нутом взаимопонимании.

Единственное, в чем на данный момент 
сошлись Анкара и Вашингтон,— создание 
буферной зоны на сирийско-турецкой гра-
нице, которая, с одной стороны, мешала бы 
проникновению курдских боевиков на тер-
риторию Турции и, напротив, гарантирова-
ла бы курдам безопасность со стороны ту-
рок. Не возражают против создания этой зо-
ны и сами курды, а также Россия.

В интересах Москвы — чтобы все терри-
тории, которые оставляют США, а также си-
рийско-турецкая граница в итоге оказались 
под контролем Дамаска. «Мы убеждены, что 
оптимальным и единственно верным вы-
ходом является передача этих территорий 
под контроль сирийского правительства, 
сирийских вооруженных сил и сирийских 
административных структур, при понима-
нии, что курдам должны быть обеспечены 
все необходимые условия в местах их тра-
диционного проживания»,— заявил глава 

МИД РФ Сергей Лавров на прошлой неделе. 
Он также добавил, что Москва приветствует 
контакты, которые начались между предста-
вителями курдов и Дамаском «с целью дого-
вориться, как восстанавливать жизнь в еди-
ном государстве без внешнего вмешатель-
ства». По данным 

”
Ъ“, Москва на днях уже 

оказала содействие в проведении консуль-
таций между сирийским правительством 
и курдами, а также активно участвует в под-
готовке запланированной на ближайшее 
время встречи в Дамаске.

До сих пор переговоры между курдами 
и Дамаском о политическом будущем Си-
рии были безуспешными. На прошлой неде-
ле руководство курдов подготовило список 
из десяти политических требований, кото-
рые они готовы обсуждать. Курды признают, 
что Сирия должна остаться единым государ-
ством, но требуют представительства в пар-
ламенте и расширения роли местных сове-
тов. Речь также идет об интеграции «Сирий-
ских демократических сил» (SDF) в сирий-
скую армию и справедливом распределении 
национальных богатств. Об этом в интервью 

”
Ъ“ говорил и сопредседатель Совета демо-

кратической Сирии — политического руко-
водства SDF Рияд Дарар.

Требования курдов в целом соответст-
вуют позиции Москвы. В частности, мно-
гое из озвученного ими было отражено 
в российском проекте сирийской консти-
туции, разработанном еще два года назад. 
Однако, как подчеркнул Сергей Лавров, во-
просы, связанные «с курдским населением 
в Сирии и Ираке и где бы то ни было еще, 
должны решаться в соответствии с нацио-
нальным законодательством соответству-
ющих стран». Согласно источникам, близ-
ким к курдам, они понимают, что сейчас Да-
маск не даст согласия на выполнение их ус-
ловий, но надеются, «требуя большего, по-
лучить хотя бы часть». Кроме того, курды по-
лагаются на посредничество России в диа-
логе с Дамаском, от успеха которого зависит 
и позиция Турции. Напомним, что еще год 
назад Москва предлагала курдам в Африне 
договориться с Дамаском, но, когда они от-
казались, закрыла глаза на военную опера-
цию Турции в этом районе.

Также вопрос в том, устроят ли Анкару ре-
зультаты российского посредничества меж-
ду Дамаском и курдами. Однако учитывая, 
что уже несколько месяцев Турция лишь уг-
рожает военной операцией на севере Си-
рии, но не переходит от слов к делу, ей важ-
нее договориться со всеми заинтересован-
ными сторонами, включая Москву и Вашин-
гтон. Для турецких властей создание надеж-
ной буферной зоны может оказаться доста-
точным для того, чтобы сделать заявление 
о своей внешнеполитической победе для 
внутренней аудитории, которой они обеща-
ли положить конец атакам РПК.

Ради компромисса по буферной зоне Ан-
кара может пойти на уступки по Идлибу — 
еще одной общей теме для России и Турции. 
«Турция сможет убрать свои блокпосты и по-

зволить России провести совместно с сила-
ми президента Сирии Башара Асада воен-
ную операцию в Идлибе в обмен на учет ин-
тересов Турции в Манбидже и на севере Си-
рии. Однако для этого должен быть вырабо-
тан определенный алгоритм действий. Но 
этому пока препятствует отсутствие ясно-
сти по поводу сроков вывода американских 
войск»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт РСМД Кирилл 

Семенов. Он также не исключил возможно-
сти проведения параллельной военной опе-
рации Турции и сирийской армии при под-
держке ВКС РФ в Идлибе против террори-
стов, где в последнее время террористиче-
ская группировка «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(бывшая «Джебхат ан-Нусра», запрещена 
в РФ) серьезно потеснила протурецкие силы.

Бывший министр иностранных дел Тур-
ции Яшар Якыш признал, что ситуация во-
круг Идлиба фактически вернулась в точку 
до принятия сочинского соглашения Вла-
димира Путина и Реджепа Тайипа Эрдога-
на. «Следовательно, ситуацию необходимо 
заново оценить»,— сказал он 

”
Ъ“. Это также 

станет темой переговоров президентов РФ 
и Турции. Напомним, что в середине сентя-
бря прошлого года они выработали соглаше-
ние по Идлибу, целью которого было разме-
жевание умеренной оппозиции и террори-
стов ради того, чтобы избежать военной опе-
рации в этом районе. Однако с того момента 
ситуация в зоне деэскалации Идлиб карди-
нально изменилась.

Научный сотрудник Центра ближне-
восточных стратегических исследований 
(ORSAM) в Анкаре Ойтун Орхан также под-
твердил 

”
Ъ“, что фокус внимания Анкары 

сместился с Идлиба на территории к восто-
ку от Евфрата. Впрочем, он отметил, что воз-
можная военная операция России в Идли-
бе все равно навредит Турции, так как спро-
воцирует новую волну беженцев. «На мой 
взгляд, если президенты двух стран достиг-
нут соглашения, Россия может стать более 
терпимой к идлибской проблеме, избегая 
неприятных последствий для Турции»,— 
сказал эксперт. В качестве лучшего сцена-
рия господин Орхан предложил компро-
мисс: «Турция концентрирует внимание на 
приграничной территории, чтобы избежать 
притока беженцев, отводит умеренных оп-
позиционеров на Восток. Затем сирийские 
и российские войска начинают наступле-
ние, атакуя радикалов, но не турецкие си-
лы». Впрочем, добавляет собеседник 

”
Ъ“, 

«в обмен на такой компромисс турки могут 
ожидать полноценной поддержки Россией 
их операции в районе Манбиджа».

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Турция еще несколько месяцев 
назад сконцентрировала войска  
на северной границе Сирии 
и угрожает военной операцией, 
но опасается ее начинать, 
не договорившись со всеми 
заинтересованными сторонами, 
включая Россию и США  ФОТО AP
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В ПАСЕ предложили распространить 
«акт Магнитского» на всю Европу
Парламентская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ) вчера приняла резолюцию «Сер-
гей Магнитский и аналогичные случаи — борьба с безнаказанностью с помощью 
адресных санкций». Она призывает парламенты всех стран—членов Совета Европы 
создать условия для разработки законов наподобие «акта Магнитского», принятого 
в США в 2012 году. Поясняется, что такие документы «позволят правительствам 
вводить адресные санкции в отношении лиц, которые несут личную ответственность 
за серьезные нарушения прав человека». В частности, речь идет о запретах на вы-
дачу виз и замораживании счетов людей, попавших под ограничения.

Адресные санкции в резолюции называются более эффективными, чем экономи-
ческие, так как последние «наносят ущерб простым людям и почти не наносят его пра-
вящим элитам, которые несут ответственность за действия, приведшие к санкциям».

Напомним, Сергей Магнитский, обвиненный в уклонении от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере, умер в больнице СИЗО «Матросская Тишина» в 2009 году. Вско-
ре после смерти в СМИ попали дневники юриста с копиями более 50 жалоб на плохие 

условия содержания и неоказание медпомощи. С помощью «акта Магнитского» 
 Вашингтон наложил персональные санкции на людей, которые, по мнению американ-
ских властей, несут ответственность за происшедшее. Подобные законы также приня-
ли Канада, Великобритания и страны Прибалтики.

Принятие документа в ПАСЕ обосновали тем, что Россия не выполнила требова-
ния резолюции 2014 года под названием «Недопустимость безнаказанности убийц 
Сергея Магнитского». С момента ее принятия «российские власти так и не достигли 
какого-либо прогресса в привлечении к ответственности причастных к преступле-
нию против Сергея Магнитского, несмотря на активное участие его семьи в судеб-
ном процессе», говорится резолюции. Также уточняется, что «все уголовные дела 
против должностных лиц, причастных к жестокому обращению с господином 
 Ма гнитским и его убийству, были закрыты», а некоторые из потенциально причаст-
ных к преступлению получили повышение по службе. Помимо этого, сообщается 
в документе, «российские власти продолжают преследования» основателя фонда 
Hermitage Capital Уильяма Браудера, которого защищал Сергей Магнитский. 

Екатерина Мареева, Страсбург

«Отключение  
от системы SWIFT было бы  
для России сродни  
взрыву атомной бомбы»
Профессор Дэниел Дрезнер об эффективности 
санкций США и перспективах их отмены

В ближайшие дни Минфин США  должен 
вывести три компании российского 
 бизнесмена Олега Дерипаски — En+, 
«Русал» и «Евросибэнерго» — изпод 
действия санкций. При этом, как напи
сала вчера газета The New York Times, 
условия конфиденциальной  сделки 
на самом деле являются куда менее 
 карательными для господина Дерипа
ски, чем это публично заявляет адми
нистрация президента США Дональда 
Трампа. О тактике Белого дома и Кон
гресса, а также о том, как долго Россия 
будет жить под американскими санкци
ями разного рода, корреспонденту ”Ъ“ 
 Екатерине Мареевой на Гайдаровском 
форуме рассказал профессор Универ
ситета Тафтса (штат Массачусетс, США) 
Дэниел Дрезнер.

— Эффективны ли, с американской точ-
ки зрения, санкции, действующие про-
тив России?
— Я бы сказал нет, с американской точки зре-
ния, они по большей части неэффективны. Но 
это зависит от того, что называть эффективно-
стью и успехом. Целью санкций всегда долж-
но быть изменение поведения тех, на кого 
они наложены. Так, США хотели, чтобы Рос-
сия изменила свое поведение в области прав 
человека (когда приняли «акт Магнитского») 
или политику по отношению к Украине.

США приводят аргумент, что санкции 
остановили Россию от более агрессивных 
действий на Украине. Думаю, это может 
быть правдой. Но при этом нельзя сказать, 
что Соединенные Штаты заставили Россию 
быть с Украиной вежливой или хоть как-то 
улучшили ситуацию в сфере защиты прав 
человека. Также проблема в том, что Запад 
и США оценивают эффективность санкций 
с точки зрения того, повлияли ли они на эко-
номику. Эта цель действительно была до-
стигнута в двойном объеме, но это проме-
жуточный этап. И если санкции накладыва-
лись, чтобы повлиять на поведение, то ясно: 
Россия свое поведение не поменяла.
— Почему?
— Во многом потому, что от России хотят то-
го, чего сложно добиться с помощью санк-
ций самих по себе. Отказ от своих террито-
рий — самый большой вопрос в междуна-
родных отношениях для любой страны. Для 
России однозначно Крым является ее ча-
стью. Я сейчас не говорю о законности этой 
позиции. Я лишь говорю, что с российской 
точки зрения Крым — часть России. Чтобы 
добиться отказа от Крыма, нужны более со-
крушительные санкции, которые, возмож-
но, придется применять повсеместно. А это-
го никогда не произойдет.

Вторая причина в том, что Россия — ве-
ликая держава. И останется ей, даже понеся 
ущерб от санкций, потому что это заложено 
в ее истории: страна привыкла к автаркии, 
и эффект от уже введенных санкций не был 
настолько существенным, чтобы пойти на 
такие уступки.

Есть и еще один момент. Думаю, Россия 
понимала, что ее ждут конфликты с США 
в будущем, особенно после 2014 года. Шан-
сов на то, что она пойдет на уступки, не бы-
ло, потому что это могло бы еще сильнее под-
толкнуть США к новым ограничениям.
— Есть ли у США пространство для каче-
ственного расширения санкций? Какие 
еще козыри припрятаны в рукаве у аме-
риканских властей?
— Думаю, отключение от системы SWIFT 
было бы для России сродни взрыву атомной 
бомбы. Но в то же время это красная линия, 
пересечение которой может привести к бо-
лее агрессивным военным действиям (со 
стороны России.— 

”
Ъ“). Если США при прав-

лении Дональда Трампа смогли в односто-
роннем порядке ввести такие санкции в от-
ношении Ирана, они теоретически могут 
применить их и против России. Но думаю, 
что президент Трамп все же не сделает этого 
по разным причинам.

Есть еще один способ спровоцировать 
эскалацию конфликта — возродить Коорди-
национный комитет по экспортному контр-
олю (КОКОМ), через который страны НА-
ТО, Япония, Швеция и еще несколько госу-
дарств ввели против СССР эмбарго в отноше-
нии важных стратегических товаров. Если 
Соединенные Штаты будут придерживаться 
точки зрения, согласно которой мы сейчас 
находимся в состоянии новой холодной вой-
ны, то они могут воссоздать эту структуру.
— Вы упомянули отключение России от 
SWIFT. Россия пытается создать свой ана-
лог этой системы. Что вы думаете об этом? 
— Я не очень оптимистично смотрю на эту 
идею.
— Почему?
— Над аналогом этой системы в России ра-
ботают последние несколько лет и пока не 
достигли успеха. Система SWIFT существует 
за счет очень мощного сетевого эффекта. По-
добные технологии тем полезнее, чем боль-
ше людей и институтов используют их. Рос-
сия может попытаться создать альтернативу, 
но вопрос в том, почему другие банки долж-
ны согласиться сотрудничать с ней. Конеч-
но, если США будут злоупотреблять давле-
нием с помощью SWIFT, это в конечном сче-
те может подтолкнуть и другие страны к со-
зданию альтернатив.

— Российские власти часто говорят, что 
санкции превратились в инструмент ге-
ополитики и стали хорошим способом 
устранить экономических соперников. 
Это действительно так?
— Нет, не думаю. Я понимаю, почему возни-
кает необходимость рассуждать таким обра-
зом. И санкции действительно задействуют 
экономические механизмы, чтобы помочь 
достижению политических целей, а после 
введения ограничений существует экономи-
ческий интерес для их поддержания. Но все 
же мысль о том, что США делают это, потому 
что боятся конкуренции с Россией, неверна.
— В июне в колонке для The Washington 
Post вы написали, что урегулирование 
конфликта на Украине возможно, если 
Донбасс получит небольшую автоно-
мию, Россия отступит в пределы своих 
границ, а санкции, связанные с этим 
конфликтом, будут сняты. Как в этот 
сценарий вписывается вопрос принад-
лежности Крыма?
— В ситуации с Крымом каждый останет-
ся при своем мнении. Санкции, введен-
ные именно из-за полуострова, будут сохра-
няться, ни одна западная страна не призна-
ет его частью России. Крым же при этом бу-
дет оставаться в ее составе, и не думаю, что 
существуют интересы, которые могут заста-
вить Россию отказаться от него. Компромисс 
будет по поводу Донбасса. В какой-то мо-
мент Крым будет отодвинут на задний план, 
и, если решатся все остальные проблемы 
вокруг украинского конфликта, это, вероят-
но, позволит укрепиться двусторонним от-
ношениям (России и США.— 

”
Ъ“), и они ста-

нут прочнее, чем сейчас.
— В конце декабря Минфин США пред-
ложил снять санкции с компаний, свя-
занных с Олегом Дерипаской, поскольку 
он сократил свою долю в них. Сенат про-
голосовал против сохранения ограниче-
ний, но Демократическая партия наста-
ивает на том, чтобы санкции остались 
в силе. Почему так происходит, если биз-
несмен пошел на уступки и снизил свою 
долю в компаниях?
— В первую очередь давайте проясним, 
о каких уступках мы говорим на самом де-
ле. Да, господин Дерипаска действительно 
снизил доли в своих компаниях. Но вопрос 
в том, отказался ли он от контроля над ни-
ми. Не знаю, что он сделал на самом деле, но 
подозреваю, что он мог недостаточно сни-
зить контроль для того, чтобы удовлетво-
рить демократов.

О второй и более серьезной проблеме вы 
уже упоминали. Россияне не совсем понима-
ют, насколько глубока рана, которую в 2016 
году Россия нанесла Демократической пар-
тии. Можно утверждать, что долгое время 
именно демократы выступали за более мир-
ные отношения, а президент Обама — за пе-
резагрузку. Но те времена прошли. И я не ду-
маю, что они скоро вернутся.

Для того чтобы санкции были сняты, 
нужно пойти на какую-то очень существен-
ную, даже колоссальную уступку. Это дол-
жен быть символический жест, будь то ка-
кие-то действия, касающиеся Восточной Ук-
раины, уход Владимира Путина (президент 
РФ.— 

”
Ъ“) со своего поста или что-то другое, 

что позволило бы демократам быть менее 
воинственными.
— Как долго России ждать снятия ны-
нешних санкций? Или они навсегда?
— Боюсь, что ответ на последний вопрос — 
да. Как минимум это касается санкций, ко-
торые вводил Конгресс. Да, существует за-
кон, с помощью которого президент тоже 
может накладывать санкции без принятия 
нового закона для этих целей. Но, к сожале-
нию, санкции любит именно Конгресс. При-
чина в том, что он не играет большой роли 
во внешней политике и большинство внеш-
неполитических аспектов делегированы ис-
полнительным властям. А санкции — одна 
из немногих сфер, в которую Конгресс по-
прежнему может быть вовлечен. К тому же 
санкции — эдакая золотая середина: позво-
ляют выразить свою позицию, но и не про-
изводят катастрофического эффекта.

И добиться снятия санкций действитель-
но очень тяжело. Особенно когда речь идет 
о странах, которые США долгое время рас-
сматривали как соперников. Вспомните, 
например, как трудно давалось админист-
рации Обамы снятие санкций с Кубы. А Рос-
сия, к сожалению, опустилась для США в ту 
же категорию, что и Куба.

полная версия 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20622,91 (−96,42)
РТС 1169,79 (−1,3)
FTSE 100 6901,39 (−69,2)

DAX 30* 11090,11 (−46,09)
DJIA* 24407,95 (−298,4)
NASDAQ Composite* 7047,096 (−110,132)

*На 21:00    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.01.19
Австралийский доллар 47,4168
Английский фунт 85,6231
Белорусский рубль** 30,8960
Датская крона* 10,1210

Доллар США 66,5499
Евро 75,5541
Индийская рупия*** 93,2346
Казахский тенге*** 17,5626

Канадский доллар 49,8987
Китайский юань* 97,7166
Норвежская крона* 77,4620
СДР 92,7173

Сингапурский доллар 48,9050
Новая турецкая лира 12,4306
Украинская гривна* 23,8421
Шведская крона* 73,7028

Швейцарский франк 66,7368
Японская иена*** 60,8345
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Китайская поговорка про труп вра-
га может стать актуальной для тури-
стической отрасли. Ограничение 
работы в России одного из ее круп-
ных игроков Booking.com обсужда-
ется не первый год. Сервис, на кото-
рый приходится 70–80% бронирова-
ний отелей внутри страны, был ча-
стым объектом обращений участни-
ков рынка в ФАС, которая, впрочем, 
пока ни разу не выявила нарушений. 
Чаще всего участники недовольны 
слишком высокой комиссией серви-
са, размер которой в частных беседах 
оценивают в 18%. Чиновники не раз 
заявляли о создании национальной 
системы бронирования, но ее разра-
ботка так и не началась.

Между тем сдвиг на рынке бро-
нирований стал происходить сам 
собой, начавшись с наиболее бюд-
жетного сегмента. Глава сети «Хо-
стел рус» Андрей Цай заметил, что 
с прошлой весны в структуре брони-
рований появился новый элемент — 
туристические карты. Все чаще кли-
енты начали приходить в хостел, 
найдя его по запросу на картах 2ГИС 
или «Яндекса». Сейчас эти платфор-
мы формируют 5% в общих брони-
рованиях, но иногда показатель до-
ходит до 25%, обычно это совпадает 
с проведением концертов, выставок 
или иных крупных мероприятий. 
В новые для себя города приезжают 
событийные туристы, которые часто 
принимают спонтанное решение за-
держаться на ночь.

Впечатление участников рын-
ка подтверждают данные 2ГИС. Чи-
сло пользователей, искавших хо-
стелы и гостиницы здесь, только 
за 2018 год выросло на 35% (до 9 млн 
человек с 37 млн запросов). Треть 
в итоге звонили в хостелы сами (рост 
на 24%), многие переходили на сай-
ты средств размещения (рост на 38%), 
хотя 260 тыс. раз пользователи 2ГИС 
все же переходили на Booking.com 
для бронирования размещения. Ак-
тивнее всего спрос на поиск ночлега 
с помощью карт рос в Москве: поль-
зователи сделали на 53% больше со-
ответствующих запросов, число 
звонков выросло на 43%, а переходов 
на сайт — на 16%. В Волгограде инте-
рес к хостелам и гостиницам вырос 
на 46%, в Уфе — на 44%, в Казани — 
на 41%. Все остальные города-милли-
онники также показали положитель-
ную динамику в пределах 20–40%.

То, что владельцы бюджетных 
средств размещения считают пу-
бличные карты необходимым эле-
ментом продвижения, легко по-
нять даже из их наполнения: по-
чти во всех локациях на сервисах 
отображается информация не толь-
ко о расположенных рядом средст-
вах размещения, но и о сдающихся 
по соседству апартаментах, почти 
все точки содержат контактные дан-
ные владельца жилья. Новая тенден-
ция доказывает, что чиновники вряд 
ли смогут развивать российскую си-
стему бронирования отелей баналь-
ным запретом Booking.com без под-
держки конкуренции альтернатив-
ных платформ.

правила  
игры

Чиновники вряд ли 
смогут развивать 
 российскую систему 
бронирования  отелей 
банальным запретом 
Booking.com без под-
держки конкуренции 
альтернативных 
 платформ

на рынке хостелов изучает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Наличные взяли верх над картами
Потребительские настроения против кредиток

Конец 2018 года оказался необычным для финансо-
вого рынка: выдачи кредитных карт в декабре сни-
зились к ноябрю, хотя обычно происходит обратное. 
 Однако на этот раз кредиткам, активно продвигае-
мым банками, многие граждане предпочли ссуды на-
личными. Причина, по мнению экспертов, в депрес-
сивных потребительских настроениях: граждане если 
и готовы занимать, то для крупных покупок — авто, 
недвижимости, бытовой техники, а такие покупки 
обычно не оплачиваются кредитными картами.

Национальное бюро кредитных историй (НБКИ) опублико-
вало данные по рынку кредитных карт за декабрь. По им, за ме-
сяц банки выдали 1,145 млн кредитных карт. Это меньше, чем 
в ноябре (1,21 млн карт), и даже в октябре (1,155 млн штук), сви-
детельствуют данные бюро. Год к году рост в декабре оказался 
также несколько меньшим в сравнении со среднегодовыми 
темпами увеличения выдачи кредитных карт в 2018 году, от-
мечает гендиректор НБКИ Александр Викулин. Замедление 
выдачи кредиток фиксируют и в Объединенном кредитном 
бюро (ОКБ). По его данным, в ноябре банки выдали 1,1 млн 
кредитных карт против 1,25 млн в октябре. Данные за декабрь 
в этом БКИ пока недоступны.

Зафиксированная БКИ динамика нетипична — первые 
три квартала 2018 года выдачи карт росли наиболее быстры-
ми темпами по сравнению с другими сегментами розничного 
кредитования (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря 2018 года), а на конец года 

традиционно приходится пик выдачи, связанный с предново-
годними тратами граждан.

Отмечают сокращение спроса на кредитки и в банках. 
В «Русском стандарте» подтвердили тенденцию снижения ин-
тереса заемщиков к кредитным картам. «В декабре 2018 года 
виден явный тренд на рост спроса на кредиты наличными, 
что говорит об изменении модели потребления в прошедшем 
году,— указывают там.— Так, например, мы в декабре 2018 
года выдали в два раза больше кредитов наличными (по коли-
честву новых выдач.— 

”
Ъ“) по сравнению с аналогичным пе-

риодом 2017 года».
По мнению экспертов, такая тенденция имеет объяснение. 

Как пояснил 
”
Ъ“ главный экономист «ПФ Капитал» Евгений 

Надоршин, перераспределение спроса граждан в пользу кре-
дитов наличными отражает изменение потребительского на-
строения, которое значительно ухудшилось во втором полу-
годии 2018 года на фоне новостей о повышении НДС, увели-
чении пенсионного возраста, ослабления рубля. По данным 
выборочного исследования Росстата, индекс потребитель-
ской уверенности в четвертом квартале 2018 года опустился 
на 3 процентных пункта и закрепился в отрицательной зоне, 
составив 17%. «Снижение индекса потребительской уверен-
ности обусловлено отрицательной динамикой большинства 
его компонентов,— отмечается в материалах Росстата.— Наи-
большее влияние оказало ухудшение субъективного мнения 
населения относительно изменений, происшедших в эконо-
мике России за год».

Депрессивное потребительское настроение выражается 
в том, что граждане не склонны к лишним тратам и заимст-
вованиям и если уж берут кредиты, то для приобретения до-

рогостоящих товаров долгосрочного потребления — маши-
ны, квартиры, дорогой бытовой техники, опасаясь их удоро-
жания, поясняет господин Надоршин. «Эти покупки оплачи-
ваются в большинстве случаев наличными,— отмечает экс-
перт.— Поэтому кредитные карты — неподходящий вариант, 
за снятие денег с них приходится платить комиссию, сущест-
венно увеличивающую итоговую стоимость товара».

В торговых сетях оплатить бытовую технику или меха кар-
той не составит проблемы, однако во многих интернет-мага-
зинах, где цены обычно ниже, возможность оплаты картами 
отсутствует, особенно в случае доставки товара, поэтому зани-
мать логичнее наличные, указывает гендиректор компании 
«Мани Фанни» Александр Шустов. В зимнем сезоне 2018 года 
в числе самых популярных целей заемщики по кредитам на-
личными указывали приобретение бытовой техники, кроме 
того, клиенты часто брали кредит наличными на ремонт и от-
делку квартиры и на шубы из натурального меха, указывают 
в банке «Русский стандарт».

В то же время в этом году граждане впервые за 12 лет со-
кратили новогодние траты. Согласно опросу ВЦИОМа, сумма 
средних расходов россиян на зимних каникулах в 2019 году 
составила 13 870 руб. против 14 195 руб. годом ранее. «Эти не-
большие траты люди нередко совершают с помощью креди-
ток, и некоторые даже получают карты в преддверии праздни-
ков, чтобы не ограничивать себя на время каникул,— отмеча-
ет господин Надоршин.— Но в этом году граждане воздержа-
лись от лишних долгов».

Ксения Дементьева

Avito наехал на «Авто.ру»
Сервис заподозрил конкурента в копировании объявлений

Онлайн-классифайд Avito пожаловал-
ся в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) на то, что принадлежа-
щий «Яндексу» сайт «Авто.ру» копиру-
ет объявления о продажах автомоби-
лей. В «Авто.ру» эти обвинения отрица-
ют.  Годом ранее Avito удалось выиграть 
аналогичное дело против сервиса объ-
явлений о недвижимости ЦИАН.

Avito на этой неделе обратился в ФАС с жа-
лобой на ООО «Яндекс.Вертикали» (управля-
ет сайтом «Авто.ру»), рассказали 

”
Ъ“ в Avito. 

Компания попросила ФАС проверить дейст-
вия «Яндекс.Вертикалей» на соответствие за-
конодательству, запретить копировать с Avi-
to на «Авто.ру» объявления о продаже автомо-
билей и удалить уже скопированные. В пресс-
службе ФАС подтвердили 

”
Ъ“ получение обра-

щения, оно будет рассмотрено в «установлен-
ные законом сроки».

По словам PR-директора Avito Андрея Бар-
ковского, все началось с жалоб пользовате-
лей Avito на звонки от операторов «Авто.ру» 
с предложением создать объявление о прода-

же машины и на их сайте. В Avito утвержда-
ют, что летом и осенью 2018 года начали за-
мечать фотографии с логотипом своего сайта 
на «Авто.ру». При этом, по утверждению пред-
ставителя классифайда, «Авто.ру», как прави-
ло, пытался обрезать и закрывать «водяные 
знаки» Avito на снимках, но в ряде случаев пу-
бликовал объявления и без фоторедактуры. 
Наиболее активно копировались объявления 
о продажах машин в Дагестане и Чечне, гово-
рят в Avito. В компании уверены, что «Авто.
ру» таким образом расширял свою базу объ-
явлений за счет конкурента. «Масштаб копи-
рования — 20% объявлений о продаже авто-
мобилей от частных продавцов на 

”
Авто.ру“, 

или 70 тыс. объявлений в месяц в ноябре»,— 
рассказал 

”
Ъ“ руководитель категории «Ав-

томобили» Аvito Кирилл Вотяков. Действия 
«Авто.ру» также «подрывают доверие пользо-
вателей Avito к бренду», уверены в компании.

• Аудитория Avito в ноябре 2018 года состав-
ляла 18 млн пользователей персональных ком-
пьютеров, «Авто.ру» — 5,16 млн, подсчитала 
Mediascope. Доля Avito на рынке продажи ав-

томобилей в ноябре составляла 44%, «Авто.
ру» — 15% (данные исследования Aquarelle Re-
search и Avito).
В «Авто.ру» не согласны с претензиями. 

«Мы не занимаемся перепечаткой объявле-
ний и не нарушаем прав пользователей — 
все объявления на 

”
Авто.ру“ размещены вла-

дельцами либо с их активного согласия»,— за-
явили 

”
Ъ“ в пресс-службе компании. В «Авто.

ру» подчеркивают, что цель сервиса — упро-
стить и ускорить продажу автомобилей: «До-
стигаем мы этого разными способами — за-
пускаем полезные сервисы, улучшаем прило-
жение, даем рекламу на ТВ, занимаемся он-
лайн-продвижением, сотрудничаем с компа-
ниями, оказывающими услуги по привлече-
нию продавцов». 

Топ-менеджер одного из конкурирующих 
с Avito и «Авто.ру» сервисов считает, что клю-
чевым вопросом в деле против «Авто.ру» будут 
авторские права на фотографии: «Ими облада-
ет сайт, на котором размещены объявления. 
Если Avito докажет, что фотографии у них ско-
пированы, это повышает их шансы. В любом 

другом случае им будет сложнее». Собеседник 
признает, что в целом подобные ситуации 
действительно часто встречаются на рынке, 
хоть это и «нечестно». Действия «Авто.ру» мож-
но расценить как недобросовестную конку-
ренцию, считает партнер «Инфралекс» Артур 
Рохлин. Если по результатам рассмотрения 
дела это будет признано и подтверждено ре-
шением ФАС, компании будет выдано пред-
писание, кроме того, она может быть при-
влечена к ответственности по ст. 14.33 КоАП, 
подразумевающей штраф от 100 тыс. руб. 
до 500 тыс. руб., указывает юрист.

Ранее Avito выиграл аналогичное дело, 
связанное с копированием объявлений, 
у конкурента ЦИАН, писал 

”
Ъ“. В феврале 

2018 года ФАС вынесла предупреждение ком-
пании «Айриэлтор» (управляет ЦИАН), при-
знала ее нарушителем антимонопольного 
законодательства и обязала удалить с ЦИАН 
скопированные объявления. ЦИАН испол-
нил предписание, говорят в Avito.

Дмитрий Шестоперов, 
Владислав Новый

Торговые споры с Белоруссией — круп-
нейшим поставщиком молочной про-
дукции в РФ — дали результаты. По ито-
гам 2018 года импорт этой категории 
товаров может оказаться минималь-
ным за последние 15 лет, достигнув 6,3–
6,5 млн тонн. На поставках сказывается 
и отсутствие роста спроса из-за стагни-
рующих доходов россиян.

По итогам 2018 года российский импорт 
молочной продукции может достичь 6,3–
6,5 млн тонн, что станет минимальным зна-
чением за последние 15 лет. Об этом гово-
рится в отчете Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко», объединя-
ет Danone, PepsiCo, Valio, Hochland, «Экони-
ву» и др.) и MilkNews, с которым ознакомил-
ся 

”
Ъ“. Годом ранее показатель был на уровне 

7,1 млн тонн. 
За январь—ноябрь поставки уже сократи-

лись на 16% год к году, до 5,7 млн тонн, под-
считали аналитики. По их оценкам, наибо-
лее заметно упал ввоз молочной сыворот-
ки (на 48,9%, до 49,3 тыс. тонн). Импорт сгу-
щенного молока и сливок снизился на 33,8%, 
до 149 тыс. тонн, цельномолочной продук-
ции — на 21,1%, до 242,2 тыс. тонн, кисломо-
лочных продуктов — на 10,7%, до 107,7 тыс. 
тонн. При этом поставки сыров выросли 
на 21,1%, до 213 тыс. тонн, а мороженого — 
на 20,9%, до 12,7 тыс. тонн, говорится в отчете.

Как отмечает исполнительный директор 
«Союзмолока» Артем Белов, основная причи-
на снижения импорта в 2018 году — введение 
ограничений на поставки из стран ЕАЭС, пре-
жде всего из Белоруссии. Россельхознадзор за-
претил ввоз части молочного сырья в таре бо-
лее 2,5 л из республики в июне 2018 года. Ме-
сяц спустя страны договорились о постепен-
ном снятии ограничений, после чего на ры-
нок вернулось несколько предприятий. Но из-

за запрета с дефицитом сухого молока столк-
нулись производители кондитерских изде-
лий (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября 2018 года). По дан-

ным «Союзмолока» и MilkNews, Белоруссия 
остается основным импортером молочной 
продукции в Россию с долей 82%. По 3% по-
ставок приходится на Аргентину и Уругвай, 
по 2% — на производителей из Новой Зелан-
дии и Казахстана. В Минсельхозпроде Бело-
руссии не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По словам господина Белова, на импорте 
сказалось и сохранение спроса на готовую мо-
лочную продукцию на уровне 2017 года из-за 
стагнации реальных доходов населения, а так-
же рост производства товарного сырья внутри 
страны. Глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин ранее оценивал рост реальных доходов 
за прошлый год в 0–0,4%. По данным Минсель-
хоза, выпуск молока за 2018 год вырос на 1,4%, 
до 30,6 млн тонн. Потребление молочной про-

дукции за этот период увеличилось на 0,35%, 
до 28 млн тонн, оценивают в «Союзмолоке».

По подсчетам Euromonitor Internation-
al, оборот рынка тогда же вырос на 5,86%, 
до 1,35 трлн руб. В 2019 году показатель может 
достичь 1,37 трлн руб. Источник 

”
Ъ“ в круп-

ной пищевой компании добавляет, что наи-
более подвержены снижению спроса такие 
высокомаржинальные продукты, как йогур-
ты и премиальные сыры. При этом, указыва-
ет он, их потребление можно было бы поддер-
жать за счет снижения розничных цен, но это-
му мешает относительно высокая стоимость 
сырья и наценка сетей. В ноябре 2018 года 
цены на сырое молоко в России были на уров-
не 23,49 руб. за кг, что на 6% меньше, чем годом 
ранее, говорится в материалах Минсельхоза. 
В Valio отмечают, что молочный рынок в Рос-
сии остается волатильным.

Директор по маркетингу ЗАО «Умалат» (вы-
пускает свежие сыры) Александр Старцев от-
мечает, что спрос смещается в пользу россий-
ской продукции, и надеется, что тенденция 
сохранится и в 2019 году. Ограничения им-
порта для белорусских производителей уже 
сказались на их доле на полке, вторит источ-
ник 

”
Ъ“. В X5 Retail Group, «Магните», «Дикси» 

и Metro не ответили на вопросы 
”
Ъ“. Предста-

витель Auchan заявил, что доля импорта в ас-
сортименте молочной продукции в сети не из-
менилась.

По прогнозам Артема Белова, импорт мо-
лочных продуктов в 2019 году, скорее всего, 
будет соответствовать уровню 2018 года. «По-
ставки будут зависеть от отношений с Бело-
руссией и способности стран соблюдать тор-
говые балансы, а также курса рубля»,— рассу-
ждает он. В Минсельхозе также надеются на со-
хранение положительной динамики произ-
водства российского молока и в 2019 году.

Анатолий Костырев

Россия сливает сливки
Импорт молочной продукции достиг минимума за 15 лет

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ мог отозвать лицензию 
у Минбанка, занимающего  
33-е место по активам среди 
 российских банков, а не отпра-
вить его на санацию. Однако 
в итоге регулятор отказался 
от такого решения, опасаясь 
 роста социальной напряжен-
ности в южных округах и учтя 
сговорчивость акционеров 
 банка. Решение ЦБ обойдется 
по меньшей мере в 75 млрд руб., 
вернуть которые можно будет 
лишь частично. Кроме того, 
 эксперты не исключают роста 
суммы, необходимой для спа-
сения банка.

Принимая решение, отзывать 
ли у Минбанка лицензию или са-
нировать, ЦБ оказался в сложной 
ситуации, рассказал 22 января зам-
пред Банка России Василий Позды-
шев: «Это пограничный случай». С 
одной стороны, банк на протяже-
нии последних четырех лет был 
убыточным. Сейчас из общего пор-
тфеля кредитов в 183 млрд руб. объ-
ем проблемных или потенциаль-
но проблемных кредитов составля-
ет 123 млрд руб. (67%). С другой сто-
роны, в Минбанке объем вкладов 
физических лиц составляет 190 мл-
рд руб., и выплаты по ним легли бы 
на плечи Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ). Причем 26 млрд руб. 
из этой суммы приходились на «пре-
вышенцев», разместивших в банке 
более 1,4 млн руб., застрахованных 
государством. Кроме того, 14 млрд 
руб. приходились на счета юрлиц 
из «социальной» сферы — на неком-
мерческие и бюджетные организа-
ции. Отзыв лицензии мог привес-
ти к социальной напряженности, 
а банк активно работал в Северо-
Кавказском и Южном федеральных 
округах.

Другим фактором, повлиявшим 
на решение регулятора, стала дого-
вороспособность Абубакара Арсама-
кова, которого ЦБ считает контроли-
рующим банк лицом. Сейчас, по сло-
вам Василия Поздышева, доля кре-
дитов собственникам составляет 10–

15% от баланса банка, но в предыду-
щие годы, по информации 

”
Ъ“, она 

была больше и достигала 50% от кор-
поративного кредитного портфеля.

Кредиты банк выдавал реально-
му бизнесу, который из-за управлен-
ческих ошибок стал нерентабель-
ным, утверждает господин Позды-
шев. ЦБ было важно, чтобы эти заем-
щики продолжали работать, а не бы-
ли обанкрочены. Это стало одним из 
пунктов договоренностей, которые 
были достигнуты с господином Ар-
самаковым. В итоге решение было 
принято в пользу санации.

Объем средств, необходимых на 
спасение банка, делится на две ча-
сти. Первая — это возвратные сред-
ства, необходимые банку на поддер-
жание ликвидности. Всего ЦБ го-
тов предоставить банку до 77 млрд 
руб. на случай оттока клиентских 
средств на срок до года под ключе-
вую ставку (7,75% годовых). Вторая 
категория — это невозвратные сред-
ства, необходимые для закрытия 
«дыры» в капитале банка. На днях 
регулятор выдал Минбанку пред-
писание о досоздании резервов на 
11 млрд руб., и капитал банка сокра-
тился примерно с 29 млрд руб. до 

18 млрд руб. Банку предстоит дофор-
мировать резервы еще примерно 
на 40 млрд руб. по кредитам, а так-
же 21 млрд руб.— по начисленным, 
но неполученным процентам. Так-
же регулятор переоценит недвижи-
мость на балансе банка на 2–3 млрд 
руб. и восполнит капитал до 29  млрд 
руб. Таким образом, на исправле-
ние дисбаланса потребуется около 
75 млрд руб. 

Однако это лишь предваритель-
ная оценка. Форма санации будет 
определена по результатам работы 
временной администрации, кото-
рая теоретически может прийти к 
выводу о целесообразности переда-
чи части активов в Фонд непрофиль-
ных и проблемных активов. «Учиты-
вая низкое качество корпоративно-
го портфеля и его высокую концен-
трацию на сфере девелопмента не-
движимости (треть портфеля), даль-
нейшая передача таких активов в 
этот фонд выглядит целесообраз-
ной»,— считает директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Рус-
лан Коршунов. Кроме того, по его 
словам, «нередко инвестпроекты, 
основной кредитор которых ушел 
на санацию либо лишился лицен-
зии, в дальнейшем приостанавлива-
ют свою деятельность». Как правило, 
это может быть связано «с отсутстви-
ем рыночных источников финанси-
рования и лояльного кредитора», по-
ясняет эксперт.

Впрочем, когда санация через 
полгода-год будет завершена, банк 
будет выставлен на продажу. Сейчас 
ЦБ продает санированный им Азиат-
ско-Тихоокеанский банк за 0,6–1 ка-
питал. Продать Минбанк ему будет 
сложнее хотя бы из-за его размеров 
(на 1 декабря активы АТБ составляли 
123 млрд руб., активы Минбанка — 
313 млрд руб.), поэтому можно пред-
положить, что в лучшем случае он 
сможет продать его по нижней план-
ке в 0,6 капитала. В таком случае из 
затраченных 75 млрд руб. регулято-
ру могут вернуться лишь 17 млрд 
руб., если найдется покупатель.

Виталий Солдатских

Минбанк  
мог лишиться лицензии
Вложения в его санацию  
оцениваются в 75 млрд руб.

«Молчуны», средствами кото-
рых управляет ВЭБ, в прошлом 
году заработали гораздо мень-
ше, чем в 2017 году. Значитель-
ное давление на реальную до-
ходность от инвестирования 
пенсионных накоплений ока-
зала и выросшая во втором по-
лугодии 2018 года инфляция. 
Впрочем, государственный 
управляющий смог переиграть 
показатели консервативного 
и сбалансированного пенсион-
ных индексов. А это значит, 
что лишь немногие НПФ про-
демонстрируют доходность 
 выше, чем у ВЭБа.

Государственная управляющая 
компания (ГУК) ВЭБ, распоряжаю-
щаяся средствами пенсионных на-
коплений «молчунов», в прошлом 
году заработала для них 103,1 млрд 
руб. инвестиционного дохода, следу-
ет из раскрытия ГУК. Таким образом, 
по расчетам 

”
Ъ“, в 2018 году доход-

ность от размещения пенсионных 
накоплений граждан, не определив-
шихся с выбором НПФ или управля-
ющих компаний, через вложения 
расширенного портфеля (стоимость 
чистых активов на конец года — 
1,7 трлн руб.) составила чуть более 6% 
годовых. Для граждан, выбравших 
консервативный портфель государ-
ственных ценных бумаг (29,1  млрд 
руб.), ВЭБ заработал 2,5 млрд руб., 
или более 8,5% годовых. Суммарное 
вознаграждение ВЭБ.РФ от инвести-
ций четырех портфелей пенсион-
ных накоплений (в том числе вы-
платного резерва и срочных выплат) 
составило 608 млн руб.

По двум портфелям госуправля-
ющему удалось переиграть инфля-
цию, которая по итогам прошлого 
года составила 4,3%. «Уже понятно, 
что по итогам 2018 года она (доход-
ность.— 

”
Ъ“) превысит уровень ин-

фляции. Выбирая максимально над-
ежные инструменты для размеще-
ния пенсионных средств, ГУК реша-
ет задачу сохранности накоплений 
граждан»,— приводятся в пресс-ре-
лизе ГУК слова зампреда ВЭБа Сер-
гея Лыкова. Впрочем, реальная до-
ходность и по расширенному порт-

фелю и по ГЦБ по сравнению с пред-
шествующим годом значительно 
снизилась. В 2017 году доходность 
Внешэкономбанка по расширенно-
му порт фелю составила 8,6%, по пор-
тфелю госбумаг — 11,1%. При этом 
инфляция за тот год была всего 2,5%.

Уже в 2017 году значительное вли-
яние на показатели расширенного 
портфеля ВЭБа оказывали вложения 
в инфляционные ценные бумаги. 

Они были сделаны ГУК в 2013–2015 
годах, и их доля достигала 21% в этом 
портфеле (см. 

”
Ъ“ от 13 февраля 2018 

года). «Облигации с купоном, привя-
занным к инфляции, в том числе и 
ОФЗ-ИН, как правило, долгосроч-
ные, таким образом, объем вложе-
ний не менялся»,— заявили в ВЭБ.
РФ, указав, что по инфляционным 
корпоративным облигациям ставка 
на конец прошлого года составляла 
«около 4,5%» годовых.

Однако к относительно низким 
показателям роста потребительских 
цен в прошлом году прибавилась и 
турбулентность на рынке ценных бу-
маг, с которой столкнулся россий-
ский фондовый рынок в середине 
прошлого года. Это привело к росту 
доходности госбумаг (вложения в 
ОФЗ составляли на конец года 
645 млрд руб.) и корпоративных об-

лигаций (581 млрд руб.), что отрази-
лось на доходности. «Повышение во 
втором полугодии ЦБ ставки тоже 
снизило цену на ранее выпущенные 
бонды»,— указывает управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Негативно на доходы ГУК 
влияло и снижение на протяжении 
2017 года и половины 2018 года бан-
ковских ставок по депозитам (объем 
в портфеле на конец года 430,8 млрд 
руб.). В итоге доходность ВЭБа на 
протяжении последних двух лет пос-
тоянно снижалась.

Впрочем, это не позволило ГУК 
перегнать по расширенному пор-
тфелю агрессивный индекс пен-
сионных накоплений Московской 
биржи (RUPAI), который вырос за 
год на 8,1%. Это позволяет говорить 
о том, что некоторые сконцентри-
ровавшиеся на агрессивной стра-
тегии НПФ смогут обогнать ГУК по 
доходности. Однако консерватив-
ный (RUPCI) и сбалансированный 
(RUPMI) индексы оказались ни-
же показателя расширенного пор-
тфеля — 5,2% и 5,9% соответствен-
но. Поэтому консервативные фон-
ды вряд ли покажут результаты вы-
ше, чем у госуправляющего. По-
ка ни один НПФ не согласился рас-
крыть 

”
Ъ“ свои результаты по инве-

стированию пенсионных накопле-
ний. «Расширенному портфелю, по 
сравнению с портфелем ГЦБ, всег-
да чего-то не хватает по доходности. 
По-видимому, в прошлом году тако-
вым фактором оказались инфляци-
онные бумаги, находящиеся в пор-
тфеле 

”
молчунов“»,— указывает го-

сподин Митрофанов. 
Илья Усов

ВЭБ снижает доходность 
«молчунам»
Продолжая обыгрывать инфляцию

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Во вторник курс доллара США 
к ведущим мировым валютам 
обновил четырехнедельный 
максимум. Неопределенность 
относительно торгового согла-
шения между США и Китаем, 
а также опасения МВФ относи-
тельно перспектив мировой 
экономики увеличили спрос 
инвесторов на американскую 
валюту. Впрочем, в России 
курс доллара не спешит расти. 
Этому мешают высокие цены 
на нефть, а также затишье 
в санкционном давлении  
со стороны США.

После сильного снижения в пер-
вые дни нового года американская 
валюта начала восстанавливать по-
зиции. Во вторник индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) вернулся к значениям 
четырехнедельной давности до от-
метки 96,50 пункта, что на 0,2% выше 
значений закрытия понедельника. 
Курс доллара к норвежской кроне 
вырос соответственно на 0,6% и 0,5%. 
Курс евро снижался к доллару США 
на 0,3%, до $1,1333. С 10 января, ког-
да началось устойчивое укрепление 
американской валюты, индекс DXY 
вырос на 1,5%.

Обновление месячного максиму-
ма произошло из-за усилившихся 
опасений относительно разреше-
ния торгового спора между США и 
Китаем. В минувшую пятницу Пе-
кин вновь предложил увеличить 
импорт из США и в течение шести 
лет свести к нулю положительное 
сальдо торговли с этой страной. Од-
нако американская сторона требует 
более радикальных уступок. В част-
ности, ликвидировать дисбаланс 
всего за два года. «Глобальный рост 
американской валюты обусловлен 
опасениями инвесторов по поводу 
ухудшения торговых отношений 
между США и другими странами и 

влиянием данного процесса на ми-
ровую экономику»,— отмечает на-
чальник отдела анализа банков и де-
нежного рынка ИК «Велес Капитал» 
Юрий Кравченко.

Добавило нервозности инвесто-
рам ухудшение прогноза по темпам 
роста мировой экономики со сторо-
ны МВФ. В своем январском докладе 
фонд снизил прогноз роста глобаль-
ного ВВП на 2019 год с 3,7% (ожидав-
шихся в октябре) до 3,5%. На 2020 год 
оценка снизилась с 3,7% до 3,6%. 
Ключевыми рисками в МВФ также 
считают исход переговоров США и 
Китая по торговому спору, а также со-
стояние финансовых рынков (в том 
числе в случае выхода Великобрита-
нии из Евросоюза без какого-либо 
соглашения). «Обновленные прогно-
зы МВФ по темпам роста мировой 
экономики, а также опубликованная 
немногим ранее статистика по за-
медлению темпов роста ВВП Китая в 
2018 году повысили спрос междуна-
родных инвесторов на защитные ак-
тивы»,— отмечает директор казна-
чейства банка «Восточный» Констан-
тин Кочергин.

На общем фоне выделялся рос-
сийский рубль, который вопреки 
глобальному тренду не спешит те-
рять позиции. Если в самом начале 
торгов на Московской бирже курс 
доллара поднимался до отметки 
66,63 руб./$, то по итогам основной 

сессии закрылся на отметке 66,52 
руб./$. Это всего на 22 коп. выше зна-
чения закрытия понедельника, но 
на 1,2 руб. ниже значений полутора-
недельной давности. Сильным пози-
циям рубля способствуют высокие 
цены на нефть, которые остаются 
выше уровня $60 за баррель, что на 
15% выше значений конца прошлого 
года. «Добавляет привлекательности 
вложением в рубль отсутствие санк-
ционной повестки, которая отодви-
нута на неопределенный срок ввиду 
продолжающегося шатдауна прави-
тельства в США»,— отмечает дирек-
тор департамента операций на фи-
нансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко.

Впрочем, текущую позицию рос-
сийской валюты нельзя назвать 
устойчивой, считают аналитики. Ме-
ждународные инвесторы, торгую-
щие на российском рынке, не смо-
гут долго игнорировать глобальные 
риски замедления мировой эконо-
мики, поскольку оно ведет не только 
к укреплению американской валю-
ты, но и повышает риски падения 
цен на нефть. «На фоне общего пони-
жения аппетита инвесторов к риско-
вым активам и коррекции котиро-
вок на рынке нефти курс доллара на 
российском рынке останется в диа-
пазоне 66–67,5 руб./$»,— оценивает 
Константин Кочергин.

Виталий Гайдаев

Доллар  
вышел победителем
Сопротивление оказал только российский рубль

Размер дисбаланса, 
который нужно покрыть 

для того, чтобы банк  
смог дальше  

нормально работать,  
от 60 до 100 миллиардов 

рублей
— Василий Поздышев,

зампред ЦБ, о санации Минбанка  
22 января

Ц И Т А Т А

6 процентов
превысила доходность 
расширенного портфе-
ля ВЭБа за 2018 год

Крупнейшие случаи санации российских банков после 2013 года
Название Начало Завершение Объем  В том числе (млрд руб.) Действующий Примечание
 санации санации предоставленной Кредит / депозит Кредит Участие санатор  
   помощи (млрд руб.) санируемому инвестору в капитале   
    банку    

Рост-банк 28.11.14 03.07.18 953,4 935,5 17,5 0,4 — Объединен с банком «Траст»

«ФК Открытие» 29.08.17 21.12.17 673,6 174,9 — 498,7 — Проблемные активы  
        переданы в банк «Траст»

«Траст»* 26.12.14 — 583,1 554,8 28,0 0,3 УК ФКБС —

Промсвязьбанк 15.12.17 06.09.18 358,4 245,0 — 113,4 — Проблемные активы  
        переданы в банк «Траст»

Банк АВБ (быв. АвтоВАЗбанк) 24.07.15 — 355,6 337,0 18,2 0,4 УК ФКБС —

Мособлбанк 21.05.14 — 172,0 172,0 — — СМП-банк —

«Пересвет» 18.04.17 — 99,8 66,7 33,1 — ВБРР —

«Уралсиб» 04.11.15 — 81,0 81,0 — — Владимир Коган —

Инвестторгбанк 21.09.15 — 67,5 48,0 19,5 — Транскапиталбанк —

Балтийский банк 20.08.15 — 57,4 57,4 — — Абсолют-банк —

*Показатели до объединения с Рост-банком и передачей проблемных активов от банка «ФК Открытие» и Промсвязьбанка.  
Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  
По данным ЦБ, отчетности банков.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне успехов проекта НОВАТЭКа 
«Ямал СПГ» «Газпром нефть» дума
ет о монетизации своих газовых 
 ресурсов на Ямале общим объемом 
до 1,5  трлн кубометров также путем 
строительства завода по сжижению 
газа. Компания объявила конкурс 
на проведение оценки целесообраз
ности такого проекта. Как отмечают 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, вопрос 

«на очень ранней стадии» и конечное 
решение будет зависеть от «Газпро
ма». Но в целом проект выглядит 
 экономически жизнеспособным.

«Газпром нефть» объявила тендер на про-
ведение оценки оптимальной монетизации 
своих газовых ресурсов на Ямале. Победи-
тель должен сформировать оптимальную 
стратегию разработки месторождений, кото-
рые входят в проект «Газ Ямала».

Это прежде всего уже запущенное Ново-
портовское месторождение, запасы газа кото-
рого составляют 324 млрд кубометров, сейчас 
там добывается только нефть, а газ закачива-
ется обратно в пласт для повышения нефтеот-
дачи. Но с 2022 года газ Новопорта планирует-
ся поставлять по новому газопроводу до Ям-
бурга мощностью 20 млрд кубометров в год и 
далее в систему «Газпрома». Эта схема до сих 
пор заявлялась как приоритетная и для дру-
гих перспективных месторождений и участ-
ков «Газпром нефти» в регионе — Каменно-
мысского (суша), Южно-Каменномысского, 
Южно-Новопортовского и Сурового лицензи-
онных участков. В тендерной документации 
указано также и Мало-Ямальское месторожде-
ние, принадлежащее НОВАТЭКу,— по словам 
собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, в «Газпром неф-

ти» рассматривают вариант обмена участка-
ми с независимым производителем газа.

Но теперь «Газпром нефть» собирается 
рассмотреть и вариант со строительством за-
вода по сжижению газа. Первый подобный 

проект в регионе в 2018 году завершил НО-
ВАТЭК. Согласно тендерной документации 
«Газпром нефти», победитель должен оце-
нить регуляторные препятствия для экспор-
та СПГ, достаточность ресурсной базы, объ-
ем инвестиций и уровень возможной себе-
стоимости производства. В компании отка-
зались от комментариев.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли еще в прош-

лом году говорили, что «Газпром нефть» из-
учает вариант строительства СПГ-завода — 
особенно после того, как в июне 2018 года 
получила Южно-Новопортовский и Суро-
вый участки с общими ресурсами газа около 
800 млрд кубометров. В то же время проект, 
стоимость которого может превысить 
$20 млрд, неизбежно потребует одобрения и 
усиленной коммуникации с «Газпромом». 
Как минимум «Газпром экспорт» должен бу-
дет предоставить экспортную лицензию для 
СПГ, а «Газпром» наверняка захочет получить 
большую часть продукции в свой портфель. 
Между тем направление газа месторожде-

ний Ямала на производство СПГ не соответ-
ствует текущей стратегии «Газпрома», по ко-
торой его планируется сдавать в трубу. Эти 
обстоятельства и связанная с ними неопре-
деленность, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

смущали руководство «Газпром нефти», как 
и очевидные технические сложности проек-
та и отсутствие у компании такого опыта.

С другой стороны, после очевидного 
успеха «Ямал СПГ» НОВАТЭКа производство 
сжиженного газа в регионе активно поддер-
живается государством, как и создание ин-
фраструктуры на Севморпути. По предвари-
тельным оценкам собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли, себестоимость производства СПГ для 
потенциального завода «Газпром нефти» мо-
гла бы составить около $6,5 за 1 MBTU (FOB), 
что аналогично себестоимости новых СПГ-
проектов в США, которые готовятся выйти 
на рынок в 2022–2025 годах. А потенциаль-
ная кооперация с НОВАТЭКом, который пла-
нирует делать свои следующие СПГ-проекты 
на основе линий сжижения на плавучих 
платформах, выпускаемых серийно, могла 
бы помочь «Газпром нефти» снизить капи-
тальные расходы по сравнению со строи-
тельством завода на суше.

Независимый эксперт Вячеслав Мищен-
ко отмечает, что самым очевидным путем 
монетизации газа «Газпром нефти» с Ямала 
была бы продажа «Газпрому» и отдельный 
проект компании выглядит «очень амбици-
озно». В то же время, если компания все же 
решит его реализовать, то на данный мо-
мент у российского СПГ есть «окно возмож-
ностей» на экспортном рынке. Но остается 
много вопросов, в том числе по привлече-
нию иностранных партнеров, технологий и 
финансирования, отмечает эксперт, учиты-
вая, что «Газпром нефть» находится под фи-
нансовыми санкциями США.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

«Газпром нефть» ищет выход  
для газа Ямала
Компания задумалась над собственным СПГ-заводомОАО РЖД в этом году смо

жет увеличить отправку 
угля на экспорт по ключе
вым направлениям лишь 
на 1–2% и просит участни
ков рынка задуматься 
об альтернативных мар
шрутах — через порты 
Грузии, Турции или Кали
нинград. По мнению ана
литиков и производите
лей, хотя цены на уголь 
«продолжают стимулиро
вать экспорт», для перео
риентации потоков пона
добятся тарифные стиму
лы и наиболее вероятен 
рост сухопутных отгрузок 
в Китай через погран
переходы.

ОАО РЖД закладывает в 
планы на 2019 год по погруз-
ке угля, ключевого для себя 
груза, рост на 3,5%, сообщил 
заместитель главы компании 
Алексей Шило. Относитель-
но небольшой прирост (в 
2018 году погрузка угля выро-
сла на 4,6%, в 2017 году — на 
9,1%) объясняется тем, что 
угольщики используют уже 
загруженные экспортные на-
правления. По словам госпо-
дина Шило, в декабре 2018 
года ОАО РЖД на совещании 
рассказало компаниям о воз-
можностях инфраструктуры 
на 2019 год. «Мы сказали, что 
сможем перевезти достаточ-
но ограниченный объем угля 
в направлении портов РФ,— 
рассказывает господин Ши-
ло,— чтобы они могли зара-
нее спланировать работу и 
рассмотреть альтернативные 
направления — внутрирос-
сийские, в сторону погранпе-
реходов — и избежать затова-
ривания складов». По его сло-
вам, в декабре на складах бы-
ло 9,5 млн тонн угля, это чуть 
меньше трехсуточной по-
грузки по всей сети.

«В восточном направле-
нии мы перевезем объемы 
угля с ростом в 1,2%,— уведо-
мил Алексей Шило.— В севе-
ро-западном — 1,9%, в южном 
— 1,5%». Угольщикам могут 
быть предложены другие экс-
портные варианты — порты 

Грузии, Турции, через Кали-
нинград в Польшу и т. д. По 
словам топ-менеджера, в этом 
году будет реализовываться 
обширная программа модер-
низации инфраструктуры, не 
меньше чем в 2018 году, «и 
рассчитывать, что ОАО РЖД 
много сможет перевезти, по-
ка не стоит». Основные вводы 
по инвестпрограмме, пояс-
нил он, начнутся с 2020 года, а 
в направлении на восток к 
концу года добавится только 
три пары поездов. При этом, 
подчеркивает господин Ши-

ло, компания будет пытаться 
перевезти как можно больше 
в зимние месяцы, в январе пе-
ревозки угля уже выросли на 
6,7%, в том числе на экспорт 
— на 10,8%. Дальше, преду-
преждает он, будет снижение.

В Evraz сообщили, что, как 
и все угольщики, периодиче-
ски ощущают определенный 
дефицит как по портовым 
мощностям, так и в некото-
рые периоды по вагонам. В 
компании согласны с оцен-
кой ОАО РЖД, что необходи-
мо вовлекать западные пор-
ты. По словам заместителя 
главы СУЭК Дениса Илатов-
ского, для обеспечения пла-
новых объемов компания и 
ОАО РЖД проводят «согласо-
ванную программу по улуч-
шению технологии отгрузки 
за счет ускорения оборота ва-
гонов и управления парком».

Цены на уголь продолжа-
ют стимулировать экспорт, го-
ворит источник 

”
Ъ“ в отра-

сли, хотя в конце года они и 
падали на 20%. Сейчас спрос 
на перевозки обгоняет ука-
занный Алексеем Шило пре-

дельный прирост, отмечает 
он, ожидая, что в 2019 году не 
будет удовлетворяться около 
10% заявок на перевозку от 
угольщиков. В 2020–2021 го-
дах будет проще, закончится 
первый этап модернизации 
БАМа и Транссиба, отстроятся 
терминалы в Усть-Луге и, воз-
можно, в Тамани, введут порт 
Вера. Что касается новых экс-
портных направлений, то, хо-
тя в Грузии появляются уголь-
ные терминалы, Черное море 
— ограниченный рынок. Ка-
лининград дороже с точки 
зрения железной дороги и не 
может конкурировать с Усть-
Лугой по глубине. Похвально, 
говорит собеседник 

”
Ъ“, что 

ОАО РЖД предупреждает об 
ограничениях, идея о перена-
правлении перевозок пра-
вильная, но в мгновение ока 
осуществить это невозможно.

Альтернативные направ-
ления, предлагаемые ОАО 
РЖД, специфические и требу-
ют усилий для перевода даже 
небольших грузопотоков, что 
для большинства угольщиков 
экономически нецелесоо-
бразно, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Без специаль-
ных тарифных преференций 
со стороны ОАО РЖД рост пе-
ревозок угля на них маловеро-
ятен, полагает он, но монопо-
лия освоила «тарифный кори-
дор» (скидки к тарифу), и мож-
но пробовать формировать 
грузопотоки во втором полу-
годии. Максим Худалов из 
АКРА говорит, что в качестве 
альтернативы можно вернуть-
ся к Эстонии и Латвии, но это 
«дорого и политически непра-
вильно». Другой вариант — се-
верокорейский порт Раджин, 
освобожденный от санкций 
на транзит, можно грузить 
крымские порты, но пробле-
мы с экологией и турпотоком 
будут сдерживать отгрузки, 
полагает эксперт. «Наиболее 
вероятным сценарием станет 
рост отгрузок в Китай по сухо-
путным направлениям»,— 
считает господин Худалов.

Наталья Скорлыгина

Уголь больше не грузить
Железная дорога близка к пределу возможностей

Нефтеперерабатывающая группа 
New Stream опять меняет руководство. 
Прежний президент Андрей Зокин, 
 которого на рынке считают челове
ком, близким к «Ростеху», покидает 
группу, а на его место приходит экс
глава Росприроднадзора Артем Сидо
ров. По данным 

”
Ъ“, господин Зокин 

должен был получить долю в компа
нии, но теперь собеседники 

”
Ъ“ в отра

сли считают его участие в капитале 
New Stream маловероятным  изза «раз
ногласий» между партнерами. Такое 
развитие событий может замедлить 
решение долговых проблем группы.

В нефтеперерабатывающей группе New 
Stream второй раз менее чем за полгода ме-
няется руководство: вместо Андрея Зокина 
президентом назначен старший вице-прези-
дент компании, экс-глава Росприроднадзора 
Артем Сидоров. Господин Зокин, бывший 
первым вице-президентом Газпромбанка, 
стал президентом New Stream в августе 2018 
года, сменив основного акционера компа-
нии Дмитрия Мазурова (сейчас глава совета 
директоров). Господина Сидорова, ушедше-
го из Росприроднадзора в июле 2018 года, 
источники 

”
Ъ“ называют «давним знако-

мым» господина Мазурова.
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке предполагали, 

что Андрей Зокин, которого в отрасли называ-
ли близким к главе «Ростеха» Сергею Чемезо-
ву, войдет в New Stream и в качестве акционе-
ра. По данным 

”
Ъ“, в этом году к господину Зо-

кину должны были перейти 50% в кипрской 
Vikay Industrial (владеет 80% в Антипинском 
НПЗ, основном активе New Stream, через ко-
торый также контролируются месторожде-
ния в Оренбургской области), пока Vikay при-
надлежит структурам Дмитрия Мазурова. 

По словам источников 
”
Ъ“, сделка с Анд-

реем Зокиным теперь, скорее всего, не со-
стоится. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, 

что топ-менеджер ушел «не по собственно-
му желанию», другой добавляет, что причи-
ной стали некие «разногласия». В New 
Stream не комментируют перестановки, 
связаться с господином Зокиным не уда-

лось. В Сбербанке (основной кредитор груп-
пы) отказались от комментариев.

New Stream начала искать нового инвесто-
ра после того, как экс-владелец «Итеры» 
Игорь Макаров, купивший в 2017 году 50% в 
группе, решил выйти из компании. Финан-
совые и долговые проблемы, связанные с мо-
дернизацией Антипинского НПЗ, привели к 
нехватке средств на закупку нефти, что при-
вело к остановке завода в конце 2018 года. 
Сбербанк предоставлял дополнительное фи-
нансирование, а также ввел своих менедже-
ров в органы управления New Stream. С при-
ходом Андрея Зокина, полагали собеседники 

”
Ъ“, группа могла получить поддержку и со 

стороны «Ростеха», топ-менеджер обсуждал и 
совместные проекты New Stream с госкорпо-
рацией. Но в ней заявляли 

”
Ъ“, что не имеют 

отношения к инвестициям в New Stream.

• Дмитрий Мазуров занялся строительст
вом Антипинского НПЗ (мощность — 9 млн 
тонн в год) в Тюменской области с 2004 года. 
В New Stream входят также Марийский НПЗ, 
нефтяной терминал «Коммандит сервис» 
в Мурманской области и добычные лицензии 
в Оренбургской области. New Stream с 2017 
 года владеет и 25% в Афипском НПЗ в Крас
нодарском крае и управляет им.
По мнению Александра Корнилова из 

«Атона», независимая нефтепереработка сей-
час переживает нелучшие времена, особен-
но с учетом идущего завершения налогового 
маневра, снижающего маржу НПЗ. Эксперт 
считает, что теоретически Афипский и Ма-
рийский НПЗ могут спастись, если успеют 
модернизироваться, в противном случае за-
воды окажутся глубоко убыточными. Улуч-
шить финансовое положение New Stream 
поможет ускоренный ввод месторождений в 
Оренбургской области, выход на полные 
мощности Антипинского НПЗ, нахождение 
нового инвестора, полагает эксперт. Он так-
же не исключает, что группе может понадо-
биться дополнительное кредитное финанси-
рование, особенно для проектов по увеличе-
нию глубины переработки на Афипском и 
Марийском НПЗ.

Дмитрий Козлов

New Stream  
снова меняет руководство
Андрей Зокин не удержался в нефтепереработке

Вицепремьер Дмитрий Козак предла
гает новую систему подсчета локализа
ции производства для сельхозтехники: 
вместо обязательных операций компа
ниям предложат набирать баллы за ка
ждую из них. В правительстве говорят, 
что идея состоит в том, чтобы унифи
цировать правила игры в отраслях 
 машиностроения. Ранее Минпромторг 
предлагал ужесточение требований 
по локализации для сельхозтехники, 
но иностранные концерны жалова
лись на это вицепремьеру.

Как сообщили источники 
”
Ъ“ и подтвер-

дил представитель вице-премьера Дмитрия 
Козака Илья Джус, в правительстве рассма-
тривается идея балльного подсчета локали-
зации для сельхозтехники вместо обяза-
тельных технологических операций. Речь 
идет о постановлении правительства 
№719, соответствие которому дает доступ к 
господдержке. По словам господина Джуса, 
идея инициирована вице-премьером для 
унификации правил игры в машинострое-
нии. Как писал 

”
Ъ“ 3 августа 2018 года, бал-

льную систему уже лоббировал Минпром-
торг для автопрома. По данным 

”
Ъ“, обсу-

ждается и масштабирование балльной сис-

темы на дорожно-строительную и спецтех-
нику (см. также справку на «Ъ-Онлайн»).

Источники 
”
Ъ“ говорят, что идея баллов 

возникла после письма господину Козаку от 
АЕБ и союза производителей сельхозтехни-
ки VDMA Agricultural Machinery (есть у 

”
Ъ“) 

по локализации тракторов. Речь шла о про-
екте поправок в 719-е постановление, разме-
щенном Минпромторгом летом и ужесточа-
ющем требования для признания тракторов 
российскими. Предполагалось к 2022 году 
локализовать пять из шести основных опе-
раций (кабина, коробка передач, двигатель 
и т. д.). Ассоциации сочли, что перечень опе-
раций разработан на основе производства 
российских концернов и предписывает тех-
нологию изготовления тракторов. Ино-
странные производители могут приостано-
вить инвестиции, а аграрии пострадают из-
за сокращения предложения и роста цен на 
тракторы, сообщается в письме. В Минпром-
торге письмо обсуждали и, согласно прото-
колу совещания с участием «Росспецмаша» 
(лобби отечественных машиностроителей) в 
Минпромторге от 21 декабря 2018 года, при-
шли к выводу, что проект способствует раз-
витию в РФ компонентной базы, росту доли 
российских производителей и может быть 

утвержден. В «Росспецмаше» 
”
Ъ“ сказали, что 

АЕБ и VDMA представляют интересы «им-
портеров, не заинтересованных в развитии 
производства компонентов».

Ряд источников 
”
Ъ“ отмечает, что баллы 

для подсчета локализации для сельхозтехни-
ки должны были обсуждаться 22 января на 
совещании у заместителя главы Минпром-
торга Александра Морозова с производите-
лями техники. Но, по их словам, в ходе сове-
щания господин Морозов только сообщил о 
необходимости локализации ряда обяза-
тельных операций, в частности двигателя. В 
министерстве 

”
Ъ“ сказали, что на совеща-

нии отметили важность развития в РФ про-
изводства сельхозтехники полного цикла. 
Как пояснили в Минпромторге, балльная 
оценка для сельхозтехники будет зависеть от 
инвестиционной емкости производства и 
сложности изготавливаемых компонентов. 
В ближайшее время вопрос будет прорабо-
тан с бизнесом, уверяют в ведомстве.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting по-
лагает, что для производителей непринци-
пиальна схема подсчета уровня локализа-
ции, но добавляет, что господдержка должна 
коррелировать с уровнем локализации.

Ольга Никитина

Тракторам поставят оценки
Для сельхозтехники планируют балльную систему локализации

Агрегаторы продажи авиабилетов 
фиксируют рост средней цены билетов 
российских авиакомпаний на внутрен
них линиях на 5–9% на фоне увеличе
ния НДС в начале года. Но пассажиры 
пересаживаются на дешевые рейсы 
«Победы», активно расширяющей мар
шрутную сеть. Это несколько смягчает 
общую картину роста цен. Эксперты 
подчеркивают, что стоимость билетов 
в РФ изза профицита предложения по
прежнему необоснованно низка и це
ны пойдут вверх только после ухода 
 части игроков.

Портал Aviasales фиксирует увеличение 
средней цены авиабилета на внутренних 
линиях на 8,9% (средний чек в январе 2018 
года составил 5,6 тыс. руб., в декабре — 
6,47 тыс. руб., в январе 2019 года — 6,1 тыс. 
руб.). «В январе цена падает из-за низкого 
сезона,— говорят в Aviasales.— Также появ-
ляются новые авиакомпании, тот же 

”
Ази-

мут“ (низкобюджетный перевозчик на юге 
страны.— 

”
Ъ“) меняет расклад на своих на-

правлениях, как и 
”
Победа“ (лоукостер 

”
Аэ-

рофлота“.— 
”
Ъ“)».

В OneTwoTrip констатируют рост цен на 
авиабилеты по сравнению с январем 2018 

года на уровне 5%. Средняя цена на продан-
ные в январе возвратные билеты составила 
10,81 тыс. руб., в январе 2018 года — 
10,29 тыс. руб., в декабре 2018 года — 
11,96 тыс. руб. В «Туту.ру» говорят, что сред-
ний чек на авиабилет за год вырос на 7,2%. 
Сервис «Купибилет» сообщает, что цены на 
проданные в январе билеты по РФ упали на 
3% в сравнении с декабрем и на 12% в сравне-
нии с январем 2018 года. «Статистика по от-
дельным авиакомпаниям показывает, что у 
большинства цены остались на уровне 2018 
года, у некоторых — выросли,— говорят в аг-
регаторе.— Но это полностью компенсиру-
ется выросшей за год популярностью 

”
Побе-

ды“, цены которой примерно в 1,5 раза ни-
же, чем у конкурентов». За 2018 год пассажи-
рооборот «Победы» вырос на 67%. Продажи 
«Победы» через агрегатор занимают второе 
место после «Аэрофлота», тогда как год назад 
занимали пятое.

«Если исключить 
”
Победу“ из наших рас-

четов, цены на билеты за год в среднем нем-
ного выросли,— говорят в 

”
Купибилет“.— С 

января повысился НДС, что незначительно, 
но все же подняло цены». Упали средние це-
ны по направлениям Москва—Петроза-
водск (на 66%) и Москва—Новосибирск (на 

60%), также из-за «Победы», ранее там не ле-
тавшей, говорят в агрегаторе.

В РФ есть авиакомпании, снизившие це-
ну на билеты, даже несмотря на рост цен на 
топливо и НДС. Это «ИрАэро» (снижение в 
среднем на 34%), «Алроса» (на 18%), «Ангара» 
(на 17%). Крупные перевозчики оставили це-
ны на уровне 2018 года либо подняли их на 
5–15%, говорят в «Купибилет». В UTair под-
черкнули, что жесткая конкуренция за пас-
сажира не позволяет существенно повышать 
тарифы. Цены начнут сильно расти, если все 
игроки урежут флот или один из перевозчи-
ков уйдет с рынка, говорят там.

Глава Infomost Борис Рыбак отмечает, что 
данные агрегаторов, несмотря на относитель-
но небольшой срез продаж, отражают общие 
тенденции. Экономически необоснованные 
низкие цены на билеты обусловлены переиз-
бытком провозных емкостей и бешеной кон-
куренцией в отрасли, говорит он, считая, что 
единственным рычагом для их повышения 
станет банкротство одного или нескольких 
игроков и сокращение провозных мощно-
стей. «Что касается прогнозов повышения це-
ны — максимум два года, больше авиакомпа-
нии не протянут»,— полагает он.

Герман Костринский

Авиабилеты поднялись на НДС
Цены на перелеты по России растут

октябрь январьноябрь декабрьдекабрь январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

● 31,142

38,0

41,2

44,4

47,6

50,8

54,0тыс. руб. / тонна ● 44,700

0,68%
45

54

63

72

81

90$ / баррель    ● 61,60

1,66%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 7,120

0,01%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,25%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,46%

● 1,687тыс. пунктов ● 6,364

38,0 54,0 45,0 90,0 4,0 7,0 1,4 1,8

Но, думаю, «Газпром» будет  
все-таки принимать решение 
о производстве СПГ в регионе 

(Ямал.— 
”
Ъ“),  

и это будет правильно
— Леонид Михельсон,

глава и совладелец НОВАТЭКа,  
в интервью ”Ъ“ 25 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

374,9 млн тонн
составила погруз-
ка  каменного угля 
на сети ОАО РЖД 
по итогам  
2018 года
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деловые новости
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3,10

3,34

3,58

3,82

4,06

4,30тыс. руб.    ● 4,200

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 26,84

1,45%
70,0

72,8

75,6

78,4

81,2

84,0руб. ● 82,30

0,30%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,50%0,36% 2,63%

● 362,90$ ● 1,95

3,1 4,3 16,0 30,0 55,0 84,0 290,0 390,00,0 3,5

Владельцам Urban Group, неког-
да крупного застройщика жи-
лья в Подмосковье, не удалось 
в суде отменить решение о несо-
стоятельности ряда ключевых 
структур компании. Таким 
образом, конкурсный управля-
ющий получит карт-бланш при 
оспаривании сомнительных, 
по его мнению, сделок более 
чем на 27 млрд руб., заключен-
ных прежним руководством 
компании.

В конце прошлой недели Арби-
тражный суд Московского округа 
отказался удовлетворять кассаци-
онную жалобу ООО «Хайгейт» (вхо-
дит в Unban Group; застройщик жи-
лых комплексов «Опалиха О3» и 
«Лесобережный»), которое пыта-
лось признать необоснованным за-
явление о банкротстве компании, 
поданное федеральным Фондом за-
щиты прав граждан—участников 
долевого строительства. Эта инфор-
мация содержится в базе суда. Кон-
курсный управляющий Светлана 
Аглинишкене считает, что таким 
образом практически поставлена 
точка в процессе оспаривания про-
цедуры банкротства юрлиц, входя-
щих в Urban Group.

До этого с аналогичными заявле-
ниями в суд обращались другие 
структуры девелопера — ООО 
«Ивастрой» (застройщик ЖК «Лай-
ково»), ООО «Ваш город» (ЖК «Вид-
ный город»), ООО «Экоквартал» (ЖК 
«Митино О2») и ООО «Континент 
проект» (ЖК «Солнечная систе-
ма-2»). Эти компании также банкро-
тятся по заявлению фонда. Их кас-
сационные жалобы тоже были от-

клонены, как и заявления некото-
рых дольщиков Unban Group, оспа-
ривавших признание компаний де-
велопера несостоятельными. Во 
вторник связаться с основным вла-
дельцем Urban Group Александром 
Долгиным не удалось.

Прежнее руководство вышепе-
речисленных юрлиц, назначенное 
экс-владельцами Urban Group, свои 

жалобы аргументировало тем, что 
были нарушены нормы процессу-
ального права в части ненадлежа-
щего извещения участников судеб-
ного процесса. Но кассация поддер-
жала выводы предыдущих судов 
о наличии признаков неплатеже-
способности структур Urban Group, 
что подтверждалось в том числе ак-
тами проверки Главгосстройнадзо-
ром, отчетами по выездной провер-
ке ГБУ МО «Стройэксперт». Соглас-
но этим документам, средняя го-
товность объектов по всем ком-
плексам девелопера не превышала 
40%, также не было подтверждено 
целевое использование 14,8 млрд 
руб., собранных Urban Group у 
дольщиков.

• Проблемы у Urban Group начались 
весной 2018 года: Росреестр перестал 
регистрировать новые договоры до-
левого участия, а Сбербанк отозвал 
аккредитацию по ипотечным про-
граммам. После этого работа ком-
пании, собравшей деньги с 14,6 тыс. 
дольщиков, оказалась заблокирован-
ной. На достройку всех жилых домов 
нужно 67,6 млрд руб., подсчитали 
аудиторы Ernst & Young и «НЭО 

Центр». Часть средств выделят 
бюджеты РФ и Подмосковья.
Отказ кассации удовлетворять жа-

лобу «Хайгейта» дает конкурсному 
управляющему возможность оспа-
ривать сделки Urban Group с подряд-
чиками, уверены опрошенные 

”
Ъ“ 

юристы. В первую очередь под удар 
попадут крупные сделки, в которых 
управляющий увидит причинение 
вреда интересам кредиторов, убе-
ждена руководитель юридического 
департамента «Амулекс» Надежда 
Макарова. Светлана Аглинишкене 
сообщила 

”
Ъ“, что продолжается ра-

бота по оспариванию подозритель-
ных сделок прежнего руководства 
компании: в феврале пройдут пер-
вые заседания арбитражного суда. 
По ее словам, сомнительно выглядят 
контракты, заключенные с техзаказ-
чиками ООО «Заказстрой», ООО «Ев-
разия проект» и ООО «Профикон-
салт», на общую сумму свыше 
27  млрд руб. Связаться с представи-
телями этих компаний не удалось. 
Кроме того, конкурсный управляю-
щий через суд пытается взыскать по-
чти 195 млн руб. лично с Александра 
Долгина и членов его семьи.

В ноябре 2018 года стало извест-
но, что достройкой объектов Urban 
Group займется Crocus Group Араса 
Агаларова. «Мы обычно не участвуем 
ни в каких конкурсах, а делаем, что 
поручают. Так вышло и в этот раз (с 
Urban Group.— 

”
Ъ“),— заявлял тогда 

в интервью 
”
РИА Новости“ господин 

Агаларов.— Когда на меня вышли с 
предложением, я согласился. Мы 
обычно не отказываемся, когда влас-
ти нам что-то поручают».

Халиль Аминов

У Urban Group  
не сложилась жалоба
Владельцы компании не смогли оспорить ее банкротство WebKontrol обнаружил больше 

27 тыс. пиратских трансляций 25 
матчей турнира, несмотря на то что 
зрителям всегда были доступны бес-
платные легальные трансляции. В 
основном пираты вели трансляции 
в социальных сетях, которые наби-
рали по 3,5 млн просмотров.

Даже если количество сайтов с не-
легальным контентом растет, сово-
купная их аудитория не увеличива-
ется, уверен гендиректор ассоциа-
ции «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин. Он объясняет это тем, что в 
2017–2018 годах были заблокирова-
ны крупные пиратские сайты, агре-
гировавшие большую часть аудито-
рии. С их уходом аудитория фраг-
ментировалась, «расползлась через 
поисковые системы на сотни и тыся-
чи сайтов». Измерять уровень пират-
ства количеством ссылок «удобно 
компании, которая зарабатывает на 
их удалении», считает эксперт, под-
черкивая, что правильная стратегия 
— в блокировке наиболее популяр-
ных пиратских сайтов и зачистке по-
исковой выдачи.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, число бло-

кируемых площадок в 2018 году так-
же выросло. Так, Роскомнадзор за год 
получил более 2 тыс. определений 

Мосгорсуда и почти 6,5 тыс. заявле-
ний правообладателей о предвари-
тельных обеспечительных мерах по 
защите авторских и смежных прав в 
интернете. В 2017 году в ведомство 
поступило 1,2 тыс. определений. К 
примеру, «Газпром-медиа» нашел и 
заблокировал в 1,5 раза больше ссы-
лок по сравнению с 2017 годом.

Зарубежные правообладатели за-
блокировали в 2018 году почти в три 
раза больше российских сайтов за 
размещение пиратских копий филь-
мов. В прошлогоднем отчете торго-
вого представительства США о борь-
бе с пиратством в мире признава-
лись некоторые успехи России в 
этой сфере, но страна по-прежнему 
оставалась в списке приоритетного 
наблюдения.

Елизавета Макарова

Пираты  
берут числом
с1

Но, как говорит директор по им-
порту компании Дмитрий Журкин, 
эти цены продержатся ориентиро-
вочно до марта. «Они будут незначи-
тельно пересмотрены в ходе посте-
пенного перехода на акцизные мар-
ки нового образца и, соответствен-
но, полноценного ввода помароч-
ного учета, который повлечет до-
полнительные издержки при рабо-
те с продуктом»,— добавил он.

Некоторые импортеры цены пока 
не повышали, но могут это сделать в 
скором будущем. «Решение будет 

приниматься на этой неделе»,— ска-
зала президент MBG Wine Ирина Фо-
мина. Владелец «Моро» Дмитрий Сы-
рых говорит, что к вопросу об изме-
нении цен компания подойдет в 
феврале, «в зависимости от того, как 
к этому времени будут меняться кур-
сы доллара и евро, повышение мо-
жет составить 5–10%».

В письме Simple сказано, что ком-
пания понимает, что «любое повыше-
ние цен негативно влияет на прода-
жи и на восприятие продукта потре-
бителем», однако не может игнориро-
вать вышеуказанные факторы. Госпо-
дин Каширин отмечает, что трансля-

ция новых цен до потребителя обыч-
но занимает два-три месяца. «Мы уже 
согласовали новые прайс-листы в ка-
налах HoReCa и традиционной роз-
нице, но крупные федеральные ри-
тейлеры пока измененные цены от-
казываются принимать, переговоры 
с ними продолжаются»,— говорит он. 
В X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») и в Auchan 
комментариев не предоставили.

Президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович 
говорит, что отечественные произво-
дители вин поднимали цены незна-
чительно — в пределах инфляции. 

Он не исключает, что более замет-
ный рост цен на импортную продук-
цию в результате положительно ска-
жется на продажах российских вин.

Согласно данным имеющейся у 

”
Ъ“ таможенной статистики, в янва-

ре—сентябре 2018 года импорт ти-
хих вин в Россию сократился на 
3,5%, до 159,15 млн л, тогда как игри-
стых, напротив, вырос на 10,8%, до 
26,73 млн л. В категории крепких на-
питков поставки виски увеличились 
на 18,6%, до 26,2 млн л, рома — на 
7,5%, до 3,74 млн л, коньяков и брен-
ди — на 0,1%, до 6,9 млн л.

Олег Трутнев

Алкоголю добавляют стоимости

Минтруд и «Ростелеком» разо-
шлись в оценках количества 
 чиновников, для которых необ-
ходимо закупить смартфоны 
на отечественной операцион-
ной системе (ОС). «Ростелеком» 
рассчитывает обеспечить услу-
гами связи, включающими 
в  себя использование смартфо-
на на Sailfish, 1,4 млн человек, 
тогда как Минтруд считает, 
что они необходимы лишь 
385 тыс. сотрудников. В таком 
случае затраты на каждого 
 резко вырастут, предупрежда-
ет «Ростелеком».

«Ростелеком» разработал две мо-
дели оказания услуг мобильной 
связи на базе мобильной ОС Sail-
fish, сообщил 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией. Первая модель 
представляет собой комплексную 
услугу, включающую в себя пользо-
вание смартфоном, с тарифом 
16,6 тыс. руб. в год на человека. Рас-
четы предполагают, что сотрудники 
федеральных органов должны пе-
рейти на использование смартфо-

нов на Sailfish к концу 2021 года. В 
2019 году их должно быть 300 тыс., 
в 2020-м — 800 тыс., а к концу 2021-
го — 1,4 млн человек. В 2019 году на 
эти цели требуется 1,3 млрд руб. 
(финансирование предлагается на-
чать 1 октября), в 2020-м — 13,3 мл-
рд руб., а в 2021-м — 23,4 млрд руб.

С такой схемой, по данным 
”
Ъ“, 

не согласен Минтруд, который 
предложил свои критерии пользо-
вателей комплексной услуги «Ро-
стелекома». По мнению Минтруда, 
ими должны стать федеральные чи-
новники с разъездным порядком 
работы, помощники и секретари 
руководящего состава, высшие 
офицеры, высший начальствую-
щий состав и др. Всего таким крите-
риям удовлетворяют лишь 385 тыс. 
человек.

В «Ростелекоме» считают, что 
предложенный Минтрудом подход 
приведет к «сохранению рабочих 
коммуникаций вне безопасного 
контура с использованием личных 
средств связи», говорит собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, если снабдить смарт-

фонами только 385 тыс. человек, са-
ма по себе подписная модель будет 
«экономически неэффективна» для 
«Ростелекома» из-за высоких затрат 
на развитие ОС.

Поэтому в «Ростелекоме» предла-
гают второй вариант оснащения 
чиновников смартфонами. В его 
рамках предлагается разово заку-
пить программно-аппаратный ком-
плекс (смартфон и ОС) за 49,6 тыс. 
руб., а затем ежегодно покупать 
поддержку ОС за 1,5 тыс. руб. На за-
купку устройств государству потре-
буется совокупно 19,1 млрд руб. в 
год, а на поддержку ОС — 578 млн 
руб. в год. Если будет выбрана вто-
рая модель, госструктурам придет-
ся самостоятельно закупать услуги 
сотовой связи и решать вопросы 
обслуживания устройств, уточняет 
собеседник 

”
Ъ“.

В Минтруде и «Ростелекоме» от 
комментариев отказались. В Мин-
комсвязи на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Sailfish пока считается единст-
венной российской мобильной ОС. 
В соответствии с политикой импор-
тозамещения программных про-
дуктов с 2019 года должен начаться 
поэтапный переход чиновников и 
сотрудников некоторых госкомпа-
ний на использование смартфонов 
на этой ОС. Помимо «Ростелекома», 
бенефициаром проекта выступает 
владелец группы ЕСН Григорий Бе-
резкин. В марте 2018 года «Ростеле-
ком» выкупил у структур господина 
Березкина 75% долей в компаниях 
«Вотрон» и ОМП, занимающихся 
разработкой Sailfish, а в конце года 

согласовал выкуп еще 24,9%. Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, по условиям со-

глашения, структуры господина Бе-
резкина, сохранив долю в 0,1%, еще 
в течение как минимум 20 лет смо-
гут получать выплаты за использо-
вание Sailfish.

Стоимость услуги в первой моде-
ли выглядит «более или менее адек-
ватной», рассуждает руководитель 
агентства Content Review Сергей По-
ловников: «Это похоже на смартфон 
по подписке, куда входит и оборудо-
вание с его заменой». Что же касает-
ся второго варианта, то «49,6 тыс. 
руб.— это просто какой-то космос», 
удивляется эксперт. «Получается, вы 
либо берете 1,5 млн смартфонов с 
рассрочкой на три года, либо берете 
385 тыс. смартфонов, но сразу плати-
те 49,8 тыс. руб. Получается, что че-
рез три года снова придется поку-
пать этот смартфон»,— считает го-
сподин Половников.

Аналитик «Открытие брокер» Ти-
мур Нигматуллин согласен, что стои-
мость смартфона в первой модели не 
выглядит чрезмерно завышенной, 
хотя и остается недешевой. «Про 
49,6 тыс. руб.— думаю, цифра силь-
но завышена, поскольку 

”
Ростеле-

ком“ хочет именно арендную мо-
дель с предсказуемым потоком пла-
тежей»,— полагает он. По оценке го-
сподина Нигматуллина, «Ростеле-
ком» планирует использование од-
ного смартфона в течение двух лет, 
так как эта эксплуатация будет ин-
тенсивной.

Кристина Жукова,  
Денис Скоробогатько

Отечественные смартфоны сдадут в аренду
«Ростелеком» и Минтруд разошлись в оценках поставок устройств на Sailfish

Спрос на смартфоны, оснащен-
ные технологиями биометриче-
ской аутентификации, по ито-
гам 2018 года вырос в России бо-
лее чем в 1,5 раза в штучном вы-
ражении, оценили в «М.Видео—
Эльдорадо». В 2019 году на такие 
смартфоны придется уже около 
90% рынка, прогнозируют ри-
тейлеры. Их продажам будет 
способствовать распростране-
ние бесконтактных платежей 
и развитие систем управления 
«умным домом».

По итогам 2018 года около 60% 
проданных в России мобильных 
устройств были оснащены техноло-
гиями биометрической аутентифи-
кации, подсчитали в группе «М.Ви-
део—Эльдорадо». Ритейлер учиты-
вал устройства, в которые интегри-
рован один или несколько датчи-
ков: сканер отпечатков пальцев, си-
стема распознавания лица, ска-
нер радужной оболочки глаза. В де-
нежном выражении на такие 
устройства пришлось 80% рынка. 
Таким образом, спрос на смартфо-
ны с наличием технологии увели-
чился более чем в 1,5 раза в штуках 
и на 40% в деньгах по сравнению 
с  2017 годом.

Общие продажи смартфонов в 
2018 году составили около 29,6 млн 
штук на сумму более 465 млрд руб., 
что превысило показатели 2017 года 
на 2,5% и 20% соответственно. Сред-
няя цена в сравнении с 2017 годом 
оказалась выше на 17% и достигла 
15,7 тыс. руб. Средняя стоимость 
устройства с биометрией в 2018 году, 
напротив, снизилась на 10% и соста-
вила 22 тыс. руб.

Наиболее распространенной би-
ометрической технологией по ито-
гам года был сканер отпечатков 
пальцев, который использовался 
более чем в 90% смартфонов с био-
метрией. «Отпечаток пальца удоб-
ней и безопасней пароля, и этот 
функционал появляется даже в бюд-
жетных моделях»,— отмечает руко-
водитель департамента «Мобильная 
техника» «М.Видео—Эльдорадо» 
Владимир Чайка. Биометрические 
технологии уже активно использу-
ются в получении государственных 
услуг, сфере обеспечения безопас-
ности и финансах, а с распростране-
нием мобильных устройств обла-

стей применения станет еще боль-
ше, считает он. По итогам 2019 года 
доля продаж смартфонов с возмож-
ностью биометрической аутенти-
фикации может достигнуть уже 80–
90% в штуках, прогнозируют в «М.
Видео—Эльдорадо».

В объединенной компании 
«Связного» и «Евросети» считают, 
что в 2019 году доля смартфонов с 
биометрией в денежном выраже-
нии может превысить 90%. Произ-
водители отвечают на запрос по-
требителя, констатирует вице-пре-
зидент по продажам компании Да-
вид Борзилов: «Например, часто 
люди теряют свои устройства, в ко-
торых хранится большое количест-
во личной информации, и никто не 
хочет, чтобы частная информация 
была доступна кому-либо извне».

На рост доли смартфонов с био-
метрией может влиять широкое 
распространение технологии бес-
контактных платежей, считает ди-
ректор департамента «Мобильные 
средства связи» «Марвел-Дистрибу-
ции» Павел Вьюков. «Серьезным 
толчком станет появление единой 
экосистемы интернета вещей и 

”
умного дома“: когда смартфон 

станет центром управления всеми 
системами, потребитель захочет 
получить максимально надежную 
защиту»,— предполагает он.

Прогнозы ритейлеров по про-
никновению смартфонов с биоме-
трической аутентификацией не-
сколько завышены, считает анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Доля таких устройств в 
штучных продажах в 2019 году, по 
его оценке, может составить до 75%. 
В бюджетном сегменте смартфонов 
до 6 тыс. руб. установка сканера от-
печатков слишком дорога, а этот 
сегмент продолжит занимать до 
25% рынка в штуках, поясняет он. В 
то же время технология дешевеет, и 
ее проникновение растет по анало-
гии с тем, как это было с камерами, 
отмечает господин Муртазин. Кро-
ме того, скоро появятся новые спо-
собы биометрической аутентифи-
кации — на основе голоса, указыва-
ет аналитик: первые устройства с 
этой технологией анонсируют в 
этом году на Mobile World Congress 
в конце февраля.

Юлия Тишина

Покупатели  
сдают отпечатки
Доля смартфонов с биометрией 
продолжит расти

Я готов выступить  
в той роли, которую 

определят 
правительственный орган 

и инвесторы
— Александр Долгин,

основной владелец Urban Group,  
в интервью РБК в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И П О Т Е К А  П О К А З А Л А  Р О С Т

Рекордное количество договоров ипотеки зарегистрировано в Москве по итогам 
2018 года, сообщило во вторник столичное управление Росреестра. За прошлый год 
было зафиксировано 90,641 тыс. договоров ипотеки — это в 1,7 раза больше, чем 
в 2017 году, когда было 54,402 тыс. При этом в декабре было зарегистрировано 
9,476 тыс. договоров, что на 10% больше, чем в ноябре (8,57 тыс.). Динамика роста 
наблюдается и на рынке жилищного долевого строительства Москвы. В 2018 году 
зарегистрировано 79,648 тыс. договоров долевого участия (ДДУ), что на 47% боль-
ше, чем по итогам позапрошлого года (54,207 тыс.). В то же время в декабре наблю-
далось незначительное снижение количества регистраций по сравнению с ноябрем: 
8,635 тыс. против 8,826 тыс. ДДУ. ТАСС

80 процентов
пиратского контента 
удаляется после  
первого уведомления 
о нарушении  
(данные WebKontrol)

с1
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Американская академия кинемато-
графических искусств и наук объяви-
ла номинантов на 91-ю премию «Ос-
кар». Название картины «Фаворитка» 
оказалось пророческим — она выдви-
нута на десять наград, разделив ли-
дерство по количеству номинаций 
с фильмом Альфонсо Куарона «Рома».

 Историческая драма Йоргоса Лан-
тимоса, сюжет которой напоминает бо-
лее жесткую и откровенную версию пье-
сы Эжена Скриба «Стакан воды», номини-
рована во всех основных категориях: «Луч-
ший фильм», «Лучший режиссер», «Лучшая 
актриса» (Оливия Колман), «Лучшая актри-
са второго плана» (в этой номинации кон-
курируют сразу две исполнительницы, 
Рейчел Вайс и Эмма Стоун), «Лучший ори-
гинальный сценарий», «Лучший оператор» 
(Робби Райан) — и трех «технических».

Если для Лантимоса это первая режис-
серская номинация, то Альфонсо Куаро-
на можно назвать любимцем Киноакаде-
мии. У него уже есть два «Оскара» — за ре-

жиссуру и монтаж картины «Гравитация» 
(2013). В этом году он поставил своеобраз-
ный рекорд, так как выдвинут в четырех 
категориях за один фильм: «Рома» может 
принести ему награды за лучшую режис-
суру, оригинальный сценарий, оператор-
скую работу, а также быть признанной луч-
шим фильмом. До сих пор такого количе-
ства номинаций за одну картину удоста-
ивались лишь Орсон Уэллс и Уоррен Бит-
ти. Кроме того, автобиографическая лен-
та, основанная на детских воспоминани-
ях Куарона, является одним из претенден-
тов в номинации «Лучший фильм на ино-
странном языке», а сыгравшие в ней Яли-
ца Апарисио и Марина де Тавира выдви-
нуты на «Оскар» за главную и второстепен-
ную женские роли.

В номинацию «Лучший фильм» поми-
мо «Фаворитки» и «Ромы» вошли еще шесть 
фильмов: «Звезда родилась» Брэдли Купе-
ра, «Власть» Адама Маккея, «Черный кла-
новец» Спайка Ли, «Зеленая книга» Питера 
Фарелли, «Богемская рапсодия» Брайана 
Сингера и «Черная пантера» Райана Кугле-
ра. Блокбастер Marvel стал первым в исто-
рии фильмом по комиксам, выдвинутым 

на главный «Оскар». Но в остальном, не-
смотря на желание Киноакадемии быть 
ближе к народу, в этом отношении ниче-
го не поменялось: еще шесть номинаций 
«Черной пантеры» — «технические», как 
это всегда было принято для чисто развле-
кательного кино.

Конкуренцию Лантимосу и Куарону 
в категории «Лучший режиссер» соста-
вят Адам Маккей, Спайк Ли и Павел Пав-
ликовский, чей фильм «Холодная война», 
рассказывающий историю обреченной 
любви в послевоенной Европе, разделен-
ной железным занавесом, выдвинут еще 
в двух номинациях: «Лучший фильм на 
иностранном языке» и «Лучший оператор» 
(Лукаш Зал). Показательно, что академики 
не сочли достойным внимания первый ре-
жиссерский опыт Брэдли Купера, хотя са-
ма картина «Звезда родилась» претендует 
на восемь наград.

В номинации «Лучший актер» основная 
борьба развернется между Рами Малеком, 
сыгравшим Фредди Меркьюри в «Богем-
ской рапсодии», и Кристианом Бейлом, 
исполнившим во «Власти» роль вице-пре-
зидента Дика Чейни. Во-первых, Киноа-

кадемия любит роли реальных историче-
ских персонажей, особенно требующие 
физической трансформации, во-вторых, 
у каждого из двух актеров уже есть свежий 
«Золотой глобус» за эти картины. Третьим 
серьезным претендентом является мно-
гостаночник Брэдли Купер, сыгравший 
главную роль в своем фильме. Кроме них, 
в этой номинации выдвинуты Уиллем Дэ-
фо («Ван Гог. На пороге вечности») и Вигго 
Мортенсен («Зеленая книга»), но их шансы 
на победу невелики.

Похожим образом обстоят дела и в но-
минации «Лучшая актриса», главными 
конкурентками в которой являются Гленн 
Клоуз («Жена»), Оливия Колман и Леди Га-
га («Звезда родилась»). Дебютантке Ялице 
Апарисио и Мелиссе Маккарти, выдвину-
той на «Оскар» во второй раз, но впервые — 
за главную роль (в фильме «Сможете ли вы 
меня простить?»), скорее всего, придется 
удовольствоваться только номинацией. 
Кому же все-таки достанутся награды, ста-
нет известно на церемонии вручения глав-
ной кинематографической премии, кото-
рая пройдет в Лос-Анджелесе 24 февраля.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

«Фаворитка» оправдала название
Объявлены номинанты на «Оскар»

Канадская театрально-цирковая труппа The 7 Fingers  
показывает на сцене Московского театра мюзикла  
свой спектакль «Пассажиры»

В кинотеатрах выходит полноме-
тражный документальный фильм 
о культуре русского уличного речи-
татива — «Beef: Русский хип-хоп». 
Его снял рэпер Рома Жиган (Роман 
Чумаков). Борис Барабанов посмо-
трел фильм и пожалел о том, что та-
кого же не сделали о русском роке.

 «Beef: Русский хип-хоп» на-
чинается с прямолинейного продакт-
плейсмента — рекламируют микрофоны 
и радиостанцию. Рома Жиган произно-
сит патетические тексты. Должно прой-
ти некоторое время, прежде чем зритель 
поймет: «Beef…» — это не растянутый до 
полнометражного формата рекламный 
ролик и не заказуха на радость партии 
и правительству.

За семь лет работы создатели фильма 
смогли записать разговоры буквально со 
всеми действующими лицами истории 
русского рэпа. Кто-то появляется на не-
сколько секунд, некоторым дают выска-
заться более развернуто, но нет ни одного 
из важных персонажей, кого Жиган обо-
шел бы вниманием,— разве что Богдан 
Титомир. А все, что было дальше, в фильм 
вошло, от древних Da Boogie Crew, Ми-
стера Малого и Bad Balance через Децла, 
Лигалайза и Серегу к Касте, Басте, Окси-
мирону и самым актуальным героям — 

Скриптониту, Федуку и Фейсу. В кадр не 
попали разве что сегодняшние «фреш-
мены», но в целом фильм создает у зри-
теля ощущение гребня волны. Ты выхо-
дишь из зала с чувством, что теперь зна-
ешь о русском рэпе все.

Еще один повод выразить Жигану ре-
спект — его умение оставаться вне схват-
ки. В фильме показаны люди, конфликту-
ющие в реальной жизни или же прошед-
шие через противостояние самого серь-
езного накала, будь то отец и сын Толмац-
кие, Баста и Децл или Гуф и Птаха. В филь-
ме нашлось место и членам патриотиче-
ской рэп-группировки «Стая», и «правому 
рэперу» Мише Маваши, и лидеру органи-
зации «Антидилер» Дмитрию Носову. Но 
в «Русском хип-хопе» они все прежде все-

го рассказчики, помогающие зрителю по-
нять, как так вышло, что рэп, над которым 
потешались еще каких-нибудь десять лет 
назад, стал главной музыкой в стране.

Формула топлива раннего русского 
хип-хопа выведена довольно убедитель-
но: криминал 90-х плюс войны со скин-
хедами. Внятного ответа на вопрос о том, 
на чем держится «новая волна», обозрева-
тель 

”
Ъ“ в фильме не нашел. Новые рэпе-

ры, о которых теперь говорят на самом 

высоком государственном уровне,— де-
ти на первый взгляд самой благополуч-
ной эпохи. Если бы спросили автора этих 
строк, он бы ответил: рэпа стало много, 
потому что есть доступная информация, 
доступные технологии и, к сожалению, 
доступные наркотики. Эту музыку ста-
ло легко делать. Жиган в оценке влияния 
наркотиков на русский рэп более осторо-
жен — по его версии, сначала появляет-
ся слава и деньги, а уже потом вещества. 
Как следствие.

Сам автор фильма — готовый персо-
наж байопика покруче «8-й мили». Ед-
ва начав артистическую карьеру, он за-
гремел в тюрьму по обвинению в грабе-
же и угоне автомобиля. Затем вернулся 
к музыке и в 2009 году получил из рук 

Владимира Путина главный приз шоу 
«Битва за респект». В 2011-м при вклю-
ченной видеокамере он устроил разбор-
ки с немецким рэпером Schokk (Дмит-
рием Хинтером) и его другом Оксимиро-
ном. В середине 2010-х Рома Жиган про-
вел еще год за решеткой, получив срок за 
разбойное нападение. Надо понимать, 
фильм «Beef: Русский хип-хоп» в это вре-
мя уже находился в производстве. Неза-
долго до  выхода ленты, в ноябре 2018-го, 

Жиган принял участие в концерте в под-
держку Хаски, который организовал Ок-
симирон. Потом вместе с Птахой отпра-
вился в Госдуму обсуждать с депутатами 
судьбы рэпа. Надолго не задержался — 
ушел, когда народные избранники заве-
ли раз говор о возрастных ограничениях 
на концертах.

Кажется, самой смелой фантазии сце-
нариста не хватило бы, чтобы сочинить 
подобную биографию. Но такую историю 
можно рассказать едва ли не про каждо-
го, кто оказался в объективе. Ближе к фи-
налу реплики монтируются быстрее, ка-
дры городов, снятые с дронов, и фраг-
менты стадионных концертов чередуют-
ся с ударными моментами баттлов и лю-
бительскими съемками стычек между рэ-
перами. (Эти самые «мужские тёрки», для 
которых во всем мире используется тер-
мин beef, и вынесены в название.) К кон-
цу фильма никто уже не вспоминает о ка-
рикатурном образе подростка в бейсбол-
ке и широких штанах, спущенных ниже 
ватерлинии. «Война — дело молодых, ле-
карство против морщин»,— спел когда-то 
главный российский рок-музыкант. Но 
рок давно не дает той мужской энергии, 
того градуса драмы, которые есть в сегод-
няшнем рэпе. Далеко ходить не надо: да-
же на московской премьере прямо посре-
ди сеанса случилась драка.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На рэперов в кино
На экранах «Beef: Русский хип-хоп»

В римском Auditorium Parco della Musica при 
аншлаге прошел международный гала-кон-
церт «Звезды-2019» в честь столетия Марго 
Фонтейн. Из Рима  Татьяна Кузнецова.

 Продюсер Даниэле Киприани — настоящий 
астроном по части балетных звезд — изучил их распо-
ложение в совершенстве. Много лет он занимался ба-
летным призом «Позитано-Мясин» (старшим братом 
нашего Benois de la danse), а гала под лаконичным на-
званием «Звезды» организовывает уже в пятый раз. 
С нарастающим успехом: по части балетной классики 
столица Италии сидит на голодном пайке — Римская 
опера в этой области не особо сильна. Так что концерт 
профессионалов экстра-класса вызывает всеобщий 
ажиотаж, на него съезжаются балетоманы со всей Ита-
лии, и вместить всех желающих (более 2,5 тыс. чело-
век) может разве что гигантская арена Аудиториума.

Концепциями итальянцев не грузят, лишь следят 
за балансом программы, разбавляя классические па-
де-де дуэтной лирикой и современными, но отнюдь 
не авангардными шлягерами. Так, гала-2019 было по-
священо 100-летию Марго Фонтейн, однако непосред-
ственное отношение к английской Dame имели раз-
ве что па-де-де из балета «Сильвия», которое для нее 
поставил сэр Фредерик Аштон в 1952-м, да дуэт из све-
жего «Нуреева» Большого театра в постановке Юрия 
Посохова, возбуждавший особые ожидания. Мария 
Александрова и Владислав Лантратов их не обману-
ли: полное эффектных поддержек адажио Марго и Ру-
дольфа они провели с тонким психологизмом — исто-
рия взаимоотношений немолодой английской бале-
рины и юного советского варвара читалась как захва-
тывающая мелодрама. Прима Ковент-Гардена Мариа-
нела Нуньес в сопровождении Вадима Мунтагирова 
станцевала изящную, но анафемски трудную «Силь-
вию» в лучших английских традициях: будто погло-
щена партнером, а все эти адские скачки на пуантах 
без спуска на полную стопу, коварные пируэты, пере-
ходящие в большие туры, и прочие каверзы доставля-
ют ей истинное наслаждение.

С той же непринужденностью, хоть и в другом — 
парадно-элегантном, как бы французском — стиле 
станцевали па-де-де Гзовского на музыку Обера петер-
буржцы Олеся Новикова и Леонид Сарафанов. Над 
этой семейной парой, представляющей Мариинский 
и Михайловский театры, будто не властно время. Мать 
троих детей, выглядящая как юная выпускница, не-
возмутимо делает по девять пируэтов в руках партне-
ра, вертит двойные фуэте, чередуя их с одинарными, 
и щеголяет отточенными стопами на тяжкой диагона-
ли relevé; ее муж перышком проворачивает в быстром 
темпе положенные пируэты, сверкает тройными за-
носками в assemblé, а на прыжочках dessus-dessous из-
гибает корпус, будто у него вместо позвоночника лоза.

На этом концерте — довольно редкий случай — 
не приходилось отвлекаться на форму танца и тех-
нику: уровень артистов исключал недокрученные ту-
ры и пируэты, недотянутые стопы, вздернутые плечи 
и прочие школьные огрехи. Придраться можно было 
разве что к интерпретациям. Скажем, Татьяна Мель-
ник, прима Национального балета Венгрии, станцева-
ла па-де-де «Диана и Актеон» «чистенько, но беднень-
ко»: не проскакивая на пальцах в арабеск, не опуска-
ясь на колено после перекидного, прыгая перед пиру-
этами тур à la seconde почти без поворота вокруг оси. 
Школярская аккуратность богини-охотницы выгля-
дела особенно неуместно рядом с роскошными поле-
тами Актеона — Бахтияра Адамжана, премьера «Аста-
на-Опера». Казах, не уступающий по физическим дан-
ным нашему Ивану Васильеву, не в пример цивили-
зованнее российской звезды: в самых невероятных 
прыжках он сохраняет образцовую академичность 
формы. Иногда даже слишком: избыточная балет-
ность танца и актерских приемов свела на нет неоре-
ализм «Юноши и смерти» Ролана Пети. Бахтияр пре-
красно справился с пируэтами, субресо и заносками, 
однако даже не думал о сексе со своей Девушкой, буд-
то это какая-нибудь величественная Ульяна Лопатки-
на, а не очаровательно-взбалмошная сексапильная 
прима «Ла Скала» Николетта Манни.

Более гармоничную пару составили два «Умираю-
щих лебедя» — традиционный, фокинский, и муж-
ская версия Рикардо Куэ. Берлинская прима Полина 
Семионова умирала несколько расчетливо, однако ее 
прекрасные длиннющие конечности добавили тан-
цу драматизма помимо воли балерины. Красавец Сер-
хио Берналь танцевал Лебедя с большей страстью, не 
допустив, однако, ни изнеженности, ни натурализма: 
его тело, будто сошедшее с полотен Караваджо, сыг-
рало умирание скульптурными переливами мышц.

Подобные гала проводят и у нас, причем с завид-
ной регулярностью. И участвуют в них примерно те 
же артисты — настоящих звезд на мировом небоскло-
не не так уж много. Однако в России артисты отраба-
тывают свои номера, словно состязаясь или отчиты-
ваясь — кто выше, сильнее, техничнее, круче. В Риме 
же каждый несуетно, любовно и со знанием дела воз-
делывал свой сад, и балетное ремесло на глазах стано-
вилось искусством.

ГАЛА БАЛЕТ

Римские па
«Звезды-2019»  
в Parco della Musica

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Ш  Ф И Л Ь М  О  К У Л ЬТ У Р Е ,  А  Н Е  О  Ц Е Н З У Р Е »

Автор фильма «Beef: Русский хип-
хоп» Рома Жиган рассказал Бори-
су Барабанову о том, как доку-
ментальный фильм о молодежной 
субкультуре получил масштабный 
кинопрокат и стал первой лентой 
о жанре номер один.

— Работа над фильмом началась 
семь лет назад, задолго до ны-
нешней волны популярности 
рэпа. Вероятно, тогда сложно 
было найти деньги на полноме-
тражный документальный фильм 
о русском рэпе?
— Мы не рассматривали это как ком-
мерческий проект. Первые вложения 
в фильм — это были мои собствен-
ные деньги, заработанные музыкой. 
Все  начало крутиться чуть позже, когда 
появились первые трейлеры и стало 
ясно, что проект очень серьезный. 
Продюсер Алексей Петрухин лично 

уговаривал киносети взять фильм, 
многое строилось на его контактах. 
В итоге у нас 155 городов и 400 копий 
фильма. Во многих городах уже солдаты 

на сеансах. Кстати, вот на премьере 
в Краснодаре, например, я заметил, 
что в зале были люди, совсем не похо-
жие на стереотипный образ рэп-фаната. 
Никаких широких штанов, бейсболок — 
просто красивые девчонки, стильные 
парни. И ни один человек не ушел.
— В кадр попали практически 
все действующие лица русского 
хип-хопа. Единственный, пожа-
луй, кого не хватает,— это Богдан 
Титомир. Как так получилось?
— Я очень хотел, чтобы Бо был, и он 
не возражал. Я с ним связался, но он 
как раз собирался в Таиланд, причем 
улетел в итоге на месяц, а у нас сроки 
поджимали. Это был период, когда люди 
уже засыпали нас вопросами: «Почему 
нет фильма? Когда он наконец выйдет?» 
Времени лететь в Таиланд у нас не было.
— В фильм не вошла вся история 
с прошлогодними гонениями на 
рэперов, хотя кадры с концерта 

в поддержку Хаски «Я буду петь 
свою музыку» есть.
— Чтобы ты понимал, Хаски высказался 
для нашего фильма о цензуре, до того 
как оказался в кутузке в Краснодаре. 
У нас об этом говорят двое — Фейс 
и Хаски. Но вообще, мы не слишком 
зацикливались на этой теме. Наш фильм 
о культуре, а не о цензуре. Понимаешь, 
стадионы, которые собирает Баста, 
больше говорят о хип-хопе, нежели за-
прещенные концерты. Для нас важнее то, 
что хип-хоп вырос и стал такой глыбой, 
он катится, как снежный ком, собирая 
всех. Это жанр номер один в стране.
— Политика и цензура все равно 
вторгаются в твою жизнь. В прош-
лом году вы с Птахой отправились 
в Госдуму обсуждать судьбы хип-
хопа. А в этом появился проект 
«Безграничный рэп», иницииро-
ванный депутатами из комитета 
по туризму и спорту.

— Депутаты хотят, чтобы мы в своих 
песнях рассказывали, как в нашей 
стране хорошо, какие счастливые люди 
у нас живут. Я хочу принять участие 
в этом конкурсе. Песня у меня уже есть, 
я запишу ее, когда закончу промокам-
панию фильма. Там есть такие строчки: 
«Спасибо МВД за тех, кто под арестом. 
Спасибо депутатам за интерес к нам. 
Спасибо всем за внимание, здесь все 
по сути. И спасибо за респект Путину». 
Я, как человек, которого Путин лично 
поздравил в 2009 году с победой в «Бит-
ве за респект», должен был об этом 
написать. Мне нравится далеко не все, 
что происходит в стране. Мне не нра-
вится, что инвалиды получают пенсию 
2,8 тыс. руб., как мой брат — инвалид 
детства. Но в данный момент меня боль-
ше волнует судьба фильма.

полная версия 
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В балете Ролана Пети  Николетта Манни 
тщетно соблазняла Бахтияра Адамжана — 
c первых па его Юноша готовился  
к смерти   ФОТО CRISTIANO CASTALDI

Герои «Русского хип-хопа»  
помогают понять, как рэп  
стал главной музыкой в стране 
ФОТО ALT PAX

В целом фильм создает у зрителя ощущение 
гребня волны. Ты выходишь из зала с чувством, 
что теперь знаешь о русском рэпе все
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«Вашингтон» Александра Овечкина в ночь на среду  
в матче регулярного чемпионата НХЛ  
принимал «Сан-Хосе»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Пробирки ждут проверки
Будущее российского спорта зависит от данных Московской антидопинговой лаборатории
Итог заседания исполкома Все-
мирного антидопингового агент-
ства (WADA), посвященного 
вопросу о статусе РУСАДА (Рос-
сийского антидопингового агент-
ства), можно интерпретировать 
по-разному. С одной стороны,  
он выглядит однозначно пози-
тивным для России. Пропуск 
дедлайна по допуску экспер-
тов в Московскую антидопинго-
вую лабораторию не превратился 
для WADA в причину для пересмо-
тра сентябрьского решения о воз-
вращении РУСАДА полноцен-
ного статуса и для применения 
новой порции санкций. С другой 
стороны, головная антидопинго-
вая структура подчеркнула, что 
процесс реабилитации отечест-
венного спорта будет завершен 
только после анализа изъятых 
из лаборатории данных. В случае 
обнаружения каких-либо «фаль-
сификаций» комитет по соот-
ветствию WADA, порекомендо-
вавший исполкому не обращать 
внимания на просроченный дед-
лайн, «с высокой вероятностью» 
может выдать другую рекоменда-
цию — не допускать спортсменов 
из России на летнюю Олимпиаду 
в Токио в 2020 году.

чера исполком Всемир-
ного антидопингового агентства во 
второй раз за последние четыре ме-
сяца рассмотрел чрезвычайно ак-
туальный для отечественной спор-
тивной отрасли вопрос — о полно-
ценном статусе РУСАДА. В сентябре 
2018 года WADA приняло решение 
о его восстановлении, по сути, озна-
чавшее окончание длившегося око-
ло двух с половиной лет российско-
го допингового кризиса и предпола-
гавшее, что в скором времени также 
могут быть восстановлены в правах 
и основные его жертвы — Всерос-
сийская федерация легкой атлети-
ки и Паралимпийский комитет Рос-
сии. Однако головная антидопинго-
вая структура оставила за собой пра-
во аннулировать решение при невы-
полнении российской стороной ря-
да договоренностей, включавших 
доступ к пробам, хранящимся в Мос-
ковской антидопинговой лаборато-
рии, и ее базе данных до конца 2018 
года. До дедлайна его обеспечить так 
и не удалось: изъятие данных экс-
перты завершили только со второй 
попытки, уже в январе нынешнего 
года. А пропуск дедлайна побудил 

целый ряд спортивных организа-
ций и функционеров к призывам пе-
ресмотреть сентябрьское решение 
(см. вчерашний номер 

”
Ъ“).

В этом смысле итог заседания ис-
полкома должен был воспринимать-
ся российской стороной с облегче-
нием. Он предпочел не считать про-
пуск дедлайна причиной для того, 
чтобы отнять у РУСАДА только что 
возвращенный ему статус. Испол-
ком в своем заявлении пояснил, что 
основывался на рекомендации, пре-
доставленной ему отвечавшим за 
оценку ситуации комитетом по со-
ответствию. В ней тот ссылался на 
вступивший в силу в апреле 2018 го-

да Международный стандарт по со-
ответствию кодексу подписавшихся 
сторон — основополагающий доку-
мент WADA. В нем говорится о том, 
что процедура признания организа-
ции не соответствующей Всемирно-
му антидопинговому кодексу долж-
на рассматриваться как «крайняя ме-
ра». Пойти на нее WADA может лишь 
в том случае, если партнер неодно-
кратно не воспользовался возмож-
ностями исправить ошибку.

Президент WADA Крейг Риди, 
комментируя ход дискуссии на ис-
полкоме, признал, что «некоторые 
члены исполкома» «выразили разоча-
рование» в связи с пропуском россий-
ской стороной дедлайна, но согласи-
лись, что «никакие санкции приме-
няться не должны». Господин Риди 
также отметил «значительный про-
гресс России в решении антидопин-
говых вопросов с момента решения 
о восстановлении РУСАДА в правах».

Министр спорта РФ Павел Колоб-
ков сказал, что «приветствует это ре-
шение» и что для того, чтобы оно бы-

ло принято, «была проведена боль-
шая организационная работа, реше-
но множество процессуальных во-
просов». Для генерального директора 
РУСАДА Юрия Гануса оно было пово-
дом вспомнить о декабрьском аудите, 
проведенном WADA в его структуре. 
После него «была отмечена положи-
тельная динамика в развитии РУСА-
ДА», которое «сейчас является одним 
из лучших агентств в мире по своему 
функционалу». А Паралимпийский 
комитет России, узнав о том, чем за-
кончилось заседание исполкома 
WADA, выпустил заявление с указа-
нием на то, что «подтверждение соот-
ветствия РУСАДА кодексу WADA яв-
ляется одним из важнейших крите-
риев восстановления членства ПКР в 
МПК». ПКР «ожидает принятия в бли-
жайшем будущем позитивной реко-
мендации рабочей группы МПК по 
восстановлению членства ПКР».

Однако именно как триумф Рос-
сии, как точку в истории с ее допин-
говыми проблемами интерпретиро-
вать исход исполкома, видимо, все-

таки не стоит. Даже в самом тексте 
решения акцент делается не на том 
факте, что РУСАДА сохранило статус, 
а на том, что оно по-прежнему обя-
зано выполнять условия по восста-
новлению. Речь идет о третьем — по-
сле аудита и допуска экспертов в ла-
бораторию — пункте «дорожной кар-
ты». В этом пункте говорится о том, 
что после анализа изъятых данных 
«РУСАДА и российские власти обя-
заны предоставить для перепровер-
ки любую из хранящихся в Москов-
ской антидопинговой лаборатории 
проб». Повторные тесты будут произ-
ведены в одной из аккредитованных 
лабораторий WADA до 30 июня теку-
щего года. По существу, уже этот ак-
цент слегка меняет оттенок вчераш-
него события. Исходя из него, вос-
становление РУСАДА, как это было и 
в сентябре, выглядит «условным», с 
возможностью отзыва положитель-
ного решения в любой момент.

Но еще более тревожным для Рос-
сии смотрятся другие документы, 
имеющие непосредственное отно-

шение к исполкому. Например, опу-
бликованный на сайте WADA длин-
ный пояснительный текст с отдель-
ным пунктом, в котором описыва-
ется, что произойдет в том случае, 
если при исследовании получен-
ных данных специалисты агентст-
ва обнаружат, что они подверглись 
«фальсификации». В нем предлагает-
ся обратиться к статье Международ-
ного стандарта по соответствию ко-
дексу подписавшихся сторон с длин-
ным перечнем мер, применяющих-
ся к допускающим его грубые нару-
шения. В него входит запрет на пред-
ставительство в международных 
спортивных организациях и про-
ведение международных соревно-
ваний, а также — как раз как край-
няя мера — дисквалификация наци-
онального Олимпийского комитета.

Еще конкретнее про санкции ска-
зано в отчете комитета по соответст-
вию WADA, который члены испол-
кома сочли надежным руководст-
вом к действию. В нем подчеркива-
ется, что при выявлении фальсифи-
каций комитет «с высокой долей ве-
роятности» будет рекомендовать не 
допускать российских спортсменов 
и официальных лиц к участию в бли-
жайших Олимпийских и Паралим-
пийских играх: они состоятся в То-
кио в 2020 году. Иными словами, это 
предупреждение о возможности по-
вторения свежего «корейского сце-
нария». Из-за санкций Международ-
ного олимпийского комитета (МОК) 
сборная России поехала год назад на 
зимнюю Олимпиаду в Пхёнчхан в 
нейтральном статусе и в сильно усе-
ченном составе.

Причины же опасаться результа-
тов исследования базы данных из 
Московской антидопинговой ла-
боратории у тех, кто переживает за 
судьбу российского спорта, очевид-
ны. Еще в 2017 году WADA сообщи-
ло об их утечке, обеспеченной «нео-
фициальным путем». При этом ана-
лиз данных якобы «позволил иден-
тифицировать некоторые пробы 
как такие, которые, несмотря на то 
что показали наличие запрещен-
ных субстанций», были объявле-
ны отрицательными или просто не 
были зарегистрированы в системе 
ADAMS, ключевом элементе анти-
допингового контроля. Кроме того, 
Ричард Макларен, в свое время под-
готовивший в качестве независимо-
го эксперта WADA доклад, фактиче-
ски спровоцировавший допинго-
вый кризис, сказал в недавнем ин-
тервью телеканалу ARD, что, по его 
предположениям, исследование ба-
зы может открыть «от 300 до 600» слу-
чаев нарушений.

Алексей Доспехов

Президент WADA Крейг  
Риди признал, что «некото-
рые члены исполкома»  
«выразили разочарование» 
в связи с пропуском  
российской стороной  
дедлайна, но согласились, 
что «никакие санкции  
применяться не должны»  
ФОТО REUTERS

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В Минске вспомнят о Москве
На чемпионате Европы сборная России способна, как и год назад, завоевать девять медалей

Потенциал российских участников стартующего 
в Минске в среду чемпионата Европы по фигурно-
му катанию позволяет рассчитывать на повторение 
успеха годичной давности, достигнутого на анало-
гичных соревнованиях в Москве, где отечественная 
команда завоевала девять наград из двенадцати. 
Но если на домашнем турнире сильнейшими стали 
одиночница Алина Загитова и спортивная пара Ев-
гения Тарасова—Владимир Морозов, то в столице 
Белоруссии на сто процентов можно быть уверен-
ными в победе лишь кого-то из тройки российских 
участниц женского турнира. И не факт, что золото 
достанется именно олимпийской чемпионке.

осле синхронного провала золотого и серебря-
ного призеров корейской Олимпиады Алины Загито-
вой и Евгении Медведевой на чемпионате России, впер-
вые после Игр встретившихся в декабре в Саранске и за-
нявших там пятое и седьмое места соответственно, оче-
редной всплеск интереса к женскому одиночному ката-
нию вызывает способность Загитовой отстоять в Мин-
ске свой европейский титул. В этой связи напомним, 
что весь пьедестал на национальном чемпионате окку-
пировали юниорки из группы Этери Тутберидзе. Но все 
они — Анна Щербакова, Александра Трусова и Алена Ко-
сторная — участвовать в континентальном первенстве 
не имеют права по возрастному показателю. Поэтому в 
Белоруссию отправились Алина Загитова, Станислава 
Константинова (4-е место) и Софья Самодурова (6-е), те, 
кто в Саранске были лучшими из взрослого, скажем так, 
контингента. Оговоримся, что Евгения Медведева, кото-
рую там постигла неудача в короткой программе, и Ели-
завета Туктамышева, пропустившая этот старт из-за бо-
лезни, возможно, поедут в марте в Сайтаму (Япония) на 
чемпионат мира.

Что же касается расклада сил на чемпионате Европы, 
то ввиду упадочного состояния женского одиночного ка-
тания на континенте практически со стопроцентной га-
рантией можно утверждать, что весь пьедестал в этом ви-
де займут российские фигуристки. А вот в какой после-
довательности, узнаем совсем скоро, поскольку свой ме-
дальный комплект девушки разыграют первыми. Впро-
чем, если Алина Загитова и в Минск прибыла в таком же 

разобранном состоянии, как в Саранск, где в произволь-
ной программе спотыкалась едва ли не на каждом ша-
гу, то шансов отстоять свой выигранный в Москве с бле-
ском титул у нее немного. Проиграть олимпийская чем-
пионка, которая, к слову, после Пхёнчхана не одержала 
ни одной по-настоящему крупной победы, в очередной 
раз может не только себе, но и вошедшим нынче в свою 
золотую пору петербурженкам Станиславе Константино-
вой и Софье Самодуровой.

Намереваются закрепить свой прошлогодний успех 
и обладатели бронзы и серебра двух последних чемпи-

онатов мира в парном катании Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов. Осуществить задуманное в ситуации, 
когда чемпионат пропускают из-за состояния здоровья 
партнера обладатели прошлогодней бронзы Наталья За-
бияко—Александр Энберт, а серебряные призеры Ксе-
ния Столбова—Федор Климов вместе уже не катаются, 
им могут помешать Ванесса Джеймс—Морган Сипре. 
Французский дуэт, долго топтавшийся на подступах к 
пьедесталам престижных международных состязаний, 
в последние годы стремительно прогрессирует под ру-
ководством американского специалиста Джона Цим-
мермана — ученика замечательного российского трене-
ра Тамары Москвиной. Нынче именно французам, став-
шим на прошлом чемпионате мира в Милане третьими, 
многие сведущие в фигурном катании люди прочат в 
Минске победу. Ведь Евгения Тарасова и Владимир Мо-
розов, которых уже почти год готовит двукратный олим-
пийский чемпион Максим Траньков, на предыдущих со-
ревнованиях давали достаточно поводов сомневаться в 
своей непогрешимости. И тот факт, что непосредствен-
но перед чемпионатом пара вернулась к своей прежней, 
олимпийской, короткой программе на музыку Второго 
фортепианного концерта Сергея Рахманинова, говорит 
о внутренних метаниях спортсменов. Впрочем, Влади-
мир Морозов утверждает, что решение вернуть старую 
короткую программу было коллективным, поскольку 
фигуристам она больше нравится и является одной из 
самых любимых.

Здесь также выступят дебютанты Дарья Павлючен-
ко—Денис Ходыкин и бронзовые призеры чемпионата 
России Александра Бойкова—Дмитрий Козловский (их, 
к слову, консультирует госпожа Москвина), зрело выгля-
девшие в Саранске и поэтому при удачном исполнении 
обеих своих сложных программ способные взойти уже 
и на европейский пьедестал.

Первое в нынешнем сезоне и, скорее всего, послед-
нее появление в официальных турнирах всеобщего лю-
бимца Хавьера Фернандеса ожидается в Минске с осо-
бым трепетом. Шестикратный чемпион Европы и дву-
кратный — мира, 27-летний испанец, завоевавший на-
конец в Пхёнчхане олимпийскую медаль — бронзовую, 
остался в спорте ради того, чтобы обогатить свою кол-
лекцию седьмым европейским золотом. Если затея вы-
горит, то по этому показателю испанец сравняется с Ев-
гением Плющенко. Но пока еще непонятно, в каких 

нынче кондициях пребывает олимпийский призер, ам-
бициозную цель — победить в Минске — наверняка дер-
жат под своим внутренним прицелом и все три россий-
ских участника Максим Ковтун, Михаил Коляда и Алек-
сандр Самарин. Тем более что Ковтун, триумфально вер-
нувший себе в Саранске титул сильнейшего фигуриста 
страны, и Коляда по два раза в своей карьере уже стояли 
рядом с испанцем на европейских пьедесталах. Бороть-
ся за медаль будет здесь и чешский ветеран Михал Брже-
зина, который под занавес своей карьеры стал трениро-
ваться в США у Рафаэля Арутюняна и впервые за много 
лет выступает весьма уверенно.

Даже имея в составе помимо дебютантов Софьи Евдо-
кимовой—Егора Базина две по-настоящему шикарные 
танцевальные пары — Викторию Синицину—Никиту 
Кацалапова, вышедших в нынешнем сезоне под руко-
водством Александра Жулина на заданную мощность, 
а также Александру Степанову—Ивана Букина, дважды 
выигрывавших бронзу на чемпионатах Европы,— Рос-
сийская Федерация вряд ли рассчитывает на победу над 
Габриэлой Пападакис—Гийомом Сизероном. Обладаю-
щие непререкаемым авторитетом на международной 
арене многократные чемпионы мира и Европы, сере-
бряные медалисты Олимпиады в Пхёнчхане, французы 
из-за проблем со спиной у партнера пропустили почти 
все соревнования первой половины сезона, выступив 
и, естественно, победив только на одном из шести эта-
пов серии Гран-при — у себя на родине в Гренобле. Од-
нако рекордные баллы, полученные там этой самобыт-
ной парой, не оставляют сомнений в том, что и в Мин-
ске судьи будут ориентированы в своих предпочтени-
ях именно на нее.

Валерия Миронова
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На чемпионате Европы Алина Загитова  
попробует реабилитироваться за провал  
на национальном первенстве   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир Большого шлема Australian Open.  
Призовой фонд — $43 млн
Мужчины. 1/4 финала. Стефанос Циципас (Греция, 14)—Роберто Баутиста 
Агут (Испания, 22) 7:5, 4:6, 6:4, 7:6 (7:2). Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Фрэн-
сис Тиафо (США) 6:3, 6:4, 6:2.
Женщины. 1/4 финала. Даниэль Коллинз (США)—Анастасия Павлючен-
кова (Россия) 2:6, 7:5, 6:1. Петра Квитова (Чехия, 8)—Эшли Барти (Австра-
лия, 15) 6:1, 6:4.
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